
“LOS TIEMPOS ELECTORALES YA ESTÁN ENCIMA”

Urgen alcaldes a  
PAN, PRI y PRD  

iniciar proceso por 
CDMX; ven atraso

JOSÉ CONTRERAS

Llaman 5 cabezas de alcaldías de oposición a 
que bloque emita ya la convocatoria para elegir 
a quien será abanderado a la Jefatura de Go-
bierno; “requerimos definiciones” págs. 15 y 16

Descartan en entrevista con La Razón ahorrar-
se proceso interno con un candidato de unidad; 
exaltan ventajas de mediciones, intercambio de 
opiniones...; resaltan unidad y agenda

DESTACA MARA LEZAMA 
REDUCCIÓN DE  POBREZA EN 
AÑO DE TRANSFORMACIÓN

Boric llama a que nunca más violencia gane  
a la democracia; oposición, ausente pág. 22

PREOCUPA A CALIFICADORAS, 
IP, BANCOS Y ANALISTAS  EL
ENDEUDAMIENTO PARA 2024

EBRARD CONDICIONA SU PERMANENCIA  
EN MORENA A LA ATENCIÓN DE DENUNCIAS

ADIÓS A BENITO, EL ÚLTIMO DE LOS CASTRO; DESTACADO ACTOR Y COMEDIANTE pág. 27

GOBERNADORA de Q. Roo recalca año histórico en política 
social; 375 mil personas salieron de pobres, aumentó a más 
del doble presupuesto del DIF para apoyar a vulnerables...; la 
entidad no será rehén de grupos de poder, dice. pág. 14

SUBRAYA que si dicen que no pasó nada, él no tiene interés en participar; anuncia recorrido y 
conformación de un movimiento; Sheinbaum minimiza impacto de impugnación. págs. 3 a 6

CITIBANAMEX y el CCE ven fin de 
la austeridad; Moody’s, un cambio en 
la política fiscal del sexenio; Gabriela 
Siller advierte riesgo en calificación 
crediticia de México.  pág. 18

LLEVAR a una sola 
propuesta sin que lo 
hagamos de manera 
abierta, sin intercambio 
de opiniones, pudiera 
llevar a una fractura que 
hoy no necesitamos” 
Adrián Rubalcava
Alcalde de Cuajimalpa

SE DEBE privilegiar la 
unidad antes de cual-
quier otra cosa, y por 
eso debemos tener un 
método que nos haga 
estar unidos”  
Lía Limón
Alcaldesa de Álvaro 
Obregón

UN PROCESO de 
selección democrático 
es el que nos va a llevar 
a tener un candidato de 
unidad. Vamos a terminar 
fracturados si no llevamos 
bien las cosas”
Alfa González
Alcaldesa de Tlalpan

GENERAR un acuerdo por 
una sola persona, sin un pro-
ceso, nos quitaría la posibili-
dad de poder dar a conocer 
lo que tiene el Frente para 
gobernar la ciudad” 
Luis Gerardo Quijano
Alcalde de Magdalena 
Contreras 

NO TENEMOS 
condiciones para 
presentar un candi-
dato o candidata úni-
ca, antes del proceso 
interno”  
Giovani Gutiérrez
Alcalde de Coyoacán
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HOY ESCRIBEN

JAVIER  
SOLÓRZANO

CARLOS  
URDIALES

MONTSERRAT 
SALOMÓN

Está que se va y  
se va... pág. 2

Es Samuel, no  
Marcelo pág. 6

Chile, 50 años de 
dolor pág. 23

LOS ALCALDES Adrián Rubalcava, Lía Limón, Alfa González, 
Luis Gerardo Quijano y Giovani Gutiérrez, ayer en La Razón. 

MARA Lezama, ayer, 
en su primer infor-

me de Gobierno

4.9
Por ciento del PIB, 

la propuesta de 
déficit fiscal
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

ESTÁ QUE SE VA Y SE VA… 

Sigue sin quedar del todo claro cuál es la estra-
tegia de Marcelo Ebrard. En términos de la 

candidatura presidencial tiene todavía al tiempo 
como un aliado. 

Lo que es un hecho es que se han presentado evidencias 
de irregularidades en el proceso. La explicación que dio en las 
redes la secretaria general de Morena lo evidencia. A través de 
una singular explicación termina por hacernos más bolas, ase-
gura que hay votos u opiniones que valen más que otros. 

El problema no está sólo en la confusa ponderación. Está 
también en las denuncias sobre el apoyo que presuntamente 
recibió Claudia Sheinbaum por parte de la Secretaría de Bien-
estar. La respuesta que a esta denuncia dio el coordinador del 
proceso, quien suponemos ahora sí se irá a gobernar a Sonora, 
fue la de minimizar el planteamiento. 

Por lo que se sabe, no se investigó a detalle la denuncia del 
equipo de Ebrard. El tema se fue a segundo plano también para 
la dirigencia del partido, lo que vino a evidenciar en forma y 
fondo la distancia que ya existe entre Mario Delgado, el excer-
cano y exfuncionario de Marcelo Ebrard. 

No hay duda de que a lo largo de los últimos años y del 
proceso de la corcholatización la exjefa de Gobierno siempre 
estuvo adelante. Esto no está en tela de juicio, lo que cada vez 
va creciendo es que, si nos atenemos a las denuncias y siendo 
que no hay una fundada respuesta, el triunfo de Claudia puede 
entrar en terrenos de duda por lo que se dio a través de las pre-
suntas irregularidades que pueden terminar por cuestionar la 
forma en que logró su victoria, aunque no se revise ningún de-
talle del proceso. 

No se vislumbra que vaya a pasar absolutamente nada más 
allá de lo que ya conocemos. Más bien pareciera que Marcelo se 
está cerrando poco a poco las puertas por más que manifiesten 
en Morena la voluntad de que no se vaya, tiene muchas inter-
pretaciones de expresión de Claudia Sheinbaum de que “aquí 
no se le cierran las puertas a nadie”. 

Da la impresión de que Marcelo lo que está haciendo es irse 
saliendo de poco en poco y también da la impresión de que 
en Morena dicen que no quieren que se vaya, pero bien que 
quieren que se vaya. El Presidente, como el fiel de la balanza, 
más allá de manifestarle amistad y cariño ha lanzado dos o tres 
ideas sobre el futuro de Marcelo sin que algunas de ellas tengan 
que ver con su permanencia en Morena. 

La maquinaria, en todos los sentidos, ya se echó a andar 
con la candidata y no hay un solo indicio de que esto pudiera 
cambiar o se pudiera reponer el proceso. Ebrard lo debe saber y 
quizá lo único que está haciendo por ahora es jalar lo más que 
pueda la liga para que vaya estableciendo otro tipo de alianzas 
fuera de Morena.  

Ayer lo dejó de nuevo establecido al expresar que si no se 
atienden todas estas denuncias no le encuentra sentido seguir 
en Morena. En términos personales, Ebrard está de nuevo ca-
minando por el derrotero de una historia que ha vivido ya en 
varias ocasiones. 

Lo que en el partido del Presidente no puede por ningún 
motivo soslayarse son las presuntas irregularidades. De nuevo 
las encuestas de la izquierda terminan siendo cuestionadas, 
independientemente de que el resultado se previera con fun-
dadas razones hace por lo menos dos o tres años. 

Ebrard va a tener que decidir tarde que temprano. Pudie-
ra estar tratando de establecer alianzas con MC. No lo vemos 
cerca del Frente. Lo que sí sabe es que no le conviene por nin-
gún motivo quedarse descobijado, porque a partir de que tome 
la distancia quedaría expuesto en temas en los cuales presunta-
mente esté involucrado y en asuntos que se les puedan ocurrir. 

Como fuere, Ebrard lo sigue teniendo en la inquietud. El 
problema para el excanciller es que tarde que temprano se va 
a romper la liga. 

 
RESQUICIOS.
México y Colombia comparten historia y el enorme problema 
del narcotráfico. Si nos atenemos a los discursos, la buena vo-
luntad entre los gobiernos choca con la estrategia para enfren-
tarlo. Ya se vio que Petro no va por la vía de abrazos no balazos. 

 

EBRARD va a 
tener que decidir 

tarde que tem-
prano. Pudiera 

estar tratando de 
establecer alian-

zas con MC. No lo 
vemos cerca del 

Frente 

Raspón al antecesor 
Y fue el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara, el que ayer dio un recargón, nos comentan, a 
su antecesor, Alejandro Murat. Y es que resulta que el mandatario morenista, al salir al paso 
de las críticas que provocó la difusión de una imagen en la que se ve que un bebé en una caja 
de cartón en el hospital Doctor Aurelio Valdivieso —hecho que, por cierto, derivó en ceses—, 
acusó una campaña y dio cuenta de que recibió ese nosocomio “abandonado completamen-
te”. Defendió que del 1 de septiembre de 2022 al 31 de agosto de este año su administración 
ha erogado en la instalación hospitalaria 98.5 millones. Y destacó: “Recordemos que además 
del pésimo estado en el que nos entregaron los servicios de salud en todo el estado, nos he-
redaron más de 2,400 millones de pesos por adeudos al ISSSTE desde el 2008”. Ahí el dato. 

La agenda feminista y Sheinbaum
Con la novedad de que las reacciones por la nominación de Claudia Sheinbaum como coor-
dinadora de la Defensa de la Transformación, traspasaron los territorios partidistas. Y fue el 
Movimiento Nacional de Mujeres “Por ella, por todas”, del que son fundadoras Lorena Villa-
vicencio, Mariana Benítez y Teresa Ramos, el que ayer dio cuenta del documento “Agenda 
de las Mujeres para el México que queremos con Sheinbaum”, el cual prevén entregar a quien 
será la candidata presidencial de la 4T, para que, dijeron, lo considere a la hora de elaborar su 
plataforma de campaña y, señalaron, en su momento sea su principal programa de gobierno. 
El texto lo presentaron en un acto público al que asistieron también Olga Sánchez Cordero, 
Daniela Cordero, Nayeli Fernández y Emilia Vidal. 

Equipo de gobierno en el Edomex
Muchas miradas están clavadas estos días en el proceso de configuración del equipo de traba-
jo de Delfina Gómez, quien asumirá como gobernadora del Estado de México el próximo 15 
de septiembre. Se trata de ese proceso en el cual lo que menos ha faltado son especulaciones 
sobre dónde quedarán diversos jugadores relevantes, nos comentan. Y es que resulta que una 
de esas versiones indica que el senador Higinio Martínez podría quedar en una secretaría 
donde se muevan muchos recursos como Obras, Agua o Finanzas, con lo cual sus allegados 
tendrían en sus manos operación política y financiera, pese a ser objeto de cuestionamientos. 
Nos hacen ver, sin embargo, que la maestra Delfina Gómez se ha mostrado firme en frenar 
las imposiciones y a quienes no siempre acompañaron las decisiones del Presidente López 
Obrador en el pasado. En unas horas veremos la fuerza de cada grupo.

Inédito apoyo a deportistas 
Relevante, nos cuentan, la decisión que tomó el gobierno de Guerrero, a cargo de Evelyn 
Salgado, de apoyar al deporte de su estado. Y es que ayer la administración de la morenista 
hizo entrega de tres millones de pesos en becas para 83 deportistas y 36 entrenadores de 29 
disciplinas, algo que, nos señalan, antes no había ocurrido en la entidad. La propia mandataria 
aclaró, al hacer entrega de los estímulos, que, al ser la primera mujer gobernadora, “tengo un 
compromiso muy grande con los jóvenes deportistas, hoy como nunca se le va a dar todo el 
apoyo al deporte, que Guerrero salga adelante y esté en los primeros lugares a nivel nacional 
e internacional”. Estableció además el compromiso de que para el año entrante el apoyo al es-
fuerzo se duplique. “Cuando terminemos este sexenio la meta es que ningún joven deportista, 
ningún joven talentoso en Guerrero se quede sin el apoyo de su beca”, les dijo.

Con la mirada en otro lado
Quien parece empeñado en aclarar que pronto dejará el cargo para perseguir su siguiente 
aspiración es el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, nos co-
mentan. Y es que ahora, sin que nadie le preguntara, aprovechó una entrevista con medios 
para mencionar que “en todas las encuestas serias, dicen, sin afán propagandístico, que yo 
las encabezo”, y además aseguró que no dejará nada inconcluso en San Lázaro. Sin embargo, 
nos hacen ver que su partida no sería tan tersa, primero porque son varias las encuestas que 
traen, pero al otro Mier, que es senador muy adelante del diputado, y además hay que sumarle 
que no sólo abandonará al grupo parlamentario, de cara al final del sexenio, sino también en 
medio de los efectos del proceso morenista que, se ha advertido, podría fragmentarlo en, al 
menos, dos partes: quienes van con Claudia y quienes no sueltan a Marcelo. Pero mientras… 
qué chula es Puebla.

Libros de texto, la suspensión sigue
Con la novedad de que Luis María Aguilar, uno de los ministros de la Corte a quien en Pala-
cio últimamente han traído entre ceja y ceja, rechazó levantar la suspensión que determinó 
aplicar sobre el reparto de libros de texto en Chihuahua, lo que, nos comentan, representa 
un nuevo revés para la Consejería Jurídica de la Presidencia, encabezada por María Estela 
Ríos. Y es que dicha oficina y la Secretaría de Educación Pública, a cargo de Leticia Ramírez, 
solicitaban levantar la suspensión y poder repartir los materiales al considerar que la situación 
cambiaba con la publicación que se hizo de los programas de estudio en el Diario Oficial de la 
Federación. Pero ha quedado claro que el tema de fondo es determinar si en la elaboración de 
los libros se cumplieron los requisitos que establece la Ley de Educación. Pendientes. 
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SCJN rechaza revocar 
freno a libros de texto
EL MINISTRO Luis María Aguilar desechó la petición de la SEP 
y la Consejería Jurídica de Presidencia, para levantar la suspen-
sión que permitió al gobierno de Chihuahua no repartir los ma-
teriales en esa entidad, pues recordó que dicha medida se otor-
gó con fines más amplios, que requiere un estudio de fondo.

EL EXCANCILLER 
Ebrard, ayer, en 
conferencia de 
prensa.

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

Marcelo Ebrard condicionó 
su permanencia en Morena 
a que la dirigencia nacional 
de ese partido atienda las 

supuestas irregularidades registradas en 
la elección interna, con la que Claudia 
Sheinbaum ganó la coordinación de los 
Comités por la Defensa de la Cuarta Trans-
formación y que él ha denunciado

Dijo que, de lo contrario, renunciará al 
partido guinda porque no tiene caso se-
guir en una institución donde digan que 
“no pasó nada”.

Además, anunció una serie de reco-
rridos por el país para anunciarle a sus 
simpatizantes la determinación que 
tomó, a partir del 18 de septiembre, un 
día después del arranque de recorridos 
que también programó Sheinbaum por 
todo México.

“Si para su propio punto de vista, todo 
lo que les acabo de describir, lo que he-
mos presentado, las inconformidades 
que están más que testimoniadas, no 
ocurrieron, no pasó nada, pues entonces 
sí ya la decisión de su servidor sería no 
seguir participando (en Morena), porque 
no avalo esas conductas ni esas prácticas, 
llevo muchos años combatiéndolas; aho-
ra sí, como diría el clásico, pero qué nece-
sidad”, afirmó.

En un mensaje a medios, el exsecre-
tario de Relaciones Exteriores adelantó 
que también el próximo 18 de septiembre 
formalizará la conformación de un movi-
miento político nacional, con liderazgos 
políticos que aún lo respalden de los par-
tidos Morena, del Trabajo (PT) y Verde 
Ecologista de México (PVEM), y señaló 
que sus recorridos por el país concluirán 
el 2 de octubre.

Al aclarar que no se trata de un arre-
bato su postura sobre el proceso interno 
del movimiento de transformación, dijo 
que su objetivo no es buscar un cargo de 
elección, como una senaduría, sino que se 
resuelvan las anomalías del proceso. 

“No se trata de afectar políticamente al 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor. Presentamos esta impugnación, que 

Se prepara para encabezar un nuevo movimiento

Ebrard condiciona su permanencia 
en Morena si no se revisa proceso
SI EL PARTIDO no atiende impugnación re-
nunciará: “No tendría caso seguir donde dicen 
que no pasó nada”, señala; inicia recorridos un 
día después de gira que programó Sheinbaum

va a depender de la respuesta que tenga 
Morena el curso de acción que nosotros 
vamos a tomar. El de la voz considera que 
si esas diferentes circunstancias que se 
dieron, incidencias en el proceso, se que-
dan igual, pues yo ya no tendría interés en 
estar en Morena.

“¿Por qué razón? Estoy consciente de lo 
que se está diciendo, porque si se le da car-
ta de naturalización a que se utilicen pro-
gramas sociales; si se da carta de natura-
lización a que intervengan gobernadores, 

alcaldes, y se fuerce a los sindicatos para 
que sus elementos vayan a eventos, ¿por 
qué habría yo de permanecer ahí?”, dijo.

El excanciller dijo que tiene profundo 
cariño por López Obrador: “He sido su 
más leal colaborador; además, no le haría 
un daño por razones políticas, pero esto sí 
lo tengo que decir, porque Morena costó 
mucho trabajo organizarlo y hacerlo”.

En un mensaje en el que no admitió 
preguntas de los reporteros, dejó claro que 
no se puede permitir ese tipo de prácticas 
en el partido, que “son un virus y estén en 
el torrente sanguíneo de Morena, porque 
van a ser un efecto muy devastador”.

Destacó que, durante la asamblea infor-
mativa con senadores, diputados, partici-
pantes de Morena, PT y PVEM, así como 
760 personas representativas de los di-
versos estados y de la red digital que tiene 
conectados a medio millón de usuarios, 
se analizó el recurso de impugnación que 
presentó el domingo ante la Comisión de 

Honestidad y Justicia morenista.
“Esto tiene que ver con el papel que 

jugó la Comisión de Encuestas, con los 
testimonios que, dicen, se promovió a 
Claudia Sheinbaum; tiene que ver con las 
actuaciones de diferentes áreas de gobier-
no, la Secretaría del Bienestar, de gobier-
nos estatales, con lo que observamos en el 
proceso. Debo decir brevemente que en el 
proceso siempre fuimos la parte más res-
ponsable”, afirmó Ebrard.

Recordó que desde el año pasado que-
dó Mario Delgado, dirigente nacional de 
Morena, de investigar todos los elementos 
de prueba presentados de las supuestas 
irregularidades, y no ha habido respuesta.

“Presentamos la impugnación en nues-
tro partido con todos los elementos de 
convicción, testimonios y pruebas de que 
lo que estoy diciendo es verdad. Nunca he 
mentido, no tengo por qué hacerlo hoy. 
No es un arrebato, es un acuerdo político, 
es una convicción”, remarcó.

En otro punto, convocó a formalizar su 
movimiento político nacional con todos 
los que simpatizan con él y están dispues-
tos a avanzar en el proceso de transfor-
mación: “Seguimos siendo parte, compa-
ñeros, de Morena, del PVEM, del PT, pero 
tenemos una causa qué defender y enton-
ces vamos a ver cómo se va a deliberar”.

Acto seguido, explicó, “habrá un reco-
rrido por todo el país para reencontrarnos 
con quienes nos apoyaron, respaldaron, 
siguieron, nos votaron. Informarles y, fi-
nalmente, concluir el 2 de octubre. Esta-
mos en un proceso donde las precampa-
ñas inician el 4 de noviembre”.

Dijo que estará a la espera de la res-
puesta de los órganos de Morena y Mario 
Delgado “en estos próximos días. Me han 
pedido los legisladores que así fuese, que 
todos los esfuerzos que hemos hecho en 
la 4T no se pierdan y que esperemos la res-
puesta que el partido vaya a dar.

“Mi objetivo no es un cargo, sino hacer 
que esto se resuelva”, concluyó.

14
Días durará el reco-
rrido del excanciller 

por el país

EL DOMINGO Ebrard impugnó el proceso 
interno ante la Comisión de Honestidad y 
Justicia de Morena, en la cual demanda su 
nulidad y que se reponga la elección.

Eldato

NO SE TRATA de 
afectar políticamen-

te al Presidente. 
Presentamos esta 
impugnación, que 

va a depender de la 
respuesta que tenga 
Morena el curso de 
acción que vamos 
a tomar. Si (…) se 

quedan igual, yo ya 
no tendría interés en 

estar en Morena
Marcelo Ebrard

Excanciller

TIENE LA PUERTA ABIERTA PARA SEGUIR: DELGADO
EL PRESIDENTE nacio-
nal de Morena, Mario Del-
gado, hizo de nuevo una 
invitación a Marcelo Ebrard 
para que se mantenga en 
el partido: “La puerta sigue 
abierta, el partido esperará 
su resolución”.

Cuestionado durante 
una jornada de credenciali-
zación sobre si tenía algún 
mensaje para el excanciller, 
el dirigente evitó profundi-
zar en el tema, y respondió: 
“Que no se vaya a ningún 
otro lado, que todavía falta 
mucho por hacer”.

Luego de que Ebrard 
impugnara el proceso in-

terno de Morena para elegir 
coordinador de los Comités 
de Defensa de la 4T, por 
presuntas irregularidades 
en el conteo de boletas de 
la encuesta, Delgado Carri-
llo reafirmó que “Claudia 
Sheinbaum ganó en las 
cinco encuestas que se rea-
lizaron”.

Por otro lado, el dirigen-
te desmintió   los rumores 
que se dieron durante el 
pasado fin de semana que 
apuntaban a que renuncia-
ría a su encargo como presi-
dente del Comité Ejecutivo 
Nacional (CEN) del partido, 
y aseguró que “se trata de 

falsedades”, pues no tiene 
previsto dejar el liderazgo 
hasta 2024.

En el cónclave del do-
mingo, que reunió a secre-
tarios de Estado y gober-
nadores de la 4T, el líder 
guinda pidió “a todos dejar 
atrás las divisiones y sumar 
a todos los liderazgos en 
torno a Claudia Sheinbaum. 
Nuestra misión es mayor: 
mantener al frente a Mo-
rena para que el legado del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador se transmi-
ta a las siguientes genera-
ciones”.

Claudia Arellano

• SENADORES y diputados de Morena, PT y 
PVEM.
• 760 personas representativas de los diversos 
estados.
• RED digital, con medio millón de usuarios co-
nectados.

El excanciller destacó que sostuvo una 
asamblea informativa con:

Presume fuerza
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Sheinbaum alista respuesta jurídica a Ebrard

Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

Claudia Sheinbaum aseguró que la 
impugnación de Marcelo Ebrard 
al proceso interno de Morena 
“no tiene mucho fundamento” y 

va a tener una respuesta jurídica, aunque 
descartó que esto signifique ruptura. De 
hecho, expuso que las puertas de Morena 
siguen abiertas para el excanciller. 

“Siguen abiertas las puertas para que 
él regrese; en realidad no se ha ido (...) 
Revisamos la impugnación; no tiene 
mucho fundamento y se va a contestar 
jurídicamente, pero esto no significa un 
rompimiento”, explicó ayer, en entrevista 
televisiva.

Indicó que el establecimiento del 
programa 2023-2024 requiere un gran 
compromiso de todos los involucrados 
y que para arrancar de manera correcta 
este proceso de Morena es importante 
que todos quienes participaron estén 
conformes y, sobre todo, dar respuesta a 
sus inquietudes.

La noche del domingo se difundió el 
documento con el cual Marcelo Ebrard 
impugnó el proceso interno de Morena 
y su demanda es que se anule y repon-
ga la encuesta por una supuesta cargada 
en favor de Claudia Sheinbaum, quien 
ya fue reconocida como coordinadora 
de los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación.

En el documento que interpuso ante 
la Comisión Nacional de Honestidad y 
Justicia de Morena, Ebrard señaló los 
motivos por los cuales, a su parecer, la en-
cuesta de Morena estuvo cargada a favor 
de Sheinbaum, e incluyó documentación 
que, señaló, prueba sus señalamientos.

El pasado 6 de septiembre, Morena 
anunció que la exjefa de Gobierno capita-
lino fue quien ganó la encuesta del proce-
so interno para ser la coordinadora de los 
Comités de Defensa de la Cuarta Transfor-
mación, que posteriormente la convertirá 
en su candidata presidencial.

Además, antes de que Marcelo Ebrard 
hiciera ayer el anuncio de que esperaría la 
resolución de la Comisión de Honestidad, 
desde la cuenta de X de esa oficina del 
guinda se publicó un mensaje de apoyo a 
Claudia Sheinbaum.

“¡Vamos a ganar todo en el 2024! Como 
lo dijo nuestra Coordinadora Claudia 
Sheinbaum: nos unen los principios y 
nos mueven nuestros ideales”, se lee en 
el mensaje de las 11:36 horas de este lunes 
11 de septiembre.

Además, la coordinadora nacional de 
los Comités para la Defensa de la 4T rei-
teró su “llamado amplio” a personas de 
otros partidos políticos a integrarse al mo-
vimiento por la transformación.

Sheinbaum comentó que lo más im-

LA LÍDER de los Comités de Defensa de la Transformación 
subraya que rumbo al 2024 todos deben estar conformes; el 
excanciller demanda la reposición de la encuesta de Morena

portante “es abrir el movimiento a todas 
las personas que no quieren regresar a un 
gobierno de privilegios ni de corrupción, 
pero también a miembros de otros parti-
dos que no se sienten contentos”.

La exmandataria capitalina recordó 
que comenzará giras por el país el próxi-
mo domingo 17 de septiembre y, a partir 
de ahí, se invitará a personas, incluso de 
otros partidos, a integrarse al movimiento.

Sheinbaum Pardo habló sobre el proce-
so para definir las candidaturas en las que 
Morena irá en coalición con PT y PVEM, 
y agregó que el domingo otorgó la atribu-
ción al presidente del Consejo Nacional 
de Morena, Alfonso Durazo; al presidente 
nacional del partido, Mario Delgado, y a la 
secretaria general, Citlalli Hernández, para 
que inicien el proceso de formalización de 
la coalición rumbo al 2024.

TRAS LOS RESULTADOS de la encues-
ta del guinda, el 6 de agosto, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador descartó una 
ruptura con las corcholatas perdedoras. 

Eldato

Lanzan agenda
feminista y dan
apoyo a Claudia

Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

A MANERA de espaldarazo, mujeres 
líderes empresariales, exlegisladoras fe-
derales, diputadas, senadoras y activistas 
presentaron ayer una agenda feminista 
que sirva como plataforma para las pro-
puestas de Claudia Sheinbaum Pardo, de 
cara a las elecciones de 2024. 

Convocadas por la organización Por 
ella, por todas, y bajo el lema “Si llega ella, 
llegamos todas”, se expuso una agenda 
compuesta por 10 puntos que, esperan, 
sean llevados como bandera por la exje-
fa de Gobierno como plan en su adminis-
tración, y en el que también aseguraron 
que “el feminismo es de izquierda, no de 
derecha”. 

La exlegisladora Lorena Villavicencio 
destacó entre los puntos, la creación de 
un Sistema Nacional de Cuidados, para ga-
rantizar la autonomía de las mujeres y el 
interés superior de la niñez, como efecto 
de que el Estado, el mercado y la sociedad 
asuman una responsabilidad sobre éste 
como un bien público.  

“Es una agenda viva… arrópenla, há-
ganla propia, porque éste va a ser el ins-
trumento, la carta de navegación que nos 
va a permitir caminar hacia la conquista 
de la igualdad sustantiva, hacia el logro 
de nuestra autonomía… Una agenda que 
acompañará a la doctora Sheinbaum, en 
esta historia nueva que estamos constru-
yendo”, dijo.  

Resaltó que el feminismo siempre ha 
estado anclado en las izquierdas, en todo 
el mundo y que hoy “muchos partidos 
conservadores y antiderechos y de dere-
cha que están amenazando todos los de-
rechos conquistados”.  

Al evento también acudió la senadora 
morenista Olga Sánchez Cordero, quien 
calificó la agenda como “oro molido”, con 
el que contemplarán el plan de gobierno 
que elaboran para la exmandataria. 

En otro punto, la legisladora señaló que 
ella decidió formar parte de la izquierda 
política, porque en los movimientos de 
derecha no había lugar para las causas 
feministas.  

13.5
Puntos arriba 

de Ebrard, tuvo 
Sheinbaum

Impugnación “no tiene 
mucho fundamento”
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Luisa Alcalde descarta 
que denuncia dañe a 4T
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx 

A PESAR de la decisión de Marcelo 
Ebrard de impugnar la elección de Mo-
rena, el movimiento de transformación, 
donde hubo una “revolución de concien-
cias”, está más fuerte, afirmó la titular de 
la Secretaría de Gobernación (Segob), 
Luisa María Alcalde, al asegurar que fue 
un proceso democrático y transparente 
para “romper con el dedazo y el autori-
tarismo”. 

“En el caso de la decisión que pueda 
tomar Marcelo (Ebrard), ya el presidente 
ha dicho que él actúa con toda libertad 
y el movimiento debe seguir, está más 
fuerte, ha habido todo un proceso de re-
volución de las conciencias”, sostuvo en 
conferencia de prensa mañanera. 

En sustitución del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien viajó a 
Sudamérica, la titular de Segob 
dijo que Ebrard Casaubón está 
en todo su derecho de presen-
tar los recursos que considere 
ante la Comisión de Honor y 
Justicia de Morena, la cual ha-

brá de dirimir en su momento. 
“Se presentó este recurso, es su dere-

cho, es un proceso interno por parte del 
partido, son estas vías que se determinan 
para poder dirimir diferentes controver-
sias. Tendrá la Comisión de Honestidad y 
Justicia que escuchar a las partes y cuáles 
son los planteamientos, y en su momen-
to resolver lo que así se considere”, deta-
lló la funcionaria. 

Ante los señalamientos del exsecre-
tario de Relaciones Exteriores, Alcalde 
Luján opinó que “fue un proceso inédi-
to, democrático, en donde la base tuvo 
que ver con que fuera el pueblo de Mé-
xico que determinara; es romper con el 
dedazo, el autoritarismo, fue un proceso 
acordado con los participantes”. 

Agregó que las encuestas, una del 
partido y cuatro externas, fueron coinci-
dentes unas con otras, con una diferen-
cia importante de la ganadora Claudia 

Sheinbaum sobre el resto de 
los aspirantes: “Sabemos que 
puede haber algún tipo de inci-
dencias que en su momento se 
presentarán, conocimos todos 
de este proceso”.

LOS 22 GOBERNADORES de Morena 
dieron su respaldo a la encuesta del partido 
en la que ganó Claudia Sheinbaum, el 6 de 
septiembre, y aseguraron que fue inédita. 

Eltip

SIGUEN ABIERTAS las puertas para que 
él regrese; en realidad no se ha ido (...) 

Revisamos la impugnación; no tiene mucho 
fundamento y se va a contestar jurídicamen-

te, pero esto no significa un rompimiento 
Claudia Sheinbaum 

Coordinadora de los Comités 
de Defensa de la Transformación 

ÉSTE VA a ser el 
instrumento, la carta 
de navegación que 

nos va a permitir 
caminar hacia la con-
quista de la igualdad 

sustantiva, hacia 
el logro de nuestra 
autonomía… Una 

agenda que acom-
pañará a la doctora 

Sheinbaum
Lorena Villavicencio

Exdiputada federal

LA ASPIRANTE a la Pre-
sidencia de la República 

en conferencia, el jueves.

LEGISLADORAS, empresarias y activistas, ayer, en la pre-
sentación de la agenda de 10 puntos. 
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KEN SALAZAR en 
una foto  que publicó en 
sus redes sociales, ayer.

EU trabajará  
con quien 
gane en 2024: 
embajador 

Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx 

El gobierno de Estados Unidos 
no intervendrá en las eleccio-
nes presidenciales de México 
del próximo año, y “gane quien 

gane” la relación con este país seguirá 
siendo estrecha hasta 2030, afirmó el 
embajador estadounidense Ken Salazar. 

Al cumplir dos años como represen-
tante diplomático aquí, admitió que co-
noce bien a la exjefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 
con quien trabajó de la mano en dife-
rentes temas, mientras que, a la sena-
dora panista y encargada de coordinar 
el Frente Amplio por México, Xóchitl 
Gálvez, solo “de vista”. 

En diversas entrevistas radiofónicas, 
Salazar dejó en claro que “nosotros no 
nos metemos en la política de México, 
respetamos el voto y la decisión que 
haga el pueblo de México (…) Nosotros 
la vista que tenemos es planear adelan-
te, viendo el plan hasta el 2030, en eso 
se está trabajando con el Gobierno de 
México, gane quien gane”. 

Asimismo, reiteró que será histórico 
para México el proceso de elección, don-
de por primera vez tendría a una mujer 
presidenta tras los comicios presiden-
ciales de 2024. 

El embajador estadounidense reco-
noció que, debido al proceso electoral 
vendrán tiempos donde el debate será 
muy fuerte y habrá muchos que dirán 
que todos los problemas de seguridad 
de los Estados Unidos son problemas 
de México. También, añadió que desde 
el gobierno del presidente Joe Biden, es 
que tienen problemas desde los dos la-
dos de la frontera. 

“Vamos a tener que trabajar de mane-
ra compartida para hallar las soluciones, 
específicamente el fentanilo está ma-
tando arriba de 100 mil personas al año 
en Estados Unidos, estamos trabajando 
de la mano con el Gobierno de México 
para frenar los precursores que entran a 
México, para que no llegue el fentanilo a 
los Estados Unidos”, apuntó. 

Ken Salazar aceptó que las armas de 
Estados Unidos matan a muchos mexi-
canos, sin embargo, “estamos haciendo 
todo para detener ese flujo de armas”. Y 
añadió que “el crimen organizado do-
mina mucho la migración, tenemos que 
hacer todo para quebrar esas cadenas de 
delincuentes (...) Hemos hecho mucho, 
tenemos más que hacer”, sostuvo. 

KEN SALAZAR asegura que la rela-
ción con México seguirá siendo es-
trecha; a Sheinbaum la conozco de 
cerca, a Xóchitl, “de vista”, reconoce
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NOSOTROS no nos 
metemos en la política 
de México (...) la vista 

que tenemos es planear 
adelante, viendo el plan 

hasta el 2030, en eso 
se está trabajando con 
el Gobierno de México, 

gane quien gane

Ken Salazar
Embajador de Estados 

Unidos en México   

KEN SALAZAR agradeció ayer la ayuda 
que México brindó a su país para afrontar la 
emergencia ocasionada por los atentados 
terroristas del 11 de septiembre de 2001.

Eldato
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Descartan división en 
bancada por excanciller
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Ante la postura en contra de los 
resultados del proceso interno 
de Morena que mantiene el 
excanciller Marcelo Ebrard, le-

gisladores tomaron con reserva el tema, 
al señalar que la decisión que él tome es 
una “cuestión de libertades” que no va a 
dañar a la Cuarta Transformación.

Además, el coordinador de la bancada 
guinda en la Cámara de Diputados, Igna-
cio Mier Velazco, pidió a los legisladores 
tomar con madurez la situación, ante la 
división que se prevé en la bancada por 
quienes ya respaldan a Sheinbaum y 
quienes apoyan al exsecretario de Rela-
ciones Exteriores.

En entrevista, señaló que para situa-
ciones como ésta es que se cuenta con 
la Comisión Nacional de Honestidad y 
Justicia, al interior del partido guinda, 
en la que los aspirantes a cualquier cargo 
pueden manifestarse sobre los procesos 
del movimiento.

“Él (Ebrard) está en Morena. Existe 
una comisión que tiene, precisamente, 
esa función —si no, no chambearía—, de 
todos aquellos militantes que, en los di-
ferentes procesos, tanto de definición de 
candidaturas para el más modesto de los 
cargos, como regidor, hasta quienes aspi-
ran a ser nuestros coordinadores, puedan 
acudir a la comisión para que, en lo que 
en derecho corresponda, ellos expresen 
su sentir del proceso que vivió nuestro 
movimiento”, declaró.

Negó que la impugnación de Ebrard 
Casaubón signifique una rebelión, pues 
verlo así sería “reduccionista” y resultaría 
contrario a lo que dio origen a Morena.

“Nuestro movimiento tiene que ser 
así, abierto, transparente, democrático, 
de debate; si no, no sería un movimien-
to, sería un espacio estático de estatuas 
de la política y nosotros no, no somos así, 
y qué bueno que él lo exprese”, declaró.

En cuanto a la división que se avizora 
en la bancada por quienes ya respaldan a 
Claudia y quienes apoyan al excanciller, 
Mier Velazco dijo esperar que los diputa-
dos sean “lo suficientemente maduros”, 
porque lo importante ahora es consoli-
dar la primera etapa que impulsó el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador.

“Siempre están quienes pueden dar 
opinión de manera libre, porque nacie-
ron libres y respetamos su libertad, na-
cimos iguales y respetamos la igualdad; 
son las y los diputados de Morena. 

“En los otros partidos hay una disci-
plina mucho más férrea, yo no la critico. 
Sin embargo, nosotros somos un movi-
miento y debemos ser más proclives a 
propiciar el debate, la discusión, en un 

EL COORDINADOR de Morena en San Lázaro niega que la 
impugnación de Marcelo signifique una rebelión; asegura que 
no daña a la 4T; afirman que es una “cuestión de libertades”

Ebrard “no podrá dejar el 
yugo”, sostiene panista
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL PAN en el Senado de la República la-
mentó que, como hace seis años, hayan 
engañado a Marcelo Ebrard con el tema 
de la candidatura presidencial y ahora lo 
hagan parte del “circo” para legitimar la 
postulación de Claudia Sheinbaum para 
los comicios de 2024.

Así lo señaló la Vicecoordinadora del 
PAN en el Senado, Kenia López Rabadán, 
quien manifestó que no cree en el pleito 
que tiene el excanciller con el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, porque 
consideró que “Ebrard no va a poder dejar 
el yugo de López Obrador”.

Por ello, comentó que no sabe si cuan-
do Xóchitl Gálvez sea presidenta de la 
República va a invitar a Marcelo Ebrard a 
participar en su gobierno, aunque insistió 
en que, por lo pronto, “lamentablemente 
nuevamente lo engañaron”.

En conferencia de prensa, señaló que 

existen buenas personas en el equipo 
que acompaña al excanciller, por lo que 
dijo que, si cumplen con los requisitos es-
tablecidos por Xóchitl Gálvez, de “no ser 
pen..., ratero y hue...”, son bienvenidos en 
el Frente Amplio por México.

Sobre todo, consideró, tanto Ebrard 
como sus seguidores deben actuar de 
forma digna.

“Siempre es un buen momento para 
demostrar dignidad, inteligencia, hono-
rabilidad, ojalá las y los senadores, inclu-
so el equipo que estuvo acompañando a 
Ebrard y que claramente ha sido traicio-
nado, porque ahí están las denuncias de 
las irregularidades”, indicó. 

Respecto a los aspirantes de Morena 
para la candidatura a la Jefatura de Go-
bierno de la Ciudad de México, la senado-
ra del PAN, quien aspira a encabezar los 
esfuerzos del frente opositor en la capital 
del país, manifestó que después de 25 
años de gobiernos de izquierda, ya no tie-
nen nada que ofrecer.

ambiente de plena democracia. Si no, 
estaríamos repitiendo lo mismo del pa-
sado”, enfatizó Mier Velazco.

Al tema se refirió también la senadora 
Olga Sánchez Cordero. Al ser entrevista-
da a la salida de un evento para respaldar 
a Claudia Sheinbaum como la nueva 
coordinadora de los Comités de Defen-
sa de la Cuarta Transformación, aseguró 
que el excanciller Ebrard Casaubón sólo 
está recurriendo a los medios de impug-
nación que tiene a su alcance.

Negó que el conflicto represente un 
daño a la 4T, porque esto implica parte 
de las libertades de manifestación.

“En mi opinión, y también le tengo un 
gran afecto al canciller (Marcelo Ebrard) 
es una cuestión de libertades y ahí tiene 
los medios de impugnación; por eso los 
ha estado utilizando. 

“Es una cuestión de libertades; él va a 
decidir con toda su libertad cuál va a ser 
su situación y a dónde va y dónde se que-
da”, declaró Sánchez Cordero.

Mier pide a diputados actuar con madurez

A TRAVÉS de un escrito que fue recibido el 
10 de septiembre por Morena, el excanciller 
demandó la anulación del proceso que dio 
como triunfadora a Claudia Sheinbaum.

Eldato

POR CARLOS URDIALES

Uno: El nulo impacto que, en los hechos, tiene el rompi-
miento de Marcelo Ebrard con Morena. Su valor electoral va 
en picada.
Dos: La rebelión naranja en Jalisco, que busca sumarse al 
frente opositor con Xóchitl y el descarte de Luis Donaldo 
Colosio Riojas, cambian la ecuación interna, no la define, 
pero casi.
Tres: Encuestas internas que conoce Dante, pero también 
Enrique Alfaro, en las cuales en careos frente a Morena/
Sheinbaum y la alianza PAN, PRI, PRD con Gálvez, MC al-
canza ocho por ciento de preferencias, pero con Samuel 
García llegan a los 14 puntos de inicio. Dos enteros más que 
con Marcelo Ebrard, en el mismo supuesto de ser postulado 
por MC. 
Cuatro: Existe un segmento considerable de electores con-
servadores, que no están representados por Sheinbaum ni 
por Gálvez. Votantes que miran en Samuel García a un mo-
derno patriarca, algo machista sí, pero exitoso, joven, echa-
do para adelante. Más refinado, pero bronco, y eso conecta.
Cinco: Mariana Rodríguez Cantú, la primera influencer de 
Nuevo León. El envión de esa pareja en redes sociales y pla-
taformas que ahora forman e informan a las y los jóvenes, es 
un poderoso factor para decantar la decisión de MC. 

Si el gobernador se postea montado a caballo con su hija 
en brazos y avisa que le pondrá sombrero y botas, no huipi-
les, hay buscapiés. Si la pareja promociona por Internet los 
Capullos, los centros de atención a la infancia y prometen 
llevarlos a nivel nacional, la cosa pinta. 

No nos hagamos bolas. El movimiento lopezobradorista 
es un fenómeno sin par. AMLO es el dueño de la agenda po-
lítica nacional durante las dos décadas más recientes.

Morena es el partido político de mayor membresía y 
crecimiento. Para el 2 de junio próximo, 23 estados estarán 
gobernados por morenistas volcados a la campaña de la doc-
tora Sheinbaum. 

La reunión del viernes para la entrega de bastón de 
mando en la 4T, demostró que los mandatarios guindas no 
tienen mejor cosa que hacer en sus terruños que no sea ce-
rrar filas con Claudia. Y con su futuro. 

MC, Dante Delgado y Samuel García quizá no imaginan 
derrotar a Morena y al lopezobradorismo, pero un segundo 
lugar no está lejos de sus escenarios más optimistas y pro-
bables. Eso lo tendrán que ponderar los emecistas rebeldes 
de Jalisco.

Con un crecimiento así, sería factible ganar un par de las 
nueve gubernaturas en juego, alcaldías relevantes; escaños 
y curules como nunca. 

TOTAL;  presupuesto, poder de negociación y una proyec-
ción para 2030 muy superior a las de los otrora partidos 
mayoritarios. 

Son varios los factores alineados en fa-
vor del gobernador de Nuevo León. 

Se equivocan quienes subestiman a 
Samuel García cuando ponderan si Mar-
celo Ebrard suma al MC de Dante Del-
gado como candidato frente a Claudia 
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. 

ES SAMUEL, NO MARCELO

SOBRE LA MARCHA

urdiales@prodigy.net.mx
Twitter: @CarlosUrdiales

Mientras legisladores de Morena respetan la decisión de Marcelo, la oposición asegura 
que fue parte de un circo.

DIVERGEN EN PUNTOS DE VISTA

SIEMPRE ESTÁN QUIENES PUEDEN DAR OPINIÓN DE MANERA LIBRE, 
porque nacieron libres y respetamos su libertad, nacimos iguales y respetamos la igualdad; 

son las y los diputados de Morena

Ignacio Mier Velazco
Coordinador de Morena en Diputados

SIEMPRE ES UN BUEN MOMENTO PARA DEMOSTRAR DIGNIDAD, 
inteligencia, honorabilidad, ojalá las y los senadores, incluso el equipo que estuvo 

acompañando a Ebrard

Kenia López Rabadán
Vicecoordinadora del PAN en el Senado

ES UNA CUESTIÓN DE LIBERTADES; 
él va a decidir con toda su libertad cuál va a ser su situación y a dónde va

 y dónde se queda

Olga Sánchez Cordero
Senadora de Morena  

 Periodista, director de Emisoras Habladas 
en Radiópolis. Aca, todo es personal.
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REUNIÓN DE LA JUCOPO en la Cámara de Diputados con Guadalupe Taddei, ayer.

Morena perfila reducir 
cerca de 4 mmdp al INE

LEGISLADORES del guinda prevén que el ejercicio se presen-
te como una propuesta de campaña para obtener votos en el 
2024; Jucopo de San Lázaro se reúne con presidenta del árbitro

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Morena dio marcha atrás a rea-
lizar una consulta popular 
sobre la reforma constitucio-
nal al Poder Judicial, debido 

a que ahora utilizará este proyecto como 
una bandera de campaña en el 2024, ra-
zón por la cual perfila ya no aprobar alre-
dedor de cuatro mil millones de pesos en 
el presupuesto solicitado por el Instituto 
Nacional Electoral (INE), que sería el en-
cargado de conducir el ejercicio para pre-
guntar a la población si estaría de acuerdo 
o no con la propuesta de enmienda.

Con el fin de abordar la argumentación 
sobre la cantidad de recursos solicitados, 
la Junta de Coordinación Política de la Cá-
mara de Diputados se reunió ayer con la 
consejera presidenta del órgano electoral, 
Guadalupe Taddei, quien a su veloz salida 
del encuentro respondió: “esperemos que 
sí”, a la pregunta sobre si los diputados 
respetarán el monto pedido para llevar a 
cabo las elecciones más grandes de la his-
toria en el 2024.

Antes de que se realizara la reunión, el 
coordinador de los diputados de Morena, 
Ignacio Mier, afirmó que en el proyecto 
presupuestal que se remitió a la Cámara 
baja el viernes pasado se contemplan para 
el INE “cosas que no son sustantivas”.

De los cuatro mil millones que se per-
fila reducir al instituto, refirió que tres mil 
500 millones son los que servirían para 
realizar la consulta popular que la banca-
da guinda anunció hace más de tres me-
ses respecto a la reforma al Poder Judicial 
para que ministros, jueces y magistrados 
sean electos por el voto popular.

Sin embargo, los morenistas declina-
ron, debido a que este plan será presen-
tado como una propuesta de campaña 
para obtener votos en las siguientes 
elecciones, por lo que, al no requerir de la 
consulta, el INE ya no ocupará ese monto, 
explicó.

“Toda vez que Morena toma la deci-
sión y la coalición en su conjunto, para 
que forme parte de nuestra plataforma 
electoral, ofrecerle a los mexicanos que 
voten por nosotros y que estén a favor de 
una reforma al Poder Judicial, va a quedar 
inscrito en la plataforma electoral, ya no es 
necesaria la consulta que yo había anun-
ciado; entonces, ahí se liberan 3 mil 500 
millones de pesos”, declaró el diputado y 
aspirante a la candidatura para gobernar 
su estado, Puebla.

Del resto de la reducción, al menos 400 
millones corresponderían a la construc-
ción de dos edificios que tenía contempla-
dos el INE, pero Mier señaló que “pueden 
esperar; no urge construir dos edificios, 
máxime que, conforme a los tiempos de 

ejecución que trae el mismo proyecto, no 
se concluirían el próximo año”.

Mier Velazco agregó que también debe-
ría haber un ajuste a los fideicomisos del 
órgano electoral, lo cual conversarían con 
la consejera presidenta.

“En el INE sí tendrán que hacer los 
ajustes ellos a sus fideicomisos. Pero eso 
lo vamos a platicar, vamos a escuchar; he-
mos tenido una gran relación”, 
mencionó.

Hace tres semanas, el dipu-
tado morenista Hamlet García 
adelantó que ya perfilaban 
una reducción de al menos 

tres mil millones de pesos al órgano elec-
toral, tras referir áreas en las que se podría 
ahorrar, como en rentas para instalaciones 
o reciclar materiales utilizados en comi-
cios de otros años.

Para el 2024, el INE solicitó 37 mil 770 
millones 242 mil 933 pesos, de los cuales 
10 mil 444 son para entregar a los partidos.

De acuerdo con el proyecto avalado por 
el INE, el presupuesto precau-
torio sería de tres mil 568 mi-
llones 631 mil 776 pesos para 
una posible consulta popular 
y posibles elecciones extraor-
dinarias.

Diputados actuarán con 
ética, afirma Luisa Alcalde
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

 
LOS LEGISLADORES de la Cámara de 
Diputados actuarán con ética y respon-
sabilidad en la distribución del Presu-
puesto de Egresos 2024, bajo una lógica 
de gasto racional, afirmó la titular de la 
Secretaría de Gobernación (Segob), Luisa 
María Alcalde.

“Yo creo que van a actuar con abso-
luta responsabilidad, pero también con 
mucha ética respecto a cómo deben o 
deberían de distribuirse los recursos de 
todas y todos los mexicanos”, dijo duran-
te la conferencia de prensa mañanera en 
Palacio Nacional.

Aseguró que los legisladores deben 
aprobar los cambios al presupuesto “bajo 
una lógica de gasto racional, dado que se 
trata del recurso que se utiliza, tanto para 
los programas sociales como para los pro-
yectos de infraestructura”.

Ante la intención del grupo parlamen-
tario de Morena en la cámara baja de des-
aparecer los fideicomisos relacionados 
con el Poder Judicial y el Tribunal Elec-
toral Federal, Alcalde precisó que “son los 

legisladores, en esta facultad exclusiva 
que tienen, dada la división de poderes, 
le toca a la Cámara de Diputados tener 
esta discusión”.

La titular de la Segob subrayó que cada 
fideicomiso se deberá evaluar para deter-
minar si deben continuar o tendrían que 
ser extinguidos. Sin embargo, sostuvo 
que el Poder Legislativo ha tenido aper-
tura sobre estos temas para escuchar a 
los involucrados.

“No vería yo ninguna preocupación. Si 
se les escucha, pues ya ellos tomarán una 
determinación respecto y en apego a sus 
facultades”, remarcó.

La iniciativa de Morena presentada 
por el coordinador Ignacio Mier, busca 
eliminar la mayoría de los 14 fondos y 
fideicomisos del Poder Judicial de la Fe-
deración, que en conjunto suman más de 
21 mil millones de pesos.

Ante esto, Luisa María Alcalde Luján 
recordó que el Ejecutivo federal envió 
el presupuesto que las instituciones 
determinaron. Sin embargo, reiteró que 
corresponderá al Congreso, en particu-
lar a la Cámara de Diputados, discutir la 
propuesta.

Da marcha atrás a consulta sobre reforma al PJ

37
Mil 770 millones 
242 mil 933 pesos, 

el presupuesto solicitado 
por el INE para 2024

EL PRESUPUESTO SOLICITADO por el INE 
contempla actividades como elecciones fede-
rales y locales, producción y entrega de cre-
denciales para votar y fiscalización a partidos.

Eldato

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

guillermo.hurtado@razon.com.mx 
Twitter: @hurtado2710

POR GUILLERMO HURTADO

¿Se sigue de la anterior que podamos calificar a Xó-
chitl como una política foxista? 

Me parece que debemos irnos con tiento antes de res-
ponder de manera positiva o negativa a la pregunta anterior. 

Podríamos comenzar por afirmar que Xóchitl no es 
una panista tradicional. Comparémosla con Felipe Cal-
derón y con su esposa, Margarita Zavala. Nada que ver. 
Xóchitl no viene de ese panismo rancio. Al igual que 
Fox, ella no pertenece a ese tronco del panismo de an-
taño. Su origen es otro. Ella no es abogada, es ingeniera 
egresada por la UNAM (no por el Tecnológico de Monte-
rrey). Su formación es más técnica que humanista.  

Otra coincidencia entre Xóchitl y Fox es que antes 
de entrar en la política, los dos fueron empresarios. Sin 
embargo, me parece que el perfil de Xóchitl es más de 
emprendedora que el de Fox, que es más de administra-
dor. Veo en Xóchitl más iniciativa en los negocios y un 
perfil más cercano a las nuevas tecnologías que el que 
tenía Fox, que se formó en una empresa grande, como 
la Coca Cola.  

El aspiracionismo de Xóchitl —ligado a cierto eche-
leganismo— coincide con la ideología de Fox durante su 
presidencia. La promesa de ambos es que un gobierno 
honesto, sensato y organizado le puede garantizar a 
todos los mexicanos un mejor nivel de vida. Detrás de 
esta promesa hay un reproche a los gobiernos anterio-
res: si nos ha ido mal es por culpa de ellos. Esta orien-
tación demuestra un desprecio a las ideologías y una 
mayor atención a las prácticas administrativas, aunque 
en el caso de Xóchitl hay un rechazo adicional a las ideo-
logías que nos han dividido durante el gobierno actual. 
Xóchitl tiene un reto que no tuvo Fox: remendar nues-
tro tejido social desgarrado. 

Xóchitl y Fox creen en las bondades del sistema 
capitalista. Su convicción es que México no ha progre-
sado porque no han dejado florecer al capitalismo. Sin 
embargo, encuentro en el discurso de Xóchitl un capi-
talismo menos crudo que el de Fox. Para ponerlo en 
otras palabras, Xóchitl no es una neoliberal como Fox, 
sino que rescata lo mejor de la política social del Estado 
mexicano que fue impulsada por los gobiernos del PRI. 

Es sabido que Xóchitl entró a la 
política de la mano de Fox. De 

no haber sido por la invitación que 
él le hizo, es probable que ella no 
hubiera participado en la política. 
Xóchitl se adaptó muy bien al estilo 
del gobierno foxista. Todavía al día 
de hoy, algunas de sus expresiones, 
sus actitudes y sus propuestas se 
asemejan a las de su antiguo jefe. Por 
ejemplo, aquello que dijo de que en 
su gobierno no habría “ni huevones, 
ni rateros, ni pen…” es algo que pudo 
haber dicho Fox y que ningún otro 
candidato a la presidencia se hubiera 
atrevido a declarar.  

FOX Y XÓCHITL

TEATRO DE SOMBRAS
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

La respuesta inmediata se la dio la exjefa de Gobierno de 
la CDMX y virtual candidata presidencial, al señalar que 
leyó la demanda que el excanciller presentó el domingo 
ante la dirigencia morenista, en la que demanda la nuli-
dad y reposición del proceso, la cual, declaró, “no tiene 
mucho fundamento y se va a responder jurídicamente”, 
e insistió en que su mensaje de puertas abiertas va dirigi-
do a militantes y por supuesto también a Ebrard.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Ante lo que ocurre en Morena y el anuncio de Marce-
lo Ebrard de que, a partir del 18 de este mes, recorrerá 
oootra vez el país para al estilo priista —su ex partido— 
crear una corriente democrática, se recuerda que eso 
también lo anticipó el desaparecido Porfirio Muñoz 
Ledo de que habría un desgajamiento en ese movi-
miento “si hay dedazo”, al señalar que “Monreal va a 
formar una Corriente Democrática en Morena, si tam-
poco favorecen a Marcelo, quien tiene fuerza propia”.
Por lo pronto, después de la conferencia de prensa 
que ofreció ayer, el excanciller decepcionó no sola-
mente a los periodistas que daban por hecho su re-
nuncia a Morena y algunos lo ubicaban como candida-
to presidencial de Movimiento Ciudadano o hasta del 
PVEM, sino a sus seguidores que esperaban que así 
fuera, a lo que no se atrevió quizá por los problemas 
que enfrentaría.
Se alarga la lista de alcaldes de Morena que buscan 
contender por la CDMX:  a los nombres de Omar García 
Harfuch y Clara Brugada, se sumó el de Sandra Cuevas, 
que lo es en Cuauhtémoc, y pendiente también está 
Ricardo Monreal, aunque lo pondera luego de que el 
primer mencionado dejó la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana.
Ante la negada agresión de un grupo armado a ma-
dres buscadoras en Hermosillo en la mañanera, por 
parte de la secretaria de Gobernación, Luisa María Al-
calde, y del subsecretario de  Gobernación, Alejandro 
Encinas, la lideresa de ellas en Sonora, Cecilia Flores, 
preguntó: “¿Qué tendríamos que ver para que fuera 
agresión? ¿Que nos disparen de frente? ¿Ver cómo caen 
las compañeras? ¿Una masacre?”.
A 22 años, ayer, del 11-S de Nueva York.

Al igual que infló un globo de ex-
pectación política por su posible 

renuncia a Morena, luego de cuestio-
nar y rechazar la validez de la elección 
interna de las corcholatas  que ganó 
Claudia Sheinbaum, y reconocer pú-
blicamente que ya no tiene espacio 
en ese partido, Marcelo Ebrard mis-
mo lo desinfló ayer al lanzar un “ulti-
mátum” para que se reponga el pro-
ceso, que sabe que no se repondrá: 
de lo contrario, recorrerá el país para 
crear un “movimiento político nacio-
nal aunque siendo parte de Morena, 
pero con una causa qué defender”.

EBRARD, INDECISO  
EN IRSE DE MORENA

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

El apóstol de la democracia, dice 

Allende, un símbolo de
dignidad, afirma AMLO 
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

En un mensaje de solidaridad con 
Chile, el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador afirmó que 
los pueblos de México y el país 

andino son hermanos, unidos por ideales 
de libertad, justicia, democracia y respeto 
irrestricto a su soberanía.

En el marco de su visita por la conme-
moración del 50 aniversario del golpe de 
Estado de Augusto Pinochet a Salvador 
Allende, el Presidente López Obrador 
expresó su admiración por este último, a 
quien llamó el “apóstol de la democracia” 
de Chile y un símbolo de la dignidad de 
los servidores públicos en todo el mundo.

Acompañado por su esposa Beatriz 
Gutiérrez Müller, el mandatario emitió 
un breve mensaje al concluir la ceremo-
nia efectuada en la capital Santiago, don-
de destacó que Allende aún gobierna con 
su ejemplo y, por ello, el respeto y cariño 
que le merece.

“Estar aquí es conmemorar una fecha 
histórica, y reitero, el pueblo de Chile, el 
pueblo de México, son pueblos hermanos 
y lo seguiremos siendo, unidos por los 
ideales de libertad, de justicia, de demo-
cracia y de respeto irrestricto a nuestras 
soberanías”, expresó López Obrador.

En el viaje, el mandatario mexicano 

EN SU SEGUNDO día en Chile, el Presidente destaca la figura 
del político en la conmemoración de los 50 años del golpe de Es-
tado; reitera que el país andino y México son “pueblos hermanos”

Inai pide transparencia entre Ssa e IMSS
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EL INAI instruyó a la Secretaría de Sa-
lud (Ssa) a dar a conocer la estrategia 
para transferir los recursos humanos, 
materiales y financieros del Instituto 
de Salud para el Bienestar (Insabi) a los 
servicios de salud del Instituto Mexica-
no del Seguro Social para el Bienestar 
(IMSS-Bienestar).

 Asimismo, el organismo dijo que debe 
entregar copia de los informes del sube-
jercicio remitidos a la Cámara de Diputa-
dos en 2022 y 2023 e indicar el monto de 
los recursos reasignados a programas so-
ciales, precisando a cuáles se destinaron.

 Al presentar el asunto ante el Ple-

no, la Comisionada Presidenta del Inai, 
Blanca Lilia Ibarra Cadena, planteó que 
la información sobre el uso de recursos 
públicos destinados a tareas tan impor-
tantes como garantizar los servicios de 
salud para todas las personas 
debe ser transparente, de lo 
contrario se corre el riesgo de 
perpetuar las brechas de des-
igualdad y propiciar espacios 
de opacidad.

 “Resulta indispensable ren-
dir cuentas sobre el actuar de 
nuestros gobiernos, más aún al 
tratarse de la atención médica 
que requieren las personas que 
se encuentran específicamen-
te en regiones de alta y muy 

alta marginación; así como de aquella 
que, por su situación de vulnerabilidad, 
tampoco tiene posibilidades de ser aten-
dida por los servicios de salud”, subrayó.

 Una persona solicitó a la Secretaría de 
Salud dar a conocer la estrate-
gia para transferir los recursos 
humanos, materiales y finan-
cieros del Insabi al IMSS-Bien-
estar y que le informaran sobre 
la reasignación de recursos 
públicos, originalmente desti-
nados al sector salud, a progra-
mas sociales en 2022 y 2023, el 
monto y destino, así como co-
pia del informe de subejercicio 
remitido a la Cámara de Dipu-
tados en dicho periodo.

estuvo acompañado por la secretaria de 
Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena. 
La funcionaria descartó algún riesgo de 
golpe de Estado en México, como hace 
50 años sucedió en Chile con Salvador 
Allende, quien fue un pacifista que trató, 
por las vías electorales y pacíficas, de lo-
grar una transformación.

La canciller se refirió al proceso elec-
toral mexicano y vaticinó tiempos muy 
interesantes para nuestro país, con la 
competencia electoral entre dos mujeres: 
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez.

“La democracia priva, creo que vamos 
a tener un proceso electoral muy intere-
sante, con dos mujeres, por cierto, enca-
bezando el proceso: Claudia Sheinbaum, 
en Morena, y Xóchitl Gálvez, en el Fren-
te Amplio. Así que creo que se avecinan 
tiempos muy interesantes”, sostuvo.

Puntualizó que México se compro-
metió a continuar con la democracia en 
la Declaración de Santiago. Abundó que 
“somos grandes admiradores de Salvador 
Allende, porque fue el primer presidente 
socialista elegido democráticamente”.

Por la mañana, en Palacio Nacional de 
la Ciudad de México, la secretaria de Go-
bernación, Luisa María Alcalde, calificó 
como exitosa la gira que realizó el Presi-
dente López Obrador por Colombia y Chi-
le, la cual inició el viernes pasado en Cali.

Destacó que en la reunión del manda-
tario mexicano con su contraparte Gusta-
vo Petro se abordaron distintos temas, so-
bre todo en política de drogas, migración, 
la necesidad de una alianza estratégica 
para configurar un acuerdo latinoame-
ricano con nueva visión para entender 
esta problemática, cambiar paradigmas y 
atender las causas.

Al hacer un balance de la visita, agregó 
que también se dialogó sobre la necesi-
dad de usar la inteligencia contra el nar-
cotráfico así como dar atención a jóvenes 
y combatir esta “pandemia” por el con-
sumo de fentanilo que enfrenta Estados 
Unidos, con respeto a las soberanías.

AMLO (der.) y 
Gabriel Boric, 
presidente de 
Chile, presidie-
ron los 50 años 
del exilio chileno 
en México, ayer. 

AMLO descalificó la actuación de Augusto 
Pinochet en el golpe de Estado de 1973 y ase-
guró que su traición fue “una mancha que no 
se borra ni con toda el agua de los océanos”.

Eldato

LA SECRETARÍA 
de Salud informó 
que, este año, se 
publicó en el Diario 
Oficial de la Federa-
ción el acuerdo que 
establece como se 
realizará la transfe-
rencia de recursos al 
IMSS-Bienestar.

Eltip
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Asegura que “fueron disparos al aire”

Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

La secretaria de Gobernación, 
Luisa María Alcalde, negó algún 
tipo de agresión a las Madres 
Buscadoras en Sonora el domin-

go pasado, ya que, dijo, se trató de “dispa-
ros al aire” en otro lugar. 

Indicó que el subsecretario de Dere-
chos Humanos, Población y Migración de 
la Segob, Alejandro Encinas, dio a cono-
cer, en la reunión del gabinete de seguri-
dad, que no hubo ataque directo al colec-
tivo que encabeza Cecilia Flores, al sur de 
Hermosillo, en el Cerro de la Virgen. 

“Se informó por la mañana, no se re-
portan esas agresiones; hubo tiros hacia 
arriba, pero no agresión; no fue en el lugar 
de los hechos; hoy Alejandro Encinas in-
formó que no hubo tal agresión”, declaró. 

Durante la conferencia de prensa ha-
bitual en Palacio Nacional, Alcalde Luján 
insistió en que lo ocurrido “fue en otro 
lugar, pero no tiene relación con este 
evento. Es la información que tenemos”. 

Cecilia Flores compartió un video 
en redes sociales en el que denunció 
el ataque que sufrieron algunas de sus 
compañeras en el Cerro de la Virgen, 
a manos de un grupo armado; en ese 
punto iniciaría una búsqueda tras una 
llamada anónima con la que se reportó 
el hallazgo de una fosa clandestina con 
muchos cuerpos en su interior; sin em-
bargo, todo apunta a que se trataba de 
una emboscada. 

En ese contexto, la activista lamentó 
el domingo lo sucedido e hizo un reco-
nocimiento a las fuerzas de seguridad 
federales encabezadas por la Guardia 
Nacional que las acompañaban, para 
retirarlas a tiempo antes de correr un 
mayor peligro. 

“Lamentamos enormemente que 
pase esto porque nosotras no buscamos 
culpables ni justicia, sólo traerlos de vuel-
ta a casa porque, culpables o inocentes, 
tienen el derecho de ser buscados”, dijo. 

En la búsqueda de personas desapare-
cidas no es la primera vez que presuntos 
integrantes de los grupos de la delincuen-
cia organizada tratan de atentar contra las 
madres o familiares de las víctimas.

En julio pasado, varios policías y ci-
viles fueron atacados con bombas en 
Tlajomulco de Zúñiga, Jalisco, cuando 

LA TITULAR, Luisa María Alcalde, afirma 
que lo ocurrido el domingo “no tiene relación” 
con el rastreo que realizaba el colectivo de So-
nora; piden una “tregua” a grupos criminales

se denunció, a través de una llamada 
anónima, el hallazgo de una fosa clan-
destina en un paraje de ese municipio; 
no obstante, resultaron seis personas 
muertas y 12 lesionadas. 

Al respecto, la dirigente de las Ma-
dres Buscadoras de Sonora declaró que 
no es posible que sucedan este tipo de 
situaciones y agresiones, ya que sólo 
quieren encontrar a sus esposos, hijos y 
familiares desaparecidos para poder es-
tar tranquilos. “No puede estar pasando 
esto, por eso muchas madres no salen a 
buscar”, consideró. 

En los últimos días, varios colectivos 
se han sumado a la petición hacia los 
grupos criminales, para que haya una 
“tregua” y los dejen seguir buscando a 
sus familiares entre las fosas clandesti-
nas por todo el país. 

El pasado 30 de mayo, Delia Quiroa, 
fundadora del colectivo nacional de 
Víctimas de 10 de Marzo y de la Unión 
de Colectivos de Madres Buscadoras 
en Tamaulipas, escribió una carta a los 
cárteles Jalisco Nueva Generación, Sina-
loa, Golfo, Noreste, Zetas Vieja Guardia, 
Tijuana, Juárez, Salazar, Beltrán Leyva y 
La Familia Michoacana. 

En la misiva, la activista que lleva casi 
10 años en búsqueda de su hermano 
desaparecido en Tamaulipas, Roberto 
Quiroa, les pidió un pacto que “respete 
el sepulcro digno de personas desapare-
cidas y fallecidas”, así como la vida de las 
familias buscadoras, porque lo único que 
buscan es que regresen.

"Que Dios nos proteja y 
que a ellos los sensibilice"
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx

CECI FLORES, presidenta y fundado-
ra del colectivo Madres Buscadoras de 
Sonora y de México, reprochó que la 
secretaria de Gobernación, Luisa Ma-
ría Alcalde, descartara que hubo una 
agresión contra el colectivo, por lo que 
pidió “que Dios nos proteja y que a ellos  
los sensibilice".

“El Gobierno dice que en la búsque-
da de ayer no hubo agresión. Porque 
los tiros que se escucharon al llegar a 
la búsqueda fueron hacia arriba. ¿Qué 
tendríamos que ver para que fuera agre-
sión? ¿Que nos disparen de frente? ¿Ver 
cómo caen las compañeras? ¿Una masa-
cre?”, cuestionó. 

“Nosotras conocemos el so-
nido de las balas porque aquí to-
dos los días se escuchan. Sabe-
mos cuándo están lejos, cuándo 
están cerca o cuándo están en 
la puerta de nuestras casas (…) 

quizá atrás de los muros de Palacio Na-
cional y adentro de sus camionetas con 
seguridad se respira una paz inquebran-
table; esos ‘otros datos’ se convierten en 
cómplices y dan de comer a la impuni-
dad”, agregó. 

Tras las declaraciones en coferencia 
matutina, la activista invitó a las auto-
ridades a que acompañen a las madres 
a una búsqueda, pues aseguró que de 
esta manera tendrán otra visión de lo 
que viven y quizá, ejemplificó, si se es-
cuchan disparos tendrán la cabeza fría 
para decir: “No se preocupen, los bala-
zos son en otro lado”. 

"La investidura no se mancha con 
tierra escarbada, quizá lo haga más no-
ble”, subrayó Flores.

El domingo, la madre buscadora de-
nunció que integrantes del co-
lectivo que representa fueron 
víctimas de un ataque armado, 
en el marco de los trabajos de 
búsqueda en la carretera Her-
mosillo-Guaymas. 

Segob descarta
ataque directo
contra madres
buscadoras 

OPOSICIÓN CRITICA LA POSTURA DEL GOBIERNO 
EL PAN Y EL PRD en el 
Senado reprocharon la ac-
titud del Gobierno federal y 
del gobernador de Sonora, 
Alfonso Durazo, en el caso 
de la agresión en contra de 
las madres buscadoras. 

La vicecoordinadora de 
los legisladores del blan-
quiazul, Kenia López Raba-
dán, criticó que el manda-
tario estatal dedique más 
tiempo a asuntos de poli-
tiquería que a resolver los 
problemas que padecen los 
ciudadanos de su estado. 

Respecto a las declara-
ciones de la secretaria de 
Gobernación, Luisa María 
Alcalde, quien rechazó la 
agresión contra las madres 
buscadoras, señaló que es 
inaceptable su respuesta.  

“No, señora secretaria  
(…) no es necesario que 
lamentablemente ustedes 
tengan que ver más muer-
tes para reconocer que se 
está sufriendo en Sonora, 
mientras su gobernador 
está en la ciudad haciendo 
politiquería”, subrayó. 

En el mismo sentido se 
expresó el senador del PRD, 
Juan Manuel Fócil, señaló: 
“Estas madres buscadoras 
ahora en Sonora las recibie-
ron a balazos, no con abra-
zos, sino con balazos (…) Es 
un martirio para todas estas 
mamás (no encontrar a sus 
hijos) y además todavía 
tienen que luchar contra el 
narcotráfico, quienes posi-
blemente hayan desapare-
cido a sus hijos”. 

Magali Juárez

17
Mil desapa- 

riciones ha regis-
trado el Gobierno 

este año

EL CENSO de las 
personas desapare-
cidas en México se 
dará a conocer en 
octubre, así lo ase-
guró el Presidente 
Andrés Manuel Ló-
pez Obrador en julio. 

Eltip

POSICIONAMIENTOS
Tras la negativa del Gobierno sobre la presunta agresión contra las Madres Buscadoras  

de Sonora, la presidenta de éste y políticos de oposición reprochan lo dicho.

RECHAZA AGRESIÓN 

REPRUEBAN DECLARACIÓN 

SE INFORMÓ por la mañana, no se reportan 
esas agresiones, hubo tiros hacia arriba pero 
no agresión. No fue en el lugar de los hechos, 
hoy Alejandro Encinas informó que no hubo 
tal agresión”

Luisa María Alcalde 
Secretaria de Gobernación 

EL GOBIERNO dice que 
en la búsqueda de ayer no 
hubo agresión. Porque los 
tiros que se escucharon 
al llegar a la búsqueda 
fueron hacia arriba. ¿Qué 
tendríamos que ver para 
que fuera agresión? ¿Que 
nos disparen de frente? 
¿Ver cómo caen las com-
pañeras? ¿Una masacre?” 
Ceci Flores  
Fundadora del colectivo Madres 
Buscadoras de Sonora 

ESTAS MADRES bus-
cadoras ahora en Sonora 
las recibieron a balazos, 
no con abrazos, sino con 
balazos (…) Es un martirio 
para todas estas mamás 
(no encontrar a sus 
hijos) y además todavía 
tienen que luchar contra 
el narcotráfico, quienes 
posiblemente hayan des-
aparecido a sus hijos” 

Juan Manuel Fócil  
Senador del PRD 

NO, SEÑORA secretaria, 
no se equivoque (…) no es 
necesario que lamenta-
blemente ustedes tengan 
que ver más muertes 
para reconocer que se 
está sufriendo en Sonora, 
mientras su gobernador 
está en la Ciudad de Méxi-
co haciendo politiquería”

Kenia López Rabadán 
Vicecoordinadora del PAN  
en el Senado 

LA LÍDER del colectivo Madres Buscadoras 
de Sonora denunció en agosto pasado nuevas 
amenazas de muerte en su contra, si continúa  
con la búsqueda de sus hijos en Hermosillo.
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FB: Josefina Vazquez Mota             Twitter: @JosefinaVM

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

Un sueño que para muchas se hará realidad. Gra-
cias a que la esperanza ha cambiado de manos, y 
hoy está en la trinchera de mi querida amiga Xóchitl 
Gálvez.

¿Que si México está preparado para una mujer 
presidenta? Desde hace mucho la respuesta es sí. 
Confío que en este proceso electoral no se escuche 
esa pregunta machista, porque es un insulto para las 
aspirantes, y porque a ningún hombre que aspira a 
ese cargo se le hace la misma pregunta, lo dan por 
hecho. Lo mismo debe ocurrir cuando se trata de 
mujeres.

Es el tiempo de las mujeres en México, dice, y es 
cierto. Hoy nuestras antecesoras deben saber que su 
lucha no ha sido en vano, por el contrario, ha sido el 
impulso de muchas, entre ellas yo, para estar hablan-
do de que en el país habrá por primera vez una mujer 
como titular del Ejecutivo.

Hoy las mujeres podemos constatar que sí po-
demos romper los techos de cristal, que sí podemos 
disolver los clubs de Tobi, que sí podemos ganar es-
pacios con toma de decisión, y que sí podemos go-
bernar un país, un estado, una alcaldía, un municipio.

Y no sólo por ser mujeres, sino porque somos 
capaces, decididas, valientes, entronas, inteligentes, 
estructuradas, preparadas, amorosas, reconciliado-
ras, negociadoras, administradoras, y mucho más.

Las mujeres de ahora tenemos la tarea de ense-
ñarles a nuestras niñas, adolescentes y mujeres jóve-
nes, que los sueños sí se hacen realidad. Que no es 
fácil, es verdad, pero que la perseverancia, la tenaci-
dad y el aspiracionismo, aunque a este gobierno no 
le guste, sí dan frutos.

Votar por una mujer para la Presidencia de la Re-
pública es tan significativo, no sólo porque una de 
nosotras lo va a lograr, sino porque en la representa-
ción misma de que sí podemos erradicar el machis-
mo, pero, sobre todo, el patriarcado.

Estoy segura de que Xóchitl va a hacer un gran 
trabajo, ella sabe que la esperanza está en sus manos, 
y que los vientos de cambio están de nuestro lado. 
Hoy como nunca confiemos en las mujeres.

Para mí es muy grato, emocio-
nante y satisfactorio el que 

hoy hablemos de que en México 
una mujer será la próxima presi-
denta. Estoy convencida del gran 
avance que significa, en materia 
de género, que el próximo año 
en las boletas electorales haya 
dos mujeres contendiendo por la 
Presidencia. Imagino a todas las 
niñas soñando con ser presiden-
tas cuando en la televisión, en la 
radio, en los periódicos o revistas, 
vean la imagen o escuchen a la 
presidenta de México.

UNA MUJER  
PRESIDENTA

SIN MIEDOUriel Carmona enfrentará feminicidio

Piden liberar a exfiscal,
pero ya tiene 3er proceso
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Un tribunal ordenó una nueva 
liberación de Uriel Carmona, 
exfiscal del estado de Morelos, 
al modificar la medida cautelar 

de prisión preventiva justificada que le 
había sido impuesta por el probable delito 
de “encubrimiento por favorecimiento”.

El Décimo Tribunal Colegiado en Ma-
teria Penal con residencia en la Ciudad 
de México determinó la modificación de 
la medida cautelar para el funcionario, 
quien fue detenido el pasado 4 de agosto.

Esta vez, la liberación sería por el deli-
to de encubrimiento por favorecimiento, 
pero Carmona Gándara no podrá abando-
nar el penal, ya que este fin de semana se 
le dictó prisión preventiva por feminici-
dio, en su modalidad de “auxiliador”.

El exfiscal morelense había sido puesto 
en libertad el pasado 2 de septiembre, por 
resolución de este mismo tribunal cole-
giado en el cargo de retardo de la justicia; 
sin embargo, fue reaprehendido a su sali-
da del Reclusorio Sur, por lo que estuvo 
sólo minuto y medio en libertad.

El magistrado Carlos López Cruz pro-
puso conceder la suspensión provisional 
para que se suspenda la medida cautelar 
de prisión preventiva justificada, que le 
permitirá al funcionario abandonar el pe-
nal de máxima seguridad del Altiplano, en 
el Estado de México, una vez que la reso-
lución sea notificada oficialmente sobre 
este nuevo caso que enfrenta.

Además, el tribunal ordenó a Uriel Car-
mona que, una vez que sea liberado, se 
presente ante el juez de la causa penal del 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad 
de México, pero también deberá entregar 
al juzgado de amparo su pasaporte para 

EXFUNCIONARIO de Morelos fue imputado por la FGJCD-
MX en caso Ariadna Fernanda; Tribunal había pedido medida 
cautelar en delito por “encubrimiento por favorecimiento”

Crimen en Tierra Caliente, “por decomisos”
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

EL ASESINATO del fiscal general de Tie-
rra Caliente en Guerrero, Víctor Manuel 
Salas, con más de 50 disparos de arma de 
fuego, se derivó de la reacción del crimen 
organizado por los operativos de asegura-
miento que se realizaron en días pasados 
en la región, afirmó la titular de la Secreta-
ría de Gobernación, Luisa María Alcalde.

Informó que se inició la investigación 
correspondiente sobre los hechos ocurri-
dos el sábado por la noche en Coyuca de 
Catalán, Guerrero, en la cual colaborará el 
Gobierno de la República con las autorida-
des estatales para esclarecer el homicidio 

del teniente coronel Salas, cuyo cuerpo 
fue encontrado a la orilla de la carretera 
federal a Zirándaro.

En conferencia de prensa mañanera, la 
encargada de la política interior del país 
declaró que ayer se dio parte del asesi-
nato del fiscal durante la reunión del ga-
binete de seguridad, y garantizó que no 
habrá impunidad.

“Ya se abrió toda la investigación al 
respecto sobre el fiscal regional de Tierra 
Caliente. Nos comentaban res-
pecto a esta agresión, 50 impac-
tos de arma de fuego, tiene que 
ver con operativos realizados 
de aseguramiento en días pasa-
dos”, refirió.

Al mismo tiempo lamentó estos he-
chos donde perdió la vida el fiscal Víctor 
Manuel Salas; “se deben tener resultados 
para que no exista impunidad”. Añadió 
que se ha reforzado la presencia de la 
Guardia Nacional y la Secretaría de la De-
fensa Nacional en la zona, y ya se están 
viendo resultados con los aseguramientos 
a la delincuencia organizada.

Tras rechazar que exista un patrón 
por parte de los grupos criminales de “le-

vantar” a los servidores públi-
cos y luego asesinarlos, Luisa 
María Alcalde insistió que “es 
una reacción porque se viene 
avanzando en aseguramientos 
y detenciones”.

garantizar que no abandonará el país.
Uriel Carmona Gándara es señalado 

por el probable delito de encubrimiento 
por favorecimiento en el caso de femini-
cidio de la joven Ariadna Fernanda.

La Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México indicó que el exfiscal 
de Morelos permanecerá recluido, ya que 
la resolución judicial a la que se hace alu-
sión fue dictada el viernes pasado y está 
relacionada con un segundo proceso pe-
nal que se sigue en su contra.

Asimismo, la Fiscalía capitalina señaló 
que el exfuncionario es acusado también 
por su presunta responsabilidad en los 
delitos contra la administración y procura-
ción de justicia, así como por el retardo de 
la justicia en el caso de la investigación de 
feminicidio de Ariadna Fernanda López 
en noviembre de 2022.

La defensa del imputado, encabezada 
por el penalista Rodrigo Ugalde, solicitó 
la duplicidad del término constitucional, 
por lo que será el próximo miércoles cuan-
do se defina la situación jurídica.

A inicios de septiembre, el exfuncio-
nario cumplía prisión preventiva en el 
Reclusorio Sur, pero fue llevado al centro 
penitenciario de máxima seguridad de 
Almoloya por miembros de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia de la Ciudad de México y 
del Sistema Penitenciario Federal.

Su defensa exigió desde ese momento 
a la justicia mexicana “dar fe de su estado 
físico, así como de las condiciones de la es-
tancia en que se encuentra recluido”.

El delito por el cual el fiscal de More-
los se encuentra recluido es por obstruir 
a la justicia para resolver el feminicidio 
de Ariadna López, de 27 años, el pasado 
octubre, cuando el cuerpo sin vida de la 
joven fue encontrado en una carretera del 
municipio de Tepoztlán, Morelos.

El caso fue asumido por Carmona, que 
certificó que el cuerpo de la víctima no 
presentaba signos de violencia y señaló 
que la causa de la muerte fue una bron-
coaspiración, lo cual fue desmentido por 
autoridades capitalinas, que lograron pro-
bar que se trató de un caso de feminicidio.

EL FISCAL de Morelos, durante su reaprehensión el pasado 2 de septiembre.

EL TRIBUNAL que ordenó la liberación de 
Uriel Carmona el pasado 2 de septiembre 
tomó la determinación al considerar que no 
se respetó el fuero local y federal del fiscal.

Eldato

Uriel Carmona 
Gándara

CARGO: Exfiscal 
de Morelos

DELITOS POR 
LOS QUE SE 
LE ACUSA: 

Delitos contra la 
administración 

y procuración de 
justicia, retardo 

de la justicia, 
encubrimiento por 

favorecimiento 
y feminicidio en 
su modalidad de 
“auxiliador” en el 
caso de Ariadna 

Fernanda López. 
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Disparos de arma de 

fuego se realizaron 
para ultimar al fiscal
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EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo Maza (izq.), ayer, recordó al empresario.

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

A causa de los seis mil 938 incen-
dios registrados del 1 de enero 
al 7 de septiembre de este año, 
se han perdido 901 mil 846 

hectáreas de territorio forestal en el país, 
equivalentes a mil 314.6 veces las tres sec-
ciones del Bosque de Chapultepec (686 
hectáreas de extensión); seis veces la Ciu-
dad de México y dos el estado de Tlaxcala; 
el 2023 se ubica como el segundo peor en 
pérdida de superficie afectada.

La cantidad total de conflagraciones 
forestales reportadas en este año repre-
sentan 52 por ciento menos del récord re-
gistrado en 1998, cuando se presentaron 
14 mil 387, aunque provocaron la pérdida 

de 848 mil 122.56 hectáreas, menos de las 
registradas este año, de acuerdo con la Co-
misión Nacional Forestal (Conafor).

El promedio de superficie afectada por 
incendio en 1998 fue de 59.95 hectáreas, 
en tanto que para el 2023 la cifra subió a 
129.99 hectáreas. En el 2016 se dio la cifra 
más baja, con 32.27 hectáreas dañadas.

La situación ha encendido alertas en 
el sector rural. Gustavo Sánchez Valle, 
presidente del Consejo Directivo en Red 
Mexicana de Organizaciones Campesi-
nas Forestales (Red MOCAF), dijo que este 
año se perfila como el segundo y, proba-
blemente, se ubique como el primero con 
más afectación en superficie en la historia.

“De acuerdo a la superficie afectada 
que va conforme a la estadística, 2023 se-
ría por lo menos el segundo año con más 
incendios en medio siglo. Las estadísticas 
que hay en México son de 53 años, y es-
taría 2023 por ubicarse como el primer 
año si se sigue acumulando superficie 
que todavía no está lo suficientemente 
contabilizada y se incorporan a fin de año 
los incendios que hay en estas partes del 
clima mediterráneo”, señaló.

En entrevista con La Razón, mencionó 
que el año más severo que se tenía hasta 
ahora es el 2011, con 950 mil 763 hectá-
reas dañadas. Expuso que en el 2023 se 
han disparado los incendios forestales, 
pero lo lamentable son las hectáreas per-

En 8 meses registran 6,938 conflagraciones

Incendios arrasan lo de mil 
314 Bosques de Chapultepec

ESPECIALISTAS estiman que este año podría ser el de mayor superficie afectada en la histo-
ria del país; consideran que ciclos irregulares de lluvias y sequías severas van a continuar

Alfredo Del Mazo encabeza 
homenaje a Nemesio Diez

Redacción

EL GOBERNADOR del Estado de Méxi-
co, Alfredo Del Mazo Maza, y el presidente 
del Consejo de Administración del Club 
Deportivo Toluca, Valentín Diez Morodo, 
encabezaron un homenaje a la trayectoria 
de Don Nemesio Diez Riega y develaron 
una estatua en memoria de este empre-
sario que llegó a México desde España, y 
cuyo trabajo contribuyó sustancialmente 
al desarrollo de la capital mexiquense.

En este marco, el mandatario estatal 
también entregó la renovación del Jardín 
Zaragoza, en el centro de Toluca, donde 
fue acondicionada una rotonda para ubi-
car este monumento, y cuya interven-
ción forma parte de la restauración de la 

capital, que se suma a proyectos como el 
Parque de la Ciencia Fundadores, la reno-
vación de la Plaza de los Mártires y de la 
Plaza González Arratia. 

El Ejecutivo estatal compartió que du-
rante seis años su administración mantu-
vo el compromiso de ofrecer a las familias 
una mejor calidad de vida, con base en la 
capacidad de las personas de formar rela-
ciones donde prevalezcan valores como 
el cariño, el respeto y la confianza.

En el discurso ante familiares de Va-
lentín Diez Morodo, exjugadores, conse-
jeros, directivos y exdirectivos del Club 
Deportivo Toluca, miembros de barras 
deportivas, Del Mazo Maza apuntó que 
Don Nemesio Diez fue un visionario que 
transformó la forma de concebir y dirigir 

la comercialización y la operación de un 
negocio tan complejo y de tanto alcance 
como el cervecero.

Agregó que en 1959, el entonces Presi-
dente Adolfo López Mateos le presentó 
a la familia Diez Morodo un nuevo reto, 
hacerse cargo del equipo de futbol de la 
capital mexiquense para hacer del depor-
te un elemento de unidad y de identidad 

de los mexiquenses y, a casi 65 años del 
ingreso de Nemesio Diez a la directiva del 
Club Toluca, los Diablos Rojos son uno de 
los equipos más ganadores y consistentes 
de la historia del futbol mexicano y uno de 
los pilares de la identidad de las familias 
toluqueñas, para quienes los colores de 
este equipo son sinónimo de orgullo, de 
identidad y de compromiso

didas de superficie, las cuales tardan entre 
cinco y 10 años en recuperarse.

“Este año se ha disparado, en parte 
por las olas de calor que se presentaron 
de manera extraordinaria, pero creemos 
que hay dos elementos fundamentales: 
Uno, que cada vez esta situación va a ser 
la que impere; es decir, ciclos irregulares 
de lluvias, sequías más severas y, si conti-
nuamos con una desinversión en el sector 
forestal, seguramente vamos a tener años 
complicados con poca capacidad para 
atender y con pocas acciones de preven-
ción realizadas durante el año”, alertó.

Según Conafor, las entidades con ma-
yor daño a su superficie fueron: Jalisco, 
Chihuahua, Nayarit, Durango, Guerrero, 
Sonora, Chiapas, Oaxaca, Sinaloa y Zaca-
tecas, que representan el 84 por ciento de 
los 32 estados afectados.

Del total de hectáreas quemadas, 97 

por ciento correspondió a vegetación en 
los estratos herbáceo y arbustivo, mien-
tras que el tres por ciento a arbóreo.

Las entidades con mayor presencia de 
incendios fueron: Jalisco, Estado de Mé-
xico, Ciudad de México, Michoacán, Chi-
huahua, Chiapas, Puebla, Durango, Gue-
rrero y Veracruz, que representan 80 por 
ciento del total nacional. Para enfrentar 
estos siniestros, se aplicó un total de 297 
mil 896 días/persona, según la Conafor.

José Iván Zúñiga, gerente de Bosques 
de Institutos de Recursos Mundiales 
(WRI, por sus siglas en inglés), expuso a 
este diario que no sólo se han incremen-
tado el número de incendios o 
hectáreas dañadas, sino la seve-
ridad de los fuegos.

“Hay ecosistemas que están 
adaptados al fuego y lo necesi-
tan cada cierto tiempo para dis-

minuir plagas y enfermedades, para tener 
su proceso de incineración o mejora del 
arbolado. Hay otros que, como las selvas, 
no están adaptadas, son sensibles al fuego 
y ahí es donde hay más problemas.

“Los incendios de alto impacto o alta 
severidad en todos los ecosistemas no son 
buenos, porque nos cuesta mucho restau-
rar esos espacios que se queman con alta 
severidad”, señaló el especialista.

Añadió que otro problema son los da-
ños al aire, el medio ambiente y los cuer-
pos de agua, además de las afectaciones 
en vías respiratorias de los seres humanos.

Ambos especialistas insistieron en la 
necesidad de aumentar la in-
versión del Gobierno federal 
en el sector, la cual debería ser 
igual que con Sembrando Vida, 
que en 2024 recibirá casi 39 mil 
millones de pesos.

PROTECCIÓN CIVIL de Nuevo León repor-
tó este fin de semana un incendio forestal en 
la zona del río Santa Catarina, en el municipio 
de Guadalupe, que ya fue controlado.

Eldato
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Años tiene que Ne-
mesio Diez ingresó a 
la directiva del Toluca
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Por ciento de las 

afectaciones se cen-
tra en 10 estados
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ESTE AÑO se ha 
disparado, en parte 
por las olas de calor 
que se presentaron 
de manera extraor-
dinaria (y) cada vez 
esta situación va a 
ser la que impere; 

ciclos irregulares de 
lluvias, sequías más 

severas

Gustavo Sánchez
Presidente de la Red 

MOCAF

Fuente|Semarnat-ConaforBosque de Chapultepec  678 ha Tlaxcala 3996.6 km2

AUMENTAN AFECTACIONES POR FUEGO
Número de incendios y superficie afectada por año en el país.
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DESTINAN MILLONES EN ARMAMENTO SOFISTICADO 

AUTORIDADES ESTATALES durante las indagatorias en calles de La Ruana, por el asesinato del 
exlíder de autodefensas de Michoacán, Hipólito Mora, en julio pasado.

El 10 de septiembre, con artefactos no 
tripulados se dio un ataque en La Ruana, 
en la tierra de Hipólito Mora, quien fue 
asesinado hace dos meses. Ahora, drones 
fueron utilizados para atacar a Guadalupe 
Mora, hermano del activista. 

Guadalupe Mora, al igual que su her-
mano Hipólito, venía denunciando ame-
nazas de muerte en su contra y el atentado 
se convirtió en realidad. 

Guadalupe Mora estaba en un evento, 
en un lugar público, cuando de repente se 
escuchó el estallido, al revisar uno de los 
techos de lámina tenía un boquete debido 
a la explosión. 

Salió ileso y, por el momento, aseguran 
que está en un lugar resguardado, pero el 
ataque de este fin de semana sucedió en 
medio de un dispositivo de seguridad, que 
incluía Guardia Nacional y militares. 

No ha sido el único, días atrás hubo 
otro ataque en Apatzingán, el artefacto 
cayó al techo de una vivienda, sin provo-
car personas lesionadas. Los delincuentes 
no le tienen miedo a nadie. 

En la zona hay un intenso operativo, 
tan sólo en las últimas dos semanas, han 
llegado tres mil 900 soldados para comba-
tir a las 14 células criminales detectadas en 
Michoacán. 

Tierra Caliente ha sido escenario cons-
tante del uso de drones, principalmente 
por el Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG), que a través de esos ataques ha 
buscado la salida de familias de diversas 
comunidades, también los ha usado para 
atacar a sus enemigos, en este caso el 
grupo de Cárteles Unidos, conformado 
por lo que quedaba de Los Templarios, 
La Familia Michoacana, Los Viagra y Los 
Blancos de Troya. 

La disputa en Tierra Caliente se libra 
de una forma distinta a lo que ocurre en 
otras partes del país, desde hace tres años 
los grupos criminales han decidido usar 
la tecnología, como drones cargados de 

Tenía razón el general Glen 
VanHerk, jefe del Comando 

Norte de Estados Unidos, cuan-
do señaló que entre 30 y 35 por 
ciento del territorio mexicano es 
controlado por organizaciones 
criminales, quienes, además, to-
dos los días son innovadores en 
utilizar cada día tecnologías más 
modernas para realizar sus ata-
ques. Ahora con drones, como 
lo vimos este fin de semana en 
Michoacán. 

LOS NARCOS Y LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

artefactos explosivos, para atacar a sus ad-
versarios y las fuerzas de seguridad. 

Estas aeronaves no tripuladas, usadas 
en guerras como Irak, Afganistán o recien-
temente en Ucrania se han convertido en 
una de las armas favoritas de los grupos 
criminales. ¡En México, los criminales están 
utilizando el mismo tipo de armas que se 
usan en las guerras! 

Los drones usados en esta pelea entre 
grupos criminales son de origen chino, con 
un valor de entre 8 mil a 15 mil pesos. Ante 
la gran demanda, el mismo gobierno de 
China ha detectado que estos artefactos 
están siendo utilizados para actos crimina-
les, por lo que ha dado la orden de revisar 
hacia dónde son enviadas estas aeronaves 
no tripuladas. 

Pero la compra de drones para su uso 
criminal se seguirá dando, estos narcotra-
ficantes saben encontrar lo que quieren y 
necesitan en el mercado negro. 

En un principio, en Michoacán los drones 
eran usados con fines agrícolas, pero ahora 
son principalmente utilizados por los delin-
cuentes. Tan sólo en el último mes, los drones 
han sido utilizados en siete ataques en Apa-
tzingán, dejando severos daños materiales en 
varias viviendas. Estos delincuentes además 
están utilizando minas terrestres. De verdad 
esto ya es una zona de guerra. 

Hace unos días, el Ejército desactivó 250 
minas terrestres en Tierra Caliente, después 
de que un campesino perdió la vida. De no 
haber desactivado estas minas antipersona-
les, el daño hubiera sido terrible.

En los últimos 10 años, los grupos cri-
minales han utilizado la tecnología para 
incluso evadir a las fuerzas federales y a las 
agencias de seguridad de Estados Unidos. 

Estos criminales invierten millones de 
pesos en tecnología, que va desde antenas y 
equipos de comunicación para mantenerse 
comunicados en diversos municipios y es-
tados del país, o incluso para intervenir los 
radios de las autoridades y poder escapar 
ante cualquier intento de detención. 

Saben cómo encriptar sus mensajes de 
comunicación y también saben cómo desci-
frar los mensajes de las autoridades. 

Algunos grupos, como los cárteles de 
Juárez y Sinaloa, por ejemplo, utilizan pro-
gramas de acceso remoto a computadoras, 
de recopilación de hábitos de navegación, 
conocidos como marcadores, para conectar 
el servicio de Internet a través de códigos 
especiales. 

Los cárteles de la droga han dejado atrás 
las armas comunes, para utilizar armas so-
fisticadas que van desde los drones con ex-
plosivos de tecnología, vehículos blindados 
que ellos mismos hacen, hasta submarinos 
para trasladar droga. 

Para tener un México más seguro, las 
autoridades tienen que invertir en tecnolo-
gía cada vez más sofisticada que supere la 
que utilizan los delincuentes. Estos sujetos 
quieren ir a la delantera y cada vez tomar 
mayores territorios. El Estado mexicano 
es mucho más grande y poderoso que eso. 
Ahora sólo falta que quieran invertir y dar 
golpes fuertes a la delincuencia organizada. 

Guerrero 
da impulso 
al deporte 
Redacción 

CON LA CONVICCIÓN y compromiso 
de apoyar el talento deportivo guerreren-
se, la gobernadora Evelyn Salgado Pineda 
entregó becas a atletas y entrenadores de 
29 disciplinas, como un estímulo a su es-
fuerzo, con una inversión estatal directa 
de tres millones de pesos. 

“Hoy como nunca, al ser la primera 
mujer gobernadora tengo un compromi-
so muy grande con los jóvenes deportis-
tas, hoy como nunca se le va a dar todo 
el apoyo al deporte, que Guerrero salga 
adelante y esté en los primeros lugares a 
nivel nacional e internacional”, expresó la 
mandataria estatal. 

Añadió que la meta es que ningún jo-
ven talentoso y deportista en el estado se 
quede sin apoyo, por lo que Evelyn Sal-
gado se comprometió en duplicar los re-
cursos en becas para el próximo año, para 
incentivar a los niños, niñas, adolescentes 
y jóvenes que practican alguna disciplina. 

“Este gobierno ha tenido una política 
histórica en cuanto al apoyo al deporte, 
lo hemos hecho así con la convicción de 
apoyar sus talentos, porque queremos 
impulsar al deporte como una alterna-
tiva para nuestros jóvenes”, expresó 
Salgado Pineda.

En el evento en la explanada de Casa 
Guerrero, la mandataria estatal entregó, 
por primera vez en la historia del Deporte 
en Guerrero, becas a 83 deportistas y 36 
entrenadores de 29 disciplinas como estí-
mulo a su esfuerzo, sumando más de tres 
millones de pesos de inversión estatal 
directa y con el compromiso de duplicar 
este apoyo para el próximo año. 

“Cuando terminemos este sexenio 
la meta es que ningún joven deportista, 
ningún joven talentoso en Guerrero se 
quede sin el apoyo de su beca, que todas 
y todos tengan su beca, y que los entre-
nadores se sientan valorados. Éste es un 
reconocimiento a su trabajo y dedicación, 
es un pequeño incentivo para que sigan 
adelante en los distintos deportes que 
practican”, afirmó la gobernadora. 

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado 
(der.) durante la entrega de apoyos, ayer. 
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Buscan a agresores 
de joven en Puebla 
JULIO MENCHACA, gobernador de Hidalgo, informó que en 
esta entidad se intenta dar con el paradero de los alumnos de 
la Universidad Anáhuac que el pasado sábado golpearon hasta 
dejar inconsciente a un hombre, quien tuvo que ser hospitaliza-
do.  El mandatario advirtió que no habrá impunidad.

Presenta su Primer Informe

Lezama destaca baja 
en pobreza en QRoo
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

A l rendir su Primer Informe 
de Gobierno, Mara Lezama 
afirmó que su administración 
trabaja por “un Quintana Roo 

en donde todas y todos tengamos la po-
sibilidad de vivir felices, en paz”.

Un Quintana Roo, dijo, “que no sea 
rehén de grupos de poder menguados y 
trastabillantes que se resisten a enten-
der que su tiempo ya pasó y no volverá 
a ser”.

Ante una multitud reunida en la 
Fuente del Pescador, en Chetumal, la 
mandataria morenista indicó que la 
nueva administración “trabaja por un 
Quintana Roo con igualdad de oportuni-
dades, con un gobierno austero, eficien-
te, empático, cercano a la gente, donde 
la prosperidad compartida sea un hecho 
y un derecho.

Añadió que se construye un nuevo 
estado en donde las mujeres puedan 
vivir en paz y seguras, un Quintana Roo 
moderno, a la vanguardia, innovador 
pero también respetuoso de sus comu-
nidades originarias y de sus culturas 
ancestrales, en donde la diversidad, en 
cualquier ámbito, sea parte de la riqueza 
de la sociedad y no un estigma.

Mara Lezama reiteró que fue un año 
de transformación histórica que impac-
tó en la disminución de la pobreza, la 
cual pasó de 47.5 a 27 por ciento, lo que 
significa que poco más de 375 mil per-
sonas mejoraron su condición socioe-
conómica y el número de personas en 
situación de pobreza extrema pasó de 
199 mil a 79 mil.

Añadió que se rompieron los canda-
dos para disminuir los presupuestos de 
los poderes y organismos autónomos, 
“cuidando el dinero del pueblo”, con lo 
que pudo destinar más de dos mil mi-
llones de pesos para la justicia y el bien-
estar social.

En su mensaje, Mara Lezama destacó 
el hecho de ser la primera de muchas 
mujeres que gobernarán el estado de 
Quintana Roo y señaló que México se 
prepara para tener por fin a su primera 
presidenta.

“México se prepara para tener el año 
que viene a la primera mujer presidenta 
de su historia, por cierto de izquierda, 
quiero aprovechar para mandar un sa-
ludo a mi gran amiga, a la doctora Clau-

GOBERNADORA presume reducción de 20 puntos en los 
índices de marginación social; advierte que su administración 
trabaja para que el estado “no sea rehén de grupos de poder”

dia, flamante coordinadora nacional de 
la defensa de la Cuarta Transformación, 
fuerte el aplauso, abrazo con cariño, 
querida amiga”, dijo Lezama en medio 
de aplausos.

Mara Lezama destacó la coordinación 
que mantiene con el Gobierno federal 
en materia de seguridad, en tanto que 
agradeció de manera particular a cada 
una de las dependencias de esta mate-
ria y agregó: “Vamos a trabajar 24/7 para 
recuperar la paz”.

La gobernadora de Quintana Roo 
también expresó un especial agradeci-
miento al Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, a quien 
le dedicó más de tres minutos en su dis-
curso, entre aplausos.

“Un agradecimiento muy especial 
al Presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador, por su cariño 
a Quintana Roo; como hacía muchas 
décadas que no sucedía en el sureste 
de México, está ahí en la agenda, pero 
específicamente Quintana Roo está re-
cibiendo una inversión histórica enor-
me que va a potenciar de una manera 
extraordinaria a toda esta parte del país, 
por ejemplo, ahí está el Tren Maya ahí 
está este tren que es el tren de las vías 
de la transformación y que es una reali-
dad”, dijo.

Enseguida, la mandataria 
enumeró las diferentes obras 
del estado que ha impulsado 
el Gobierno Federal y agregó: 
“Gracias a la visión, al cariño, 

a la voluntad política de un presidente, 
que decidió que ya era el momento del 
sureste mexicano”, entre aplausos y gri-
tos de “Es un honor estar con Obrador”, 
que la propia gobernadora coreó.

Y luego continuó: “Señor Presidente, 
desde Chetumal desde nuestra maravi-
llosa capital quiero decirle que amor con 
amor se paga y el pueblo de Quintana 
Roo le tiene un profundo amor y cariño 
al mejor presidente de la historia y por 
supuesto gracias desde aquí y un fuer-
te aplauso para usted señor Presidente 
por esa inversión histórica para nuestro 
Quintana Roo, muchas gracias”.

Mara Lezama también se refirió a las 
próximas elecciones presidenciales y, 
al respecto, mencionó que en los próxi-
mos meses la población tiene que to-
mar una decisión “trascendental sobre 
el país”.

Detalló: “Hay dos proyectos de país 
sumamente diferentes; dos alternativas 
con visiones diametralmente distintas 
para México y para Quintana Roo, una 
propone continuar con la transforma-
ción de la vida pública y pensar primero 
en la gente, sobre todo en los que menos 
tienen”.

La otra, dijo, propone volver al pasa-
do, cuando una élite se arrogó el dere-

cho de tomar las decisiones 
por millones de mexicanos 
y esas decisiones siempre 
beneficiaron a unos cuantos, 
que eran justamente ellos 
mismos.

LA MANDATARIA luce rodeada de mujeres tras emitir un mensaje con motivo de su 
Primer Informe de Gobierno, en la Fuente del Pescador de Chetumal, ayer. 

MARA LEZAMA agradeció al Presidente 
Andrés Manuel López Obrador por “su vi-
sión y cariño” y por las obras públicas que ha 
impulsado en Quintana Roo.

Eldato

Realizan marcha 
en respaldo al 
rector de la UAS
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

DECENAS de estudiantes y trabajadores 
de la Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) se manifestaron la mañana de este 
lunes en calles del municipio de Gua-
save, para mostrar su inconformidad por 
cómo se ha realizado el proceso penal en 
contra del rector Jesús Madueña Molina.

Cerca de las 8:30 horas, integrantes de 
la comunidad universitaria se concentra-
ron en un punto de la ciudad para avan-
zar hacia las instalaciones de la Fiscalía 
General del Estado.

Los manifestantes, vestidos de blanco, 
gritaron a una voz “¡Viva la autonomía! 
¡Viva la UAS! ¡Fuera Rocha!, mientras 
continuaban su camino.

Asimismo, exhibieron lonas con dife-
rentes consignas como “¡Defensa Total! A 
la autonomía universitaria” y “La comu-
nidad universitaria y la sociedad de Sina-
loa exigen total respeto a la UAS”.

En tanto, alrededor de 400 trabaja-
dores de la UAS bloquearon la avenida 
Ejército Mexicano, a la altura de la Vice-
rrectoría, lo que generó un gran caos vial.

También se realizaron manifestacio-
nes de apoyo al rector y en defensa de la 
autonomía de la máxima casa de estu-
dios de Sinaloa en la capital del estado y 
en en Los Mochis.

El vicerrector de la UAS de la zona re-
gional sur, Manuel Iván Tostado Ramí-
rez, indicó que las movilizaciones fue-
ron para exigir “un alto a la persecución 
política y al acoso del gobierno del estado 
de Sinaloa, al perseguir a nuestros líderes 
universitarios”.

A su vez, Griselda Montoya, lidere-
sa del Sindicato de Académicos zona 
centro-norte de la UAS, afirmó que los 
maestros y los trabajadores acudieron a 
las protestas por su voluntad.

TRABAJADORES de la casa de estudios bloquearon ayer la 
avenida Ejército Mexicano, en apoyo al rector. 

EL PASADO 22 de agosto fue vinculado a 
proceso penal el rector de la Universidad Au-
tónoma de Sinaloa, Jesús Madueña Molina, 
acusado del delito de abuso de autoridad.
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Arranca vacunación 
gratuita contra VPH 
LA SECRETARÍA de Salud de la capital informó que prevé 
aplicar 195 mil 834 dosis desde ayer y hasta el próximo 15 de 
diciembre, con la intención de reducir la incidencia de este pa-
decimiento. Las autoridades precisaron que el biológico será 
inoculado en cuatro mil 154 planteles escolares y en algunas 
clínicas especializadas en la atención de esta enfermedad.

CLIMA  
PARA HOY

MAYORMENTE
SOLEADO

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989826°MAX. 15°MIN.

Piden ruta democrática y sin imposición

Alcaldes piden a PRI, PAN y PRD 
método hacia Jefatura de Gobierno

LOS TITULARES de Tlalpan, Álvaro Obregón, Cuajimalpa, Coyoacán y Mag-
dalena Contreras plantean realizar un proceso semejante al que se hizo con 
Xóchitl Gálvez; otros partidos “ya van muy avanzados”, dicen a La Razón

Por José Contreras
jose.contreras@razon.com.mx

Cinco alcaldes capitalinos de 
oposición hicieron un llama-
do a las  dirigencias locales del 
PAN, PRI y PRD a que emitan a 

la brevedad la convocatoria al proceso 
interno para definir al candidato de este 
bloque a la Jefatura de Gobierno de la 
Ciudad de México.

Durante una visita conjunta a La Razón, 
los alcaldes hicieron hincapié en que los 
partidos del Frente Amplio por México 
ya deben definir las reglas de la disputa 
interna, porque en otras fuerzas políticas 
“ya van muy avanzados” y “nosotros esta-
mos muy pasivos”.

Los titulares de Álvaro Obregón, Lía 
Limón; Tlalpan, Alfa González; Cuajimal-
pa, Adrián Rubalcava; Coyoacán, Giovani 
Gutiérrez, y Magdalena Contreras, Luis 

Gerardo Quijano, se pronunciaron porque 
el proceso se inicie ya.

Alfa González, alcaldesa de Tlalpan, se-
ñaló: “El llamado es para las dirigencias de 
los tres partidos, para que ya agilicen este 
proceso… ya deberíamos tenerlo”.

Su similar de Cuajimalpa, Adrián Rubal-
cava, afirmó que la expedición de la convo-
catoria “es nuestra principal preocupación,  
porque estamos viendo que los procesos 
en otros partidos van muy avanzados. 
Nosotros hemos sido un poco pasivos y 
requerimos tener definiciones”.

Giovani Gutiérrez, alcalde de Coyoacán, 
apuntó: “Nosotros estamos de acuerdo en 
el 3,2,1, que ya se emita esta convocatoria”.

En tanto, la alcaldesa Lía Limón señaló: 
“No es que nosotros digamos que lo tienen 
que hacer ya (emitir la convocatoria), sino 
que los tiempos electorales ya están encima”.

Durante la entrevista concedida a este 
diario, los cinco alcaldes también coinci-
dieron en rechazar la posibilidad de que 
se defina a un candidato de unidad sin 
realizar un proceso interno previo, por el 
riesgo de una fractura.

Los gobernantes locales pusieron como 
ejemplo la elección a nivel nacional de 
Xóchitl Gálvez, quien recientemente ob-
tuvo el cargo de coordinadora del Frente 
Amplio por México, en donde hubo un 
proceso interno antes de que los otros 
finalistas declinaran a su favor. 

Durante la entrevista, los alcaldes des-
tacaron que las dirigencias del PRI, PAN y 
PRD en la Ciudad de México son las mis-
mas que en el 2021 impulsaron la alianza 
tripartita que tuvo tanto éxito en las elec-
ciones intermedias.

Y expresaron su convicción en el senti-
do de que si se cuida la unidad, el resultado 
en los comicios del 2024 será mejor.

¿Ustedes ven condiciones para que 
se nombre a un candidato de unidad, 
que permita ahorrarse el proceso in-
terno con el desgaste que conlleva?

Adrián Rubalcava: El esquema de 
llevar a una sola propuesta sin que lo ha-
gamos de manera abierta, con apertura, sin 
intercambio de opiniones, pudiera llevar 

a un fractura que hoy no necesitamos. Lo 
que estamos buscando es que todos estén 
incluidos, que todos puedan participar, 
y en la medida de las posibilidades, que 
todos sumen su esfuerzo en torno a una 
sola figura. 

Luis Gerardo Quijano: Yo creo que el 
poder tener un proceso muy parecido, con 
características muy similares al proceso 
nacional, es una gran oportunidad. Gene-
rar un acuerdo por una sola persona, sin 
un proceso, nos quitaría la posibilidad de 
poder dar a conocer lo que tiene el Frente 
Amplio para gobernar la ciudad.

Giovani Gutiérrez: Debe haber com-
petencia interna para poder validar y para 
que las compañeras y compañeros que 
quieran participar, digan cuál es su oferta, 
por Por eso a mí me parece muy importan-
te decir que no tenemos condiciones para 
presentar un candidato o candidata única, 
antes del proceso interno. 

Alfa González: Creo que es distinto 
tener un candidato único a tener un can-
didato de unidad. Y el resultado de un 
proceso de selección democrático, por 
supuesto es el que nos va a llevar a tener 
un candidato de unidad. Vamos a terminar 
fracturados si no llevamos bien las cosas. 

 EL DIRIGENTE del PAN en la Ciudad de Mé-
xico, Andrés Atayde Rubiolo, afirmó ayer que 
su partido está listo para cambiar el rumbo 
de la capital, junto a los ciudadanos.

Eldato

EL ESQUEMA de llevar a una sola pro-
puesta sin que lo hagamos de manera 
abierta, con apertura, sin intercambio de 
opiniones, pudiera llevar a un fractura 
que hoy no necesitamos”
Adrián Rubalcava
Alcalde de Cuajimalpa

SI LA DESIGNACIÓN pone en riesgo la 
unidad, no lo podemos aceptar. Se debe 
privilegiar la unidad antes de cualquier otra 
cosa, debemos tener un método que nos 
mantenga unidos”
Lía Limón
Alcaldesa de Álvaro Obregón

EL RESULTADO de un proceso de 
selección democrático es el que nos va 
a llevar a tener un candidato de unidad. 
Vamos a terminar fracturados si no 
llevamos bien las cosas”
Alfa González
Alcaldesa de Tlalpan

GENERAR un acuerdo por una sola 
persona, sin un proceso, nos quitaría la 
posibilidad de poder dar a conocer lo 
que tiene el Frente Amplio para gober-
nar la ciudad”
Luis Gerardo Quijano
Alcalde de Magdalena Contreras

A MÍ ME PARECE muy importante 
decir que no tenemos condiciones para 
presentar un candidato o candidata 
única, antes del proceso interno”

Giovani Gutiérrez
Alcalde de Coyoacán

12
Aspirantes a la 

Jefatura de Gobierno 
hay en la oposición

3
Partidos forman 
parte del Frente 

Amplio por México
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LOS ALCALDES de Cuajimalpa, Álvaro Obregón, Tlalpan, Magdalena Contreras y Coyoacán, en su visita a La Razón, ayer.
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Lía Limón: Si hubiera una designación 
que nos mantuviera unidos, podríamos 
pensar en eso. Sin embargo, si una desig-
nación pone en riesgo la unidad, no lo 
podemos aceptar. Se debe privilegiar la 
unidad antes de cualquier otra cosa, y por 
eso debemos tener un método que nos 
haga estar unidos, no sólo a todos los as-
pirantes, sino a todos los alcaldes.

¿Cuál es la posición de cada uno de 
ustedes sobre el método ideal? ¿Im-
plicaría recabar firmas, abrir toda 
una plataforma, hacer una elección 
abierta? 

Adrián Rubalcava: Desde mi punto 
de vista, primero una medición de com-
petitividad de cada uno de los actores, 
que nos permita ver cuáles son los pros y 
contras, su crecimiento, su opinión posi-
tiva y negativa, una medición de compe-
titividad y crecimiento. Porque estamos 
convencidos, además, de que el nivel de 
conocimiento se va a ir modificando a 
medida que avance el proceso electoral. 

Giovani Gutiérrez: Hay un serie de 
elementos que nos indican a nosotros 
que no necesariamente va a ser el método 
igualito al que sucedió a nivel nacional, 
porque tenemos aquí otros niveles de me-
dición. Pero estamos seguros de que nos 
vamos a organizar y que el método que 
las dirigencias deben tener para sacar a la 
candidata o candidato, va a ser el idóneo 
para ganar.

Luis Gerardo Quijano: Yo sí coincidi-
ría en que los los debates son fundamen-
tales, pero también recabar firmas, porque 
eso nos permite que participe la sociedad 
civil, no solamente las militancias de los 
partidos. Y si pretendemos gobernar una 
ciudad para todos, pues tenemos que in-
cluir a todos en la decisión. 

Lía Limón:  Yo no me quisiera ade-
lantar al planteamiento de cuál sería el 
método, porque para hablar de ello aquí 

Cuevas anuncia
que dejará cargo
por aspiraciones

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

LA ALCALDESA de Cuauhtémoc, San-
dra Cuevas, anunció esta mañana en 
conferencia de prensa que en los próxi-
mos días solicitará licencia al cargo en los 
próximos días y confirmó que buscará la 
Jefatura de Gobierno.

Añadió que tiene previsto presentar 
una propuesta de método a las dirigen-
cias del PRI, PAN y PRD, a nivel nacional y 
local, “para evitar imposiciones y permi-
tir que la decisión sea tomada de manera 
independiente sin intervenciones de los 
partidos políticos”.

La alcaldesa adelantó que planteará 
que cada uno de los aspirantes debe re-
colectar al menos 70 mil firmas distribui-
das en todas las las alcaldías para poder 
avanzar.

Comentó: “Las firmas deben ser de 
la gente de la sociedad civil, que que no 
pertenezcan a ningún partido político, 
porque algunos compañeros se llevan 
muy bien con Morena y a ese partido le 
convendría un candidato a modo”.

Sandra Cuevas hizo un llamado al 
Frente Amplio por México para que opte 
por una candidata que lo mismo pueda 
entrar a las colonias populares y a las de 
alto nivel económico, algo de lo que dijo 
ser capaz.

Cuevas prometió que de obtener la 
candidatura y de ganar las elecciones tra-
bajará en equipo con los 16 alcaldes para 
convertir a la Ciudad de México “en una 
de las ciudades más hermosas y compe-
titivas” del mundo. “Propongo unidad y 
trabajo”, comentó.

Y añadió: “Sin importar si son vías 
primarias o secundarias, voy a visitar 
una alcaldía diario, me tiene que constar 
que están atendidas dichas vías, ésa es 
mi manera de trabajar, siempre me van 
a ver en la calle”.

Cuevas aseguró que ningún candida-
to que le pongan será competencia para 
ella: “He sido la alcaldesa más perseguida 
de la historia y nunca he dejado de traba-
jar, por eso lo digo con humildad y con 
respeto, al que me pongan lo voy a hacer 
pedazos”.

LA ALCALDESA de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, durante su 
conferencia de prensa para anunciar su licencia, ayer.

LA ALCALDESA de Cuauhtémoc señaló 
que propondrá a los partidos del Frente Am-
plio por México un método de selección que 
permita “evitar imposiciones”.

Eldato
tendrían que estar los dirigentes de los par-
tidos. Probablemente los tiempos estén 
apretados para hacer algo similar a lo que 
se hizo a nivel nacional. Pero insisto; entre 
una designación y lo que se hizo a nivel 
nacional hay muchas cosas en medio. 

Alfa González: Es importante que se 
tomen en cuenta todas las voces que van 
a participar. El llamado también es para las 
dirigencias de los tres partidos para que 
ya agilicen este proceso, ya no estamos en 
tiempos en que todavía estemos buscando 
cómo construir este proceso,ya deberíamos 
tenerlo. Espero que de las reuniones que 
ellos han tenido ya tuviéramos un avance. 

¿Coinciden en que a la de ya, se 
debe emitir la convocatoria para el 
proceso interno y con reglas claras 
para la contienda?

Giovani Gutiérrez: Nosotros estamos 
de acuerdo en el 3,2,1, que ya se emita esta 
convocatoria. Claro, vamos a ser respetuo-
sos de lo que digan las dirigencias estata-
les, que tenemos la suerte de de que sean 
las mismas del 2021, y estamos confiados 
en que ellos tendrán la sabiduría, la sere-
nidad y paciencia, como decía Kalimán, 
para sacar una convocatoria que a todos 
nos deje tranquilos.

Lía Limón: También hay que decir-
lo, nuestras dirigencias locales jugaron 
un gran papel en el 2021 para construir la 
alianza. La verdad es que yo confío en la in-
teligencia y la capacidad de las dirigencias 
para definir esta propuesta que nos lleve 
a ganar la ciudad y a consolidar nuestra 
fuerza. No es que nosotros digamos que lo 
tienen que hacer ya, sino que los tiempos 
electorales ya están encima.

Adrián Rubalcava: Sin duda. Es más, 
es nuestra principal preocupación. ¿Por 
qué? Porque estamos viendo que los pro-
cesos en otros partidos van muy avan-
zados. Vemos cuáles son los esquemas 
que se han tenido en la ciudad. Nosotros 
hemos sido un poco pasivos y requerimos 
tener definiciones, sobre todo porque en 
la construcción de un proyecto tan sóli-
do se requiere de un diálogo, de mucha 
coordinación. 

¿Ven el riesgo de una saturación de la 
gente por los temas electorales, de que 
todo esté empapado de estos temas ?

Lía Limón: Yo la verdad creo que a 
nivel nacional eso no sucedió, del proce-

so interno salimos muy fuertes, y parece 
que en la Ciudad de México por parte de 
Morena va a haber otro dedazo y a noso-
tros eso nos da la posibilidad de plantear 
propuestas.

Giovani Gutiérrez: Si tú vas a un res-
taurante o a unos tacos, todo mundo está 
hablando de política. Todo mundo quiere 
saber lo que está pasando en los parti-
dos políticos, quién se queda, quién se 
va, quién deshace,  es el tema de hoy. No-
sotros estamos aquí porque somos unos 
demócratas y vamos a tener un ganador. 

Alfa González: Sí, el riesgo de, como 
el hartazgo por la política, yo creo que es 
algo que está latente.  De hecho, hubo 
una reforma electoral en la que se trabajó 
reduciendo los tiempos electorales, los 
tiempos de campaña, porque eran meses 
y meses. Pero la dinámica y las violacio-
nes constantes a la ley que ha realizado 
Morena hacen que la gente pueda decir 
“ya estoy harto”.

Luis Gerardo Quijano: Yo creo que 
la gente está harta de que los políticos se 
peleen, pero nosotros queremos llevar las 
propuestas, a diferencia de los que están 
del otro lado, porque la gente ya está harta 
de que entre ellos mismos se quiten las 
bardas y discutan por ello.

¿El hecho de que estén aquí cinco 
de nueve alcaldes de oposición habla 
de que está lastimada la unidad o sólo 
fue cuestión de agenda?

Giovani Gutiérrez: La unidad está 
aquí. Y se mantiene vigente la agenda. 
Acude aquí a quien se lo permite su agen-
da. Nosotros de ninguna manera nos es-
tamos separando, nosotros estamos más 
unidos que nunca. 

Adrián Rubalcava: Estoy de acuerdo, 
de hecho la intención de estar aquí es pre-
cisamente buscar un método que nos per-
mita salir al frente con la mejor propuesta 
y eso lo único que nos va a permitir es que 
tengamos mayor unidad. 

¿El anuncio hecho por Sandra Cue-
vas se inscribe dentro de esto de la 
unidad? 

Lía Limón: Por supuesto que ella está 
en todo su derecho de participar, tiene 
todo el derecho, yo he tenido la oportuni-
dad de platicar con ella recientemente, le 
tengo afecto, y por supuesto que debe ser 
tomada en cuenta. 

EN LAS ELECCIONES del 2021 la Alianza va 
Por la Ciudad de México obtuvo el triunfo en 
nueve alcaldías y se quedó a unos cuantos 
puntos porcentuales de ganar una más.

Eltip

LOS CINCO ALCALDES  capitalinos de posición, en la redacción de La Razón, ayer. 
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Juzgado 46 Civil. Doctor Claudio Bernard 
Número 60. Octavo 

Piso, Colonia Doctores. Delegación Cuauhté-
moc. CP 06720, 

en la Ciudad de México 

E D I C T O 
PARA EMPLAZAR 

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por PEREZ 
HERNANDEZ JULIO CARLOS en contra de FRANCISCO VAZQUEZ 
ALFARO, ROBERTO HERNANDEZ CARRILLO Y LICENCIADO GE-
RARDO GONZALEZ MEZA HOFFMANN NOTARIO PUBLICO 79 DE 
LA CIUDAD DE MEXICO, expediente número 241/2020, el C. Juez 
Cuadragésimo Sexto de lo Civil, ha dictado un (os) auto (s) de fechas 
diecisiete de marzo y veinticinco de marzo ambos del dos mil veinte y 
veinticuatro de mayo del dos mil veintitrés, que a la letra dice (n): 
“(...) Con el escrito de cuenta, documentos y copias certificadas y sim-
ples que se acompañan fórmese el expediente y regístrese en el Libro 
de Gobierno bajo el número 241/2020 (...)” 
“(...) Se tiene por presentado a: PEREZ HERNANDEZ JULIO CAR-
LOS (...)”
(...) A quien se le tiene demandando en la vía ORDINARIA CIVIL de: 
FRANCISCO VAZQUEZ ALFARO, ROBERTO HERNANDEZ CARRI-
LLO y LICENCIADO GILBERTO MANUEL MIRANDA PEREZ NO-
TARIO PÚBLICO 79 DE LA CIUDAD DE MÉXICO, las prestaciones 
que refiere, por las razones de hecho y de derecho que expone. Con 
fundamento en los artículos 1, 44, 144, 255, 256, 258 y demás relativos 
del Código de Procedimientos Civiles, se admite a trámite la demanda 
en la vía y forma propuesta: (...) 
(...) con fundamento en lo dispuesto en el artículo 122 fracción II del 
Código de Procedimientos Civiles, se ordena emplazar al codemanda-
do FRANCISCO VÁZQUEZ ALFARO, por medio de edictos los cuales 
deberán publicarse por tres veces de tres en tres días, en el periódico 
“LA RAZON”, así como en el “BOLETIN JUDICIAL”, debiendo me-
diar entre cada publicación dos días hábiles y haciéndole saber a la 
referida demandada que deberá dar contestación a la demanda dentro 
de un término de TREINTA DÍAS HÁBILES que comenzarán a correr 
a partir del día hábil siguiente a aquel en que surta efectos la última pu-
blicación de los edictos tal, y como lo ordena el artículo 122 fracción II 
del Código de Procedimientos Civiles, apercibidos que de no hacerlo se 
tendrá por contestada la demanda en sentido negativo con fundamento 
en el artículo 271 del Código antes citado, debiendo asimismo señalar 
domicilio para recibir notificaciones dentro de esta Jurisdicción aperci-
bido que de no hacerlo las siguientes notificaciones aun las de carácter 
personal que se decreten en este juicio le surtirán su efectos por medio 
del Boletín Judicial atento a lo que ordena el artículo 112 del Código de 
Procedimientos Civiles, debiendo insertarse en los edictos de referen-
cia la parte conducente a la admisión de la demanda, en la inteligencia 
que quedan a disposición de dichos codemandados las copias simples 
del escrito inicial de demandada y anexos respectivos en la SECRETA-
RIA DE ACUERDOS “A” de este JUZGADO CUADRAGÉSIMO SEX-
TO DE LO CIVIL DE ESTE H. TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO ubicado en CALLE DOCTOR CLAUDIO 
BERNARD NÚMERO 60, OCTAVO PISO, COLONIA DOCTORES, 
ALCALDÍA CUAUHTÉMOC, EN LA CIUDAD DE MÉXICO (...)”

CIUDAD DE MÉXICO A 14 DE JUNIO DEL 2023 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

LIC. ADAN ARTURO LEDESMA ALVAREZ 

AVISO NOTARIAL 

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y un mil setecientos treinta y uno, de 
fecha 07 de septiembre de 2023, ante mí, se hizo constar que la seño-
ra MARÍA GUADALUPE ISABEL RUIZ VILLAGRÁN aceptó LA HE-
RENCIA y el señor MARCO ANTONIO CARRASCO RUIZ aceptó EL 
CARGO DE ALBACEA en la sucesión testamentaria del señor José 
Antonio Carrasco Rojas.

El albacea formulará el inventario. 

El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.

LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MEXICO.
EDICTO.

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Uni-
dos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de 
México, Juzgado Décimo Octavo de lo Civil, Secretaría “A”, Ex-
pediente 955/2019.
NOTIFICACION POR EDICTOS (A): FARIAS DE GUTIÉRREZ 
MARÍA Y GUTIÉRREZ AYALA EMILIO. 
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL PROMOVIDO 
POR GUTIÉRREZ MEJIA ZORAIDA FLORENCIA EN CONTRA 
DE FARIAS DE GUTIÉRREZ MARÍA, GUTIÉRREZ AYALA EMI-
LIO Y REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE COMER-
CIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO; EL C. JUEZ DÉCIMO OCTAVO 
DE LO CIVIL, ORDENÓ QUE CON FUNDAMENTO EN EL ARTÍ-
CULO 639 DEL CÓDIGO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES PARA 
ESTA CIUDAD SE LES NOTIFICARA A LOS CODEMANDADOS 
FARIAS DE GUTIÉRREZ MARÍA Y GUTIÉRREZ AYALA EMILIO 
LOS RESOLUTIVOS DE LA SENTENCIA DEFINITIVA EMITIDA 
EL VEINTISEIS DE JUNIO DE DOS MIL VEINTITRES QUE LITE-
RALMENTE DICEN: PRIMERO. HA SIDO PROCEDENTE LA VÍA 
ORDINARIA CIVIL EN LA QUE LA ACTORA GUTIÉRREZ MEJIA 
ZORAIDA FLORENCIA, FUNDÓ SU ACCIÓN Y ACREDITÓ SUS 
PRETENSIONES, MIENTRAS QUE LOS CODEMANDADOS 
MARIA FARIAS DE GUTIÉRREZ Y EMILIO GUTIERRÉZ AYALA, 
SE CONSTITUYERON EN REBELDÍA Y EL CODEMANDADO 
REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO, NO JUSTIFICÓ SUS EXCEPCIO-
NES Y DEFENSAS. EN CONSECUENCIA. SEGUNDO. SE DE-
CLARA QUE HA OPERADO EN FAVOR DE LA ACCIONANTE 
GUTIÉRREZ MEJIA ZORAIDA FLORENCIA, LA PRESCRIP-
CION POSITIVA Y, POR ENDE, HA ADQUIRIDO LA PROPIE-
DAD RESPECTO DEL INMUEBLE QUE, SI BIEN PRECISÓ EN 
LA PRESTACIÓN 2 DE SU ESCRITO INICIAL COMO LOTE Y 
CONSTRUCCIÓN SOBRE EL MISMO, UBICADO EN LAS CA-
LLES DE SEGOVIA NÚMERO 53, COLONIA ÁLAMOS DISTRITO 
FEDERAL. ACTUALMENTE CONOCIDO EN SU UBICACIÓN 
COMO CALLE DE SEGOVIA NÚMERO 53, COLONIA ÁLAMOS, 
ALCALDÍA BENITO JUÁREZ, CIUDAD DE MÉXICO (SIC), EN 
MÉRITO DEL ACERVO PROBATORIO ALLEGADO A JUICIO HA 
QUEDADO PLENAMENTE IDENTIFICADO COMO CALLE DE 
SEGOVIA NÚMERO 53, COLONIA ÁLAMOS, DISTRITO FEDE-
RAL, ACTUALMENTE CONOCIDO COMO CALLE DE SEGOVIA 
NÚMERO 53, COLONIA ÁLAMOS, ALCALDÍA BENITO JUÁREZ, 
CIUDAD DE MÉXICO, CON UNA SUPERFICIE DE 385 METROS 
CUADRADOS. TERCERO. PREVIOS LOS TRÁMITES DE LEY 
UNA VEZ QUE CAUSE EJECUTORIA LA PRESENTE SENTEN-
CIA, PROCEDA EL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y 
DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, A REALIZAR LA 
CANCELACIÓN DE LA INSCRIPCIÓN QUE OBRA EN EL FOLIO 
REAL  NÚMERO 1443233, A NOMBRE DE LOS ENJUICIADOS 
MARIA FARIAS DE GUTIÉRREZ Y EMILIO GUTIÉRREZ AYALA, 
Y, A LA INSCRIPCIÓN DEL PROPIO FALLO A FAVOR DE LA 
DEMANDANTE GUTIÉRREZ MEJIA ZORAIDA FLORENCIA. 
CUARTO. NO SE HACE CONDENA EN COSTAS EN ESTA INS-
TANCIA. QUINTO. NOTIFÍQUESE, Y, A LOS CODEMANDADOS 
MARIA FARIAS DE GUTIÉRREZ Y EMILIO GUTIÉRREZ AYALA 
EN TÉRMINOS DE LO DISPUESTO POR EL ARTÍCULO 639 DEL 
CÓDIGO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES PARA LA CIUDAD DE 
MÉXICO, ES DECIR, MEDIANTE EDICTOS QUE DEBERÁN PU-
BLICARSE POR DOS VECES, DE TRES EN TRES DÍAS, EN EL 
PERIÓDICO “LA RAZÓN”. ASI, DEFINITIVAMENTE JUZGANDO 
LO RESOLVIÓ Y FIRMA EL C. JUEZ DÉCIMO OCTAVO DE LO 
CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADO MARCIAL 
ENRIQUE TERRÓN PINEDA, ANTE LA C. SECRETARIA DE 
ACUERDOS “A” LICENCIADA KARLA JACKELINE ÁLVAREZ 
FIGUEROA, CON QUIEN ACTÚA, AUTORIZA Y DA FE, CON 
QUIEN ACTÚA, AUTORIZA Y DA FE. CONSTE. DOY FE. 

CIUDAD DE MEXICO 03 DE AGOSTO DE 2023. 
C. Secretario de Acuerdos.

Rúbrica 
Licenciado Joel Moreno Rivera. 

EDICTO 
EMPLAZAMIENTO PARA 

SUMINISTROS ESPECIALIZADOS DE GUADIANA, S.A. DE C.V. y EDUARDO FAVELA ALVARADO 
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO PROMOVIDO POR RICARDO KARAM AHUAD en contra de SUMINIS-
TROS ESPECIALIZADOS DEL GUADIANA S.A. DE C.V expediente número 623/2021, el C. Juez Cuadragésimo Sexto de 
lo Civil, dicto lo siguientes autos que a la letra dicen; ---------------------------------------------- 
CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTIOCHO DE ABRIL DE DOS MIL VEINTITRES. Agréguese a sus autos el escrito de cuenta 
de NORMA TANIA BENHUMEA BEDOLLA, en su carácter de mandataria judicial de la parte actora, atento a su contenido, 
así como a las constancias de autos de las que se advierte que las diversas entidades públicas a las cuales se les ordeno 
proporcionar algún domicilio de los codemandados moral SUMINISTROS ESPECIALIZADOS DE GUADIANA, S.A. DE 
C.V. y EDUARDO FAVELA ALVARADO, como es de verse de las actuaciones que obran en autos, que los domicilio propor-
cionados fueron agotados no lográndose emplazar a los codemandados arriba mencionados, por lo tanto con fundamento 
en lo dispuesto en el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, se ordena emplazar a los codemandados 
moral SUMINISTROS ESPECIALIZADOS DE GUADIANA, S.A. DE C.V. y EDUARDO FAVELA ALVARADO, por medio 
de edictos los cuales deberán publicarse por tres veces de tres en tres días, en el periódico “LA RAZON”, así como en 
el “BOLETIN JUDICIAL”, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles y haciéndole saber a los referidos 
codemandados que deberán dar contestación a la demanda dentro de un término de TREINTA DÍAS HÁBILES que 
comenzarán a correr a partir del día hábil siguiente a aquel en que surta efectos la última publicación de los edictos tal, y 
como lo ordena el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, apercibidos que de no hacerlo se tendrá por 
contestada la demanda en sentido negativo con fundamento en el articulo 271 del Código antes citado, debiendo asimismo 
señalar domicilio para recibir notificaciones dentro de esta Jurisdicción apercibido que de no hacerlo las siguientes notifica-
ciones aun las de carácter personal que se decreten en este juicio le surtirán su efectos por medio del Boletín Judicial atento 
a lo que ordena el artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles, debiendo insertarse en los edictos de referencia la 
parte conducente a la admisión de la demanda, en la inteligencia que quedan a disposición de dichos codemandados las 
copias simples del escrito inicial de demandada y anexos respectivos en la SECRETARIA DE ACUERDOS “A” de este 
JUZGADO CUADRAGÉSIMO SEXTO DE LO CIVIL DE ESTE H. TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO ubicado en CALLE DOCTOR CLAUDIO BERNARD NÚMERO 60, OCTAVO PISO, COLONIA DOCTORES, 
ALCALDÍA CUAUHTÉMOC, EN LA CIUDAD DE MÉXICO, para los efectos legales a que haya lugar.. “ 
-------CIUDAD DE MÉXICO A VEINTITRÉS DE SEPTIEMBRE DEL DOS MIL VEINTIUNO Agréguese a sus autos el escrito 
de cuenta, con el cual se le tiene manifestando bajo protesta de decir verdad que los acreditados no habitan en el inmue-
ble dado en garantía hipotecaria, señalando bajo su más estricta responsabilidad el domicilio donde afirma habitan los 
acreditados, en consecuencia, se procede a proveer su escrito inicial de demanda como sigue: Se tiene por presentado a: 
RICARDO KARAM AHUAD, señalando como domicilio de su parte para efectos de oír y recibir notificaciones, documentos 
y valores el que indica; En cuanto a los profesionistas que indica, una vez que los mismos acrediten que su cédula profe-
sional se encuentra debidamente registrada ante la Primer Secretaría de Acuerdos del Pleno y de la Presidencia de este 
H. Tribunal, se le tendrá por autorizada como mandataria judicial en términos del párrafo cuarto párrafo del artículo 112 
del Código de Procedimientos Civiles, en tanto, únicamente se le tiene por autorizada para efectos de oír y recibir notifica-
ciones, documentos y valores, así como a las demás personas que refirió en su escrito inicial de demanda. A quien se le 
tiene demandando en la vía ESPECIAL HIPOTECARIA de: 1. SUMINISTROS ESPECIALIZADOS DEL GUADIANA S.A. 
DE C.V. por conducto de su representante legal 2. EDUARDO FAVELA ALVARADO 3. ROSA MARGARITA CORDERO 
MACIAS las prestaciones que refiere, por las razones de hecho y de derecho que expone. Con fundamento en lo dispuesto 
por el artículo 255, 468, 470 y demás relativos del Código de Procedimientos Civiles, se admite a trámite la demanda en 
la vía y forma propuesta; en consecuencia, con las copias simples exhibidas córrase traslado y emplácese A LOS CODE-
MANDADOS para que dentro del plazo de … “ “...produzcan su contestación, y oponga las excepciones en términos el 
artículo 470 del Código adjetivo civil, y OFREZCA PRUEBAS DE SU PARTE al momento de contestar la demanda, con el 
apercibimiento que de no hacerlo en el plazo legal concedido, se les tendrá por presuntamente confesos de los hechos de 
la demanda que dejen de contestar, asimismo se les previene para que señalen domicilio para oír y recibir notificaciones 
dentro de ésta competencia, con el apercibimiento que en caso de no hacerlo las subsecuentes notificaciones incluso las 
de carácter personal les surtirán efectos por medio de Boletín Judicial, lo anterior de conformidad con lo dispuesto en los 
artículos 133, 271 y 637 del Código de Procedimientos Civiles. Sin lugar de tener por reservado su derecho para la inscrip-
ción de la demanda, atento en lo dispuesto por el artículo 479 del ordenamiento invocado, por lo que anótese la presente 
demanda en el Registro Público de la Propiedad y del comercio del estado en el que se ubica el inmueble hipotecado. ..” 
CIUDAD DE MÉXICO A DOS DE SEPTIEMBRE DEL DOS MIL VEINTIUNO Con el escrito de cuenta, documentos y co-
pias certificadas y simples que se acompañan fórmese el expediente y regístrese en el Libro de Gobierno bajo el número 
623/2021, y analizados que han sido los presentes autos, con fundamento en el artículo 257 del Código de Procedimientos 
Civiles para el Distrito Federal, se previene al promovente para que: 1. Aclare si lo que pretende demandar como prestación 
principal es el vencimiento anticipado del crédito otorgado, y como consecuencia de ello, el pago del monto total del crédito. 
2. Aclare el domicilio que señala para emplazar al garante hipotecario y al deudor principal, toda vez que, el domicilio que 
señala difiere con el inmueble dado en garantía hipotecaria y con los domicilios proporcionados por los deudores al momen-
to de celebrar el contrato de mutuo con garantía hipotecaria. Lo que deberá hacer dentro del plazo de CINCO DÍAS, esto 
con fundamento en el artículo 257 del Código de Procedimientos Civiles; debiendo exhibir también copia simple del escrito 
en el que desahogue la prevención para el traslado correspondiente a la parte demandada, apercibido que, de no dar 
cumplimiento a lo antes ordenado dentro del término concedido para ello, no se dará trámite a su demanda. Asimismo se 
hace saber al promovente que en términos de lo dispuesto por el artículo 15 y demás relativos del Reglamento del Sistema 
Institucional de Archivos del Poder Judicial del Distrito Federal, que una vez que concluya el presente asunto, ya sea por 
sentencia definitiva cumplimentada, caducidad de la instancia, cosa juzgada, desistimiento, incompetencia, prescripción se 
procederá a la destrucción del expediente; así como las pruebas, muestras y documentos venidos en el juicio concluido, 
por lo que las partes quedarán obligadas a solicitar la devolución de sus documentos, pruebas y muestras dentro de los 
NOVENTA DÍAS NATURALES contados a partir de la respectiva notificación, ello para los efectos legales a que haya lugar.- 

Ciudad de México, 04 de mayo de 2023. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” 

LIC. ADAN ARTURO LEDESMA ALVAREZ 

PARA SU PUBLICACIÓN por tres veces de tres en tres días, en el periódico “LA RAZON”, así como en el “BOLETIN 
JUDICIAL”, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Batres presume matrícula de 40 mil alumnos

La Universidad Rosario 
Castellanos estrena sede

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

El Jefe de Gobierno, Martí Batres, 
encabezó ayer la ceremonia de 
inauguración de la Unidad Aca-
démica Casco de Santo Tomás 

de la Universidad Rosario Castellanos, 
durante la cual, el secretario de Obras y 
Servicios, Jesús Esteva Medina, destacó 
que se invirtieron 139 millones de pesos 
en este proyecto.

Durante la ceremonia, Esteva Medina 
detalló: “Este espacio era un edificio daña-
do por los sismos del 2017 y la visión fue 
transformar este lugar y darle un uso que 
fuera acorde con la visión del gobierno”.

El secretario comentó que la superficie 
del terreno es de cuatro mil 100 metros 
cuadrados, de los cuales dos mil metros 
son áreas verdes.

Además, especificó que el nuevo cam-
pus cuenta con tres niveles, 22 aulas de 
cómputo, cámara de Gesell, cabina de ra-
dio, auditorio con 300 butacas y 56 aulas.

Y agregó: “La cantidad de metros cua-
drados que llevamos al día de hoy ha-
bilitados en la Ciudad de México como 
espacios educativos, incluyendo los pi-
lares y los planteles de educación básica 
a Rosario Castellanos, la Universidad de 
la Salud, suman en total son 373 mil me-
tros cuadrados”.

Desde el nuevo plantel, el Jefe de Go-
bierno indicó: “La Universidad Rosario 
Castellanos tiene más de 40 mil estu-
diantes en un lapso histórico brevísimo; 
estamos hablando tan sólo de cuatro 
años en que ya salió la primera genera-

EL JEFE DE GOBIERNO celebra graduación de la primera generación de esta casa de estu-
dios; secretario de Obras destaca inversión de 139 millones de pesos en el nuevo plantel 

ción de graduados”.
En ese sentido, el mandatario recordó 

que la matrícula de educación superior ha 
crecido a nivel local, pues entre la Univer-
sidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM), la Universidad de la Salud y la 
Universidad Rosario Castellanos, concen-
tran más de 70 mil estudiantes.

Antes, Martí Batres encabezó la cere-

monia conmemorativa de los 50 años del 
golpe de Estado en Chile. Luego de pedir 
a los presentes guardar un minuto de si-
lencio en memoria a Salvador Allende, 
Batres anunció que por declaratoria del 
Gobierno de la Ciudad de México, a par-
tir de este lunes el patio del Palacio del 
Ayuntamiento tendrá el nombre del ex-
presidente chileno.

Durante el evento, el mandatario men-
cionó: “México tiene al menos cinco mo-
mentos para recordar con intensidad ese 
momento; Salvador Allende fue el pri-
mero en alcanzar la victoria de las fuerzas 
progresistas democráticas y de izquierda 
por la vía pacífica electoral, así como cons-
titucional en América Latina”.

Batres destacó que México jugó un 
papel importante en esa etapa, pues re-
cibió al entonces presidente chileno en 
donde hoy está el Congreso de la Ciudad 
de México y en el Salón de Cabildos del 
Palacio del Ayuntamiento se protegió a 
chilenos perseguidos.

A su vez, la secretaria de Gestión Inte-
gral de Riesgos y Protección Civil, Myriam 
Urzúa, apuntó: “Mi gratitud sin límites 
a México, la patria que junto a miles nos 
acogió, la patria que elegí, el pueblo gene-
roso donde se han podido desplegar capa-
cidades, formar familia y continuar la ruta 
que nos fijó Allende”.

EL MANDATARIO capitalino convive con estudiantes tras la ceremonia, ayer. 

22
Aulas de cómputo 
tiene el plantel Cas-
co de Santo Tomás 
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Será de 4.9% del PIB, el más alto en 36 años

PREOCUPA DÉFICIT FISCAL 
RÉCORD PROPUESTO PARA 2024

F. Franco, A. Archundia  
e I. Martínez

Analistas, calificadoras y el sec-
tor empresarial manifestaron 
su preocupación por el mayor 
déficit presupuestal en que in-

currirá el Gobierno federal para financiar 
un gasto de 9 billones de pesos en 2024, 
el cual implicará un aumento en la deuda 
y su costo financiero, así como la elabora-
ción de una reforma fiscal en la siguiente 
administración. 

La Secretaría de Hacienda propuso un 
déficit fiscal (gastos mayores que ingre-
sos) de 4.9 por ciento del PIB, el más alto 
de los últimos 36 años, señaló Marcos 
Daniel Arias, analista de Monex.

“El Paquete Económico 2024 rompe 
con la lógica que se había planteado a lo 
largo de los últimos cinco años (…) refle-
ja, en buena medida, el incremento en el 
gasto social, financiero y en las secreta-
rías de Estado que están involucradas en 
la construcción de los proyectos priorita-
rios de esta administración”, expuso. Al 
respecto, Gabriela Siller, economista en 
jefe de Banco Base, añadió: “Esto es algo 
muy negativo y representa un riesgo en 
la calificación crediticia de México”.

Para Citibanamex, lo propuesto por 
Hacienda representa el fin de la austeri-
dad, mientras que para el Consejo Coor-
dinador Empresarial no es un plantea-
miento austero. 

El Gobierno también propuso que el 
Saldo Histórico de los Requerimientos 
Financieros del Sector Público, el llama-
do endeudamiento ampliado, pase de 
46.5 a 48.8 por ciento del PIB, es decir, de 
14.86 a 16.79 billones de pesos del 2023 
a 2024. Además, el costo financiero de la 
deuda será de 1.26 billones de pesos, es 
decir, 14 por ciento de todo el gasto. 

“El déficit público previsto por la 
SHCP para 2024 resulta preocupante y 
sorprendente, en un contexto en el que 
la propia dependencia gubernamental 
estima que la economía crecerá por enci-
ma de su potencial”, expuso BBVA. 

Al respecto, el analista soberano para 

ANALISTAS, CALIFICADORAS y el sector empresarial ven necesidad de una reforma tri-
butaria para la siguiente administración; en Hacienda dicen que no hay una “bomba de tiempo”

La joya de la corona
Ingresos tributarios aportarán 67 de cada 100 pesos.

Ingresos del sector público Ingresos tributarios Part. %

7,328,995.20

2024

2023

2022

2021

2020

2019

6,938,350.40

6,595,097.60

5,960,910.30

5,339,934.00

5,384,289.10

4,941,540.80

4,444,424.80

3,808,707.20

3,566,748.30

3,338,875.50

3,202,623.70

67.4%

64.1%

57.8%

59.8%

62.5%

59.5%
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Peso mexicano 
frena pérdidas    

 LA MONEDA ganó 1.72% en la última 
jornada, en espera de las cifras de 

inflación de EU. La apreciación se da 
después de siete jornadas negativas, 
en las cuales retrocedió 5 por ciento.

Dólar
$17.7500

TIIE 28
11.5055%

Mezcla Mexicana
83.86 dpb

Euro
$18.8600

UDI
7.84642652,267.49                    -0.45%

BMV S&P FTSE BIVA
1,078.64                -0.42%

Centenario
$41,800

México de Moody’s, Renzo Merino, co-
mentó que si bien el endeudamiento 
estaría alineado con lo permitido por la 
regla fiscal, el presupuesto del próximo 
año implica un cambio manifiesto en la 
conducción de la política fiscal con res-
pecto a lo observado a la fecha, ya que los 
déficits fiscales alcanzaron niveles pro-
medio de sólo 3 por ciento del PIB aun 
durante los años de la pandemia.

Por su parte, la Concamin también 
expresó su preocupación: “La decisión 
de ampliar significativamente el déficit 
rompe con el enfoque fiscal prudente 
adoptado por la administración del Presi-
dente López Obrador desde que asumió 
el poder”, expuso. 

Al respecto, en su cuenta de X, Rodri-

Impuestos, salvavidas 
de los ingresos públicos
Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

LA RECAUDACIÓN de impuestos será 
el salvavidas de los ingresos públicos en 
2024, mientras la renta petrolera pierde 
presencia y se requiere de mayor deuda 
para financiar el gasto proyectado de 9 
billones de pesos.

La Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) prevé recursos tributa-
rios por 4.94 billones de pesos para el 
próximo año; es decir, 67.4 por ciento de 
los ingresos públicos previstos.

Se trata de la mayor cifra de la actual 
administración. En 2023 representará 
64.1 por ciento, según datos estimados, 
mientras que en 2022 fue 57.8 por ciento.

“Van a seguir apostando a que el SAT 
(Servicio de Administración 
Tributaria) mantenga una 
buena recaudación, particu-
larmente de ISR, para obte-
ner más ingresos”, consideró 
Jorge Cano, investigador del 
Programa Gasto Público en 
México Evalúa.

En contraste, los ingresos 
petroleros cada vez tienen 
menos presencia. En 2022 re-
presentaron 22.5 por ciento de 
los ingresos. Para este año se 

prevé 16.2 por ciento, mientras que para 
2024, apenas 14.3 por ciento.

CAPTARÁ MENOS. El SAT recaudará 
176 mil millones de pesos menos de lo es-
perado este año, según los Criterios Gene-
rales de Política Económica (CGPE) 2024.

En la Ley de Ingresos de la Federación 
(LIF) 2023 se aprobó el cobro de impues-
tos por cuatro billones 620 mil 165 mi-
llones de pesos. Sin embargo, en abril 
de este año hizo un primer ajuste a 4.55 
billones de pesos, mientras que en el do-
cumento que dio a conocer este viernes 
(CGPE) lo volvió a bajar a 4.44 billones 
de pesos.

Lo anterior, como resultado de una 
menor recaudación del IVA, dado las 
mayores devoluciones del impuesto y 

la fortaleza del peso, que, dijo, 
se compensará parcialmente 
con una mayor recaudación 
del Impuesto especial Sobre 
Producción y Servicios y otros 
gravámenes, derechos, produc-
tos y aprovechamientos.

En cuanto a los ingresos pe-
troleros, prevé que sean de 1.13 
billones de pesos, mientras que 
en la LIF 2023 estimó 1.32 bi-
llones; la baja se debe al menor 
precio y al superpeso.

go Mariscal, titular de la Unidad de Pla-
neación Económica de Hacienda, dijo 
que “no hay una bomba de tiempo”. “En 
2025, cuando los proyectos de infraes-
tructura terminen, aunado al espacio que 
dará el crecimiento nominal del PIB, el 
déficit volverá a una senda normal”, dijo.

 Dado este contexto, la próxima admi-
nistración enfrentará retos mayores en el 
ámbito fiscal, incluyendo considerar una 
amplia reforma tributaria para recuperar 
el espacio fiscal perdido, dijo el analista 
de Moody’s. 

“Sería aún más deseable que esta re-
forma fuera de gran calado, buscara re-
ducir la informalidad y contemplara una 
mayor eficiencia en la ejecución del gasto 
público”, añadió BBVA.

LOS BONOS mexicanos a 10 y 20 años 
registraron, ayer, un aumento en sus rendi-
mientos a 9.79 y 9.80%, respectivamente, 
ante los temores por el déficit fiscal previsto.

Eldato
PARA ESTE AÑO, 
los ingresos recau-
dados por el SAT 
representarán 67.4 
por ciento de los 
recursos totales, la 
cifra más alta en lo 
que va de la actual 
administración, se-
gún los CGPE.

Eltip
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Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

En medio del incremento cons-
tante en los recursos necesarios 
para atender las necesidades 
pensionarias, el Gobierno fede-

ral apostará por modernizar el Sistema 
de Ahorro para el Retiro (SAR) a través de 
una nueva reforma a las leyes del Seguro 
Social y del SAR.

“Durante 2024 se trabajará en la mo-
dernización del sistema para una mejor 
integración de los tres componentes cen-
trales del sistema: la pensión para el bien-
estar de las personas adultas mayores, la 
pensión ligada al empleo o contributiva 
y el ahorro voluntario”, expuso en los 
Criterios Generales de Política Económi-
ca (CGPE) 2024.

Para tal fin, se trabajará, en conjunto, 
con la Comisión Nacional del Sistema 
de Ahorro para el Retiro (Consar), la Co-
misión Nacional de Seguros y Fianzas 
(CNSF), el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) y el Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (ISSSTE) en la implementa-
ción de la reforma a las leyes del Seguro 
Social y del SAR, para fortalecer el bienes-
tar de las personas adultas mayores. 

Aunado a lo anterior, dijo en el docu-
mento, se fortalecerá la educación finan-
ciera para promover una adecuada toma 
de decisiones de las personas trabajado-
ras, explicando los beneficios que el SAR 
y el ahorro voluntario tienen para incre-
mentar el monto de la pensión y contar 
con un retiro digno. 

También se instrumentarán las siner-
gias necesarias para conducir a la con-
solidación de un sistema de pensiones 
equitativo y moderno que proteja los 
intereses de las personas trabajadoras.

GASTO MILLONARIO. Ayer, La Razón 
dio a conocer que, para 2024, el pago de 
pensiones contributivas (trabajadores 
del Estado) y no contributivas (adultos 
mayores y personas con discapacidad) 
requerirá de dos billones de pesos de 
presupuesto, 11.8 por ciento más, en tér-
minos reales, que en este año.

Esto implica que, de cada 100 pesos 
gastados el próximo 2024, 22 se irán a 
este rubro, una cifra que ha venido cre-

Es parte del plan de trabajo 2024

Alistan reforma 
al régimen 

de pensiones
EL AHORRO voluntario es uno de los rubros que incorpora-
rá la modernización del SAR, según el Paquete Económico; el 
próximo año se erogarán dos billones de pesos en este rubro

Se moderan ventas departamentales
Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

EN AGOSTO DEL 2023, las ventas a 
tiendas iguales (incluye uni-
dades con más de un año de 
operación) mostraron un cre-
cimiento nominal anual de 3.1 
por ciento, informó la Asocia-
ción Nacional de Tiendas de 
Autoservicio y Departamenta-
les (ANTAD).

Con ello, este indicador, que 
marca la tendencia del consu-
mo privado en el país, hiló 30 
meses al alza a tasa anual, pero 
se desaceleró respecto al avan-

ce de 6.3 por ciento en julio pasado. El 
organismo reportó que, a tiendas totales 
(incorpora las unidades abiertas en los 
últimos 12 meses), las ventas registraron 

un crecimiento nominal de 6.0 
por ciento en agosto.

Así, sumaron 31 meses de 
aumento a tasa anual, pero 
también moderaron su ritmo 
de avance desde 9.2 por ciento 
en julio pasado.

Considerando que en agos-
to del 2023 la inflación general 
anual fue de 4.64 por ciento, 
las ventas a tiendas iguales re-
gistraron una disminución real 
anual de 1.47 por ciento, mien-

tras que en tiendas totales aumentaron 
sólo 1.30 por ciento.

La ANTAD reportó que las ventas acu-
muladas al octavo mes del 2023 ascen-
dieron a 970.1 mil millones de pesos. 

Al cierre del 2022, las cadenas comer-
ciales que forman la Asociación Nacional 
de Tiendas de Autoservicio y Departa-
mentales agrupan, en conjunto, más de 
47 mil establecimientos 

Entre los comercios que están afilia-
dos a la ANTAD destacan Soriana, La 
Comer, Chedraui, Liverpool, Sanborns, 
Sears y Coppel. 

La superficie total de venta de estos 
establecimientos asciende a más de 21.7 
millones de metros cuadrados.

ciendo año con año; en 2019, por ejem-
plo, sólo representaba 16.7 por ciento de 
lo erogado.

“El diseño de la política fiscal conside-
ra riesgos que pudieran presionar a las 
finanzas públicas en el largo plazo. Entre 
ellos se encuentran las presiones sobre el 
gasto en salud y protección social asocia-
das a los cambios demográficos, las obli-
gaciones financieras del sector público 
relacionadas con el sistema de pensiones 

y los efectos de posibles desastres natu-
rales”, expuso la Secretaría de Hacienda 
en los CGPE.

Se estima que, en 2023, el grupo po-
blacional de personas mayores de 65 
años o más representa 8.2 por ciento de 
la población de México; sin embargo, 
la dependencia federal prevé que para 
2050 aumente a cerca de 17 por ciento, 
es decir, el doble.

Además, se debe considerar que el 
envejecimiento de la población también 
implica un aumento en la demanda de 
servicios de salud y cuidados de larga 
duración, así como una reestructuración 
en las fuentes de recaudación tributaria, 
acotó la institución.

2211.8
Pesos de cada 100 
se gastarán en este 

concepto

Por ciento aumen-
tará el gasto en 

pensiones

 arturodamm@prodigy.net.mx Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Estima un crecimiento puntual de 3.0%; inflación de 
3.8%; tipo de cambio, para finales de año, de 17.60 pesos por 
dólar y, promedio para el año, 17.10; tasa de interés, Cetes a 
28 días, para finales de año, de 9.50% y, promedio para el 
año, 10.30%; precio de la mezcla mexicana de petróleo de 
exportación, promedio para el año, 56.70 dólares por barril.

¿Por qué es importante el marco macroeconómico de  
los Criterios Generales de Política Económica? Porque de 
que se cumpla o no depende que puedan llevarse o no a la 
práctica, tal y como se previeron, desde la recaudación de 
impuestos y la contratación de deuda, hasta los distintos 
rubros de gasto, desde el destinado a financiar las tareas 
propias del gobierno, pasando por el aplicado al desarrollo 
social, hasta llegar al que se dispone para el crecimiento 
económico.

Por ejemplo, del crecimiento de la economía, que se 
mide por la producción de bienes y servicios, relacionada 
con la generación de ingresos, depende la recaudación de 
impuestos, que se pagan con el ingreso del contribuyente: 
a mayor generación de ingresos mayor recaudación y vice-
versa. Al gobierno le conviene (como a todos), que la econo-
mía crezca lo más posible.

Otro ejemplo, de la inflación depende el poder adquisi-
tivo de los ingresos del gobierno: a menor inflación mayor 
poder adquisitivo y viceversa. Al gobierno le conviene 
(como a todos), que la inflación sea la menor posible.

Otro ejemplo, de la tasa de interés depende cuánto pa-
gará el gobierno por los créditos que se le otorguen, con las 
presiones, al alza o a la baja, que esto ejerce sobre sus finan-
zas: a mayor tasa mayor presión y viceversa. Al gobierno le 
conviene que la tasa sea la menor posible.

Uno más, del precio del petróleo depende cuánto obten-
drá el gobierno por ingresos presupuestarios petroleros: a 
mayor precio más ingresos y viceversa. En este sentido (en 
otros no), al gobierno le conviene que el precio del petróleo 
sea el mayor posible.

El último, del tipo de cambio depende cuál será el precio 
del barril de la mezcla mexicana de petróleo de exportación: 
a mayor tipo de cambio más ingresos presupuestarios pe-
troleros y viceversa. Desde este punto de vista (desde otros 
no), al gobierno le conviene que el tipo de cambio sea el 
mayor posible.

Es importante que el marco macroeconómico se cum-
pla, porque de ello depende que pueda llevarse a cabo, sin 
necesidad de ajustes (o aumentar ingresos, o reducir gastos, 
o aumentar ingresos y reducir gastos), lo originalmente pro-
yectado. Por eso es importante que dicho marco sea realista, 
para que la realidad se desvíe lo menos posible de las pro-
yecciones, evitando la necesidad de ajustes.

Para terminar con el marco  macroeconómico, dos apun-
tes. Primero: para el período 2023 - 2029, el gobierno prevé 
un crecimiento promedio anual de la economía del 2.64%, 
muy bajo. Segundo: para el mismo período prevé una in-
flación, promedio anual, del 3.33%, dentro de la meta de 
inflación del Banco de México, entre dos y cuatro por ciento.

Continuará.

El marco macroeconómico que 
presenta el gobierno en los Crite-

rios Generales de Política Económica 
2024 (uno de los tres documentos 
que, junto con la Iniciativa de Ley de 
Ingresos y el Proyecto de Presupuesto 
de Egresos, integran el paquete econó-
mico) es, hasta donde pueden serlo las 
proyecciones, realista.

 EL PAQUETE ECONÓMICO 2/5
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SE ESTIMA que el 
grupo de personas 
mayores de 65 años 
representa 8.2 por 
ciento de la pobla-
ción del país; sin 
embargo, Hacien-
da prevé que para 
2050 aumente a 17 
por ciento.

Eldato

E N AG O STO,  el 
indicador que eva-
lúa las tiendas con 
más de un año de 
operación (unida-
des iguales) creció 
3.1 por ciento a tasa 
anual nominal, fren-
te a 6.3 por ciento 
del mes previo.

Eltip

LOS CAMBIOS consideran a la Consar, la 
CNSF, el IMSS y el ISSSTE, de acuerdo con 
lo dicho por la Secretaría de Hacienda en los 
Criterios Generales de Política Económica

Eltip
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CONSTRUCCIÓN,  principal motor de la actividad fabril.

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

El ingreso de divisas por visitan-
tes internacionales de enero a 
julio del 2023 fue de 18 mil 225.3 
millones de dólares, cifra récord 

para un mismo periodo y 10.6 por ciento 
mayor comparado con 2022, de acuerdo 
con datos del Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

El organismo destacó que, en compa-
ración con su nivel previo a la pandemia, 
las divisas de visitantes registradas du-
rante el periodo enero-julio del 2019, de 
15 mil 225.3 millones de dólares, son 19.7 
por ciento superior.

De las divisas obtenidas en los prime-
ros siete meses del año, 16 mil 970.3 mi-
llones de dólares corresponden a gastos 
de turistas internacionales, monto que 
significa un crecimiento de 8.8 por cien-
to contra igual lapso del 2022 y 21.9 por 
ciento por arriba del mismo periodo del 
2019, antes del inicio del Covid-19.

Refirió que en los primeros siete me-
ses del año ingresaron a México 43.3 mi-
llones de visitantes internacionales, con 
un incremento de 17.8 por ciento respec-
to a igual lapso del 2022, pero aún infe-
rior en 23.2 por ciento respecto a su nivel 
prepandemia, de enero a julio del 2019. 

A su interior, 24 millones correspon-
den a turistas internacionales de enero a 
julio del 2023, con un alza de 11 por cien-
to respecto a igual periodo del año pasa-
do, pero todavía 8.2 por ciento por debajo 
de los primeros siete meses del 2019.

El Inegi reportó que tan sólo en julio 
pasado, ingresaron a México un total de 
6.4 millones de visitantes, con un creci-
miento de 9.1 por ciento respecto a igual 
mes del 2022, quienes gastaron en total 

De enero a julio, monto sube 10.6% anual

Ingresa récord de 18 mil 
225.3 mdd por turismo

LA CIFRA ES 19.7% superior a su nivel anterior a la pande-
mia de Covid-19, según datos del Inegi; 24 millones de pasean-
tes internacionales gastaron 16 mil 970.3 mdd en conjunto

Industria crece 
0.5% en julio, hila 
5o mes al alza

Modelo y Constellation llegan a arreglo

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

LA ACTIVIDAD INDUSTRIAL en Mé-
xico aumentó 0.5 por ciento en julio del 
2023 y con ello sumó cinco meses al alza, 
con la construcción como principal mo-
tor, pero se desaceleró respecto al avance 
de 0.8 por ciento en junio, con cifras des-
estacionalizadas.

El Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi) informó que, por 
componente y con series ajustadas por 
estacionalidad, en julio de este año, la 
generación, transmisión, distribución 
y comercialización de energía eléctrica, 
suministro de agua y de gas natural por 
ductos al consumidor final creció 3.5 por 
ciento; la construcción aumentó 2 por 
ciento y las industrias manufactureras 
subieron 0.3 por ciento.

En tanto, la minería disminuyó 2.6 por 
ciento a tasa mensual en julio, de acuer-
do con los resultados del Indicador Men-
sual de la Actividad Industrial (IMAI).

El organismo reportó que la actividad 
industrial aumentó 4.9 por ciento en ju-
lio respecto a igual mes del 2022, lo que 
significa 29 meses consecutivos de au-
mentos a tasa anual, en términos reales.

Por sector de actividad económica, la 
construcción avanzó 24.7 por ciento; la 
generación, transmisión, distribución 
y comercialización de energía eléctrica, 
suministro de agua y de gas natural por 
ductos al consumidor final creció 4.6 por 
ciento y las industrias manufactureras 
avanzaron 1.1 por ciento. 

El analista de Banorte, Juan Carlos Al-
derete, comentó que la industria subió 
0.5 por ciento en julio de este año respec-
to a junio, sumando cinco meses de alzas, 
aunque con tasas que han estado debajo 
de 1 por ciento conforme las tendencias 
divergentes prevalecen al interior.

Explicó que este comportamiento 
estaría justificado por al menos cuatro 
factores: cierta debilidad de la actividad 
global; renovadas presiones en los pre-
cios de energéticos; un tipo de cambio 
fuerte impactando la competitividad en 
algunos sectores y mayores costos de fi-
nanciamiento para las empresas. 

LA CONSTRUCCIÓN es el principal motor 
de la actividad industrial en México, con un 
crecimiento acumulado de 24.7% anual de 
enero a julio del 2023

Eldato

Reuters

GRUPO MODELO de AB InBev ha re-
suelto una demanda que acusaba a su 
distribuidor estadounidense Conste-
llation Brands de incumplir su acuerdo 
de licencia al vender sin autorización 
cervezas Modelo Reserva de barril de 
bourbon y tequila, según documentos 
presentados ante un tribunal federal de 
Manhattan.

Constellation aceptó dejar de vender 
permanentemente las dos cervezas, 
según una propuesta de sentencia defi-
nitiva que las empresas presentaron al 
tribunal el viernes. 

En la demanda también se indicó que 
Constellation Brands podría vender otras 

cervezas con el nombre Modelo Reserva.
Los representantes de las dos compa-

ñías no respondieron inmediatamente a 
solicitudes de comentarios o para ofrecer 
más detalles sobre el acuerdo ayer.

Un predecesor de Constellation co-
menzó a distribuir las cervezas de Mo-
delo, con sede en México, en Estados 
Unidos en 1996. InBev compró Modelo 
en 2013 y autoriza a Constellation usar la 
marca Modelo en Estados Unidos.

Modelo demandó a Constellation en 
2021 por sus cervezas Modelo Reserva, 
que Constellation anunciaba 
como acabadas en madera de 
barriles de tequila y bourbon.

Argumentó que las cervezas 
de barril de tequila infringían las 

leyes estadounidenses y mexicanas que 
rigen el uso de la palabra “tequila”, y que 
las cervezas de barril de bourbon violan 
el acuerdo de Constellation de vender 
únicamente “cerveza de estilo mexica-
no” con el nombre Modelo.

Constellation negó haber quebranta-
do la licencia en una presentación judi-
cial ese mismo año. 

El caso ha estado en mediación desde 
el año pasado.

La resolución de la demanda se pro-
duce después de que Modelo perdiera 

el juicio en marzo por sus alega-
ciones de que Constellation tam-
bién había violado su acuerdo 
de licencia al vender seltz de las 
marcas Modelo y Corona.

4.9

2.6

Por ciento, alza 
anual de la pro-

ducción industrial

Por ciento 
mensual cayó la 
minería en julio
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dos mil 648.3 millones de dólares, pero 
con una baja de 1.1 por ciento anual.

De éstos, en julio de este año, el nú-
mero de turistas internacionales que 
entraron al país fue de 3.9 millones de 
personas, mayor en 7.7 por ciento contra 
el mismo mes del año previo.

En julio del 2023, el ingreso de divisas 
por concepto de turistas internacionales 
alcanzó dos mil 491.3 millones de dóla-
res, con una caída de 2.3 por ciento anual.

En tanto, entre enero y julio del 2023, 
un total de ocho millones 337.7 mil 

mexicanos viajaron al extranjero (viaje-
ras y viajeros residentes en México que 
pernoctaron en otro país), 12.6 por ciento 
más que en el periodo similar que el año 
pasado, pero aún 23.3 por ciento por de-
bajo de su nivel pandemia.

El gasto que realizaron en el exterior 
ascendió a tres mil 619.0 millones de dó-
lares en los primeros siete meses del año, 
cantidad mayor en 34.9 por ciento contra 
igual lapso del 2022, pero 8.7 por ciento 
por debajo de su nivel prepandemia, de 
enero a julio del 2019.

20
 Mil 100 mdd, 

venta de Modelo 
a InBev

Gastos totales
Las divisas turísticas retomaron fuerza tras el impacto económico del Covid-19.

20232022202120202019

18
,2

25
.3

0

16
,4

82
.8

0

10
,0

16
.8

0

7,0
08

.9
0

15
,2

25

Fuente|InegiCifras en millones de dólaresINGRESO

PREVÉN DERRAMA DE 23 MIL MDP POR FIESTAS PATRIAS

LA DERRAMA econó-
mica por la celebración 
de las Fiestas Patrias en 
todo el país será por más 
de 23 mil millones de pe-
sos, 12.2 por ciento más 
que en 2002, estimó la 
Confederación Nacional 
de Cámaras de Comercio, 
Servicios y Turismo (Con-
canaco Servytur).

El viernes 15 y sábado 16 
de septiembre serán unas 
fechas, además de muy 
significativas para todos 
los mexicanos, notables 
para la actividad del sector, 

afirmó el presidente del 
organismo, Héctor Tejada 
Shaar, en un comunicado.

Durante las Fiestas Pa-
trias de este año, las 257 
cámaras empresariales 
afiliadas a la Concanaco, 
con presencia en mil 857 
municipios del país, espe-
ran un aumento en la acti-
vidad comercial y turística 
que podría traducirse en 
una derrama económica 
12.2 por ciento superior a 
la registrada en 2022.

Dichos beneficios se fo-
calizarán primordialmente 

en el giro restaurantero, am-
pliándose también al ramo 
hotelero y a diversos esta-
blecimientos comerciales. 

Entre ellos, se incluyen 
tiendas especializadas en 
trajes tradicionales, bebi-
das alcohólicas y artículos 
patrióticos como banderas.

“Instamos a los empre-
sarios a aprovechar esta 
oportunidad y mostrar lo 
mejor de sus negocios du-
rante las Fiestas Patrias”, 
manifestó Héctor Tejada. 

Por Alina Archundia

LOS TURISTAS internacionales son aque-
llos que permanecen al menos una noche en 
el país. Los turistas internacionales explican 
61.82% del total de visitantes.

Eltip
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Pues eso es lo que se empieza a notar con el 
arribo de Tesla a Nuevo León. Hace un mes la 
publicación Cluster Industrial daba cuenta de 
que de un momento a otro iniciaría la construc-
ción de la Gigafactory, de Elon Musk, la cual se 
proyectó originalmente en marzo pasado que 
estaría lista a mediados de 2024 pues tomaría 
año y medio su edificación…, pero ahora po-
dría tardar tres años, convenientemente tras 
concluir la administración de Andrés Manuel 
López Obrador.

Lo más reciente que se supo a través de la re-
vista Forbes es que hasta el momento Tesla ha 
tramitado ante el municipio de Santa Catarina 
únicamente el permiso de uso de suelo de las 
260 hectáreas y que más adelantito solicitará los 
diversos permisos de construcción y operación. 
Pero diversos habitantes de la capital neoleone-
sa informan que si bien se avistan trabajos de 
movimiento de tierra en el predio elegido, no se 
perciben aún actividades de construcción inten-
siva. Más relevante aún que dentro de la cadena 
de proveeduría directa e indirecta para fabricar 
tentativamente los modelos del tractocamión 
Semi, el deportivo Roadster y el sedán Model 3, ya 
corrió la voz de que el proceso será más lento, pau-
sado. Es decir, ya sin la enjundia mediática que se 
desató a principios de este año, cuando se hizo el 
anuncio oficial y hasta hubo un pequeño sainete 
cuando a López Obrador, de buenas a primeras, se 

Pausar no quiere decir detener, sino ejecutar alguna acción a ritmo 
menos rápido del previsto; cambio resultado de la alteración de 

las perspectivas al futuro. 

Y TESLA SE TOMA “PAUSA” EN SU ARRIBO A MÉXICO
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

le ocurrió que Tesla México debería estar en Oaxa-
ca o Tabasco.

Los motivos de esta pausa son diversos. El 
más importante tiene que ver con el alto costo 
del dinero, de las tasas de interés, tanto para ca-
pital de trabajo como para el financiamiento a los 
compradores. Que Musk sea uno de los hombres 
más ricos del mundo no significa que se bañe en 
tinajas de dinero como Rico McPato; y si se consi-
dera que no está aliados a las agencias concesio-
narias y que vende en directo, ello explica por qué 
mientras sus ventas sumaron 20.4 mil millones 
de dólares al crecer 50% en el segundo trimestre 
de 2023 respecto al mismo lapso de 2022, sus 
pasivos circulante se elevaron a 27.6 mil millones 
de dólares al expandirse 26.5% y su deuda a largo 
plazo llegó a los 6.9 mil millones de dólares tras 
aumentar 76.1%..., lo cual ha marcado una tasa 
decreciente en su flujo de caja y margen operativo.

Y si se considera que las ventas anualizadas 
también desaceleran su ritmo —dada la prudencia 
de los consumidores y mayor competencia en su 
segmento de clientes— es comprensible que Tesla 
tome las cosas con calma en México, máxime los 
problemas de suministro de agua, la escasez de 
electricidad para toda la cadena de proveeduría 
autoinfligida por la CFE, de Manuel Bartlett, y ya 
no digamos de inseguridad y Estado de derecho.

Mejor, con calma y nos amanecemos con big 
nearshoring el otro sexenio. ¿Será?

El Verde disputará capital de Querétaro. 
Vaya cosa: el núcleo de la joya de la corona del 
panismo en Querétaro, el Gobierno de la capital 
del estado podría ser tomado en las elecciones 
de 2024 por José María Tapia, impulsado por el 
PVEM en una todavía posible alianza con Morena 
y el PT. Vaya, les movieron el tapete a los blan-
quiazules en dicha localidad, toda vez que el ac-
tual munícipe Luis Bernardo Nava, ahora en su 
segundo periodo ha dejado mucho que desear en 
materia de seguridad, vialidad, servicios urbanos 
y en visión de futuro. El descontento ciudadano 
ya es patente contra Nava. Mientras ello sucede, 
Chema Tapia —conocido así por esos rumbos— 
tiene a su favor la amplia trayectoria y experien-
cia que tiene en la administración pública, así 
como la visión que tiene para hacer de la capital 
una ciudad innovadora, sostenible y resiliente 
para una nueva tanda de relocalización de inver-
sión y desarrollo en el Bajío. Ojo, esa candidatura 
puede ser clave para que el PAN pierda uno de 
sus más sólidos bastiones.

Y en Morelos, Eliasib pita para el Frente Am-
plio. En la tienda de enfrente, llamó la atención 
una visita exprés a Cuernavaca del presidente 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, para tomar 
protesta al nuevo comité municipal priista en la 
capital de Morelos. El objetivo político de Alito 
fue mostrar músculo al Frente Amplio Opositor, 
en la búsqueda de opciones ganadoras en esa 
plaza, como el diputado local Eliasib Polanco 
Saldívar, que dada su trayectoria puede pelear 
la gubernatura o la alcaldía de la ciudad de la 
eterna primavera.
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EN SU ESTRATEGIA de retardar sus juicios, el expresiden-
te de Estados Unidos instó a la magistrada Tanya Chutkan a 
dejar su caso. La defensa del magnate acusa que prejuzgó 
la culpabilidad del republicano antes de que se le asignara 
este proceso, al alegar que el exlíder debería estar en prisión. 

Trump va contra jueza 
de proceso electoral

22

Boric convoca a subsanar y
reparar daño de la dictadura

Redacción

El presidente de Chile, Gabriel Bo-
ric, llamó a la sociedad y fuerzas 
políticas a superar la división 
y “nunca más” permitir que la 

violencia supere a la democracia ante el 
doloroso golpe de Estado de Augusto Pi-
nochet hace 50 años.

En punto de las 11:52, cuando los mili-
tares tomaron el Palacio de La Moneda, 
y tras un minuto de silenció emitió un 
discurso desde la Plaza de la Constitu-
ción. Ahí reivindicó su compromiso con 
la democracia al sostener que, pese a las 
heridas, los políticos deben ser capaces 
de hacer a un lado las rencillas, pues la 
dictadura aún trastoca a la nación.

Frente a los exmandatarios Michelle 
Bachelet y Ricardo Lagos y familiares de 
las víctimas del régimen insistió que éste 
debe ser un momento de reflexión e in-
flexión para garantizar que “nunca más” 
ocurra otro ataque al Estado ni se justifi-
que algo similar, mientras los presentes 
coreaban repetidamente ese grito.

El objetivo, dijo, es reflejar las leccio-
nes que dejó ese episodio violento como 
la legitimidad de pensar distinto, sin lle-
gar a una amenaza democrática, y que es 
posible subsanar juntos el dolor, en ruta 
hacia una sociedad más justa y humana, 
sin dar por sentada la democracia.

“Sólo asumiendo las deudas del pasa-
do y sanando esas heridas será posible 
una convivencia en armonía”, afirmó 
mientras la bandera lucía a media asta 
por luto nacional y ante invitados espe-
ciales como sus homólogos de México, 
Andrés Manuel López Obrador; de Co-
lombia, Gustavo Petro; de Bolivia, Luis 
Arce, y de Uruguay, Luis Lacalle, así como 
el primer ministro de Portugal, Antonio 
Costa, y el exlíder regional José Mujica.

EL JEFE DE ESTADO CHILENO encabeza conmemoración a 50 años del golpe militar; envía mensaje a la 
derecha, que desairó el evento; a Salvador Allende se le homenajea y respeta a diferencia de Pinochet, admite

De lo contrario, asestó el izquierdis-
ta, prevalecerá el dolor y se perderá lo 
logrado a nivel nacional, pues “nuestras 
heridas cuando no cicatrizan de buena 
manera, el dolor prevalece”.

Y puso como ejemplo los contrastes 
que persisten entre las figuras del pre-
sidente derrocado Salvador Allende, a 
quien elogió, y el golpista Pinochet. 

A 50 años del bombardeo a La Mone-
da aseveró que al primero aún se le rin-
den homenajes a nivel global, mientras 
que al otro se le critica y condena por los 
asesinatos, desaparecidos, torturas y ve-
jaciones a los derechos humanos, pero 
lamentablemente aún hay sectores que 
justifican al derechista, por sus logros 
económicos. Muestra de ello fue un acto 
interrumpido en el Congreso, pues fuer-
zas rivales chocaron por ellos.

En su mensaje que se extendió casi 
por una hora, Boric —quien nació casi una 
década después del golpe— resaltó que 
no “pretende empatar la responsabilidad 
y el dolor de víctimas y victimarios”, sino 
asumir las deudas y sanar heridas.

Y comentó que sólo el camino demo-
crático permitirá encontrar la verdad y la 
justicia, así como “subsanar las ausen-
cias, corregir las faltas cometidas y repa-
rar el daño para proyectarnos más allá de 
nuestros dolores”, consciente del recla-
mo de que no se repitan esos hechos.

En otro mensaje a la oposición, que 
desairó la conmemoración en Santiago, 
ratificó su postura de sumarse a la ro-
mería del pasado fin de semana: “No me 
arrepiento ni por un segundo de estar, 
junto con mi Gobierno, del lado de quie-
nes sufrieron”.

Exige que “nunca más” la violencia gane en el país

UNO DE LOS CHOQUES evidentes en la 
actualidad fue el intento de cambiar la Cons-
titución, pues los de derecha acusaron que se 
privilegiaba a la izquierda en la Carta Magna.

Eldato

EL MANDATARIO GABRIEL BORIC (con la mano en el corazón) 
recuerda a víctimas del golpe ante homólogos y líderes de la región, ayer.

Enfatizó que la reconciliación en Chile 
sólo se alcanzará “poniéndose indiscuti-
blemente del lado de quienes fueron víc-
timas del horror”, en alusión a la Unión 
Demócrata Independiente (UDI), partido 
que aseguró que el golpe fue una conse-
cuencia natural de la época, acto que ca-
lificó de “tóxico” Bachelet.

Por ello, externó su deseo de que el 
Plan de Búsqueda Nacional, anunciado 
previamente, sea un legado institucio-
nal que trascienda generaciones, espe-
cialmente ante las ausencias que “nos 
afectan y desgarran a todos”.

Incluso, aseveró que esta tarea debe 
ser un compromiso permanente, pues la 
justicia es un deber ineludible del Estado, 
el mismo que hace cinco décadas desa-
pareció a quienes defendieron la gestión 
de Allende y la Constitución, hecho que 
aplaudieron los presentes, entre quienes 
destacaban personas con pancartas con-
tra Pinochet y portando imágenes de las 
víctimas del régimen.

Al respecto, el mandatario destacó el 
coraje y valentía de líderes y organizacio-
nes, algunos bajo anonimato, al ayudar 
dentro y fuera del país a las víctimas. 

Reconoció que ante la falta de com-
promiso en esa época, éstos asumieron 
una responsabilidad que no les corres-
pondía para rastrear a las víctimas de 
Pinochet, pues aunque muchos termi-
naron en la cárcel o exiliados aún se des-
conoce el paradero de más de mil disi-
dentes, por lo que hoy la memoria de los 
perseguidos y garantías de no repetición 
siguen vigentes.

297
Represores 

de la era de Pinochet 
fueron juzgados por 

esos crímenes

G O L P E  D E  E S TA D O
UN EPISODIO POR SUPERAR

CON FLORES RINDEN HOMENAJE a las víctimas del ataque ocurrido en 1973.
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DOLOROSA CONMEMORACIÓN
Ante líderes locales y regionales, el mandatario sudamericano honra a víctimas y resalta la figura de Salvador Allende.
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A cincuenta años de ese evento histórico, es mo-
mento de reflexionar, tomar distancia y aprender del 
pasado. Sin embargo, Chile llega a este aniversario en 
una época convulsa y llena de incertidumbre.

Hacer un balance de los últimos 50 años no es 
sencillo. La dictadura trajo orden y una cierta esta-
bilidad económica que permitió el crecimiento, pero 
a un altísimo costo social. Sobra documentación en 
torno a los abusos de poder durante el gobierno de 
Pinochet: desapariciones forzadas, torturas y asesi-
natos. Fue una época negra que culminó perdiendo 
empuje, al mismo tiempo que se apagaba la vida 
del dictador. Después, se sucedieron gobiernos que 
buscaron retomar el rumbo democrático y que, en 
general, rescataban cierta tendencia conservadora en 
su espíritu. Hasta que llegó Boric con su revolución 
juvenil de signo izquierdista.

El triunfo en las urnas de Gabriel Boric fue un hito 
para Chile. Nuevamente habría un presidente de iz-
quierdas al poder. El miedo se propagó al igual que 
el entusiasmo de una juventud a la que poco parecía 
impactarle la memoria histórica y que salía a las ca-
lles a pedir un cambio para tener más oportunidades 
de desarrollo. Sobre esta ola de entusiasmo, Boric 
armó un gabinete joven, con ilusiones y sin expe-
riencia, que soñaba con reformar el gobierno de una 
sociedad que más bien se reconoce a sí misma como 
conservadora. El fracaso era inminente.

Así, hoy Chile se enfrenta a un laberinto que el 
aniversario del golpe de Estado pone a relieve. La 
principal bandera de Boric, la reforma de la Consti-
tución que dejó por herencia Pinochet, está atascada 
puesto que la sociedad misma rechazó la propuesta 
del presidente por considerarla de izquierda. Así, sin 
rumbo, se busca cumplir con la promesa hecha con 
una nueva redacción sin una idea clara del proyecto 
de nación que se busca. Una situación de desorden 
alarmante que recuerda aquellos tiempos de Allende.

Chile es una gran nación y es ejemplo de fortaleza 
y trabajo. Merece que la revisión de un periodo his-
tórico tan doloroso se haga en calma y con miras a 
una reflexión constructiva. De nada servirá la pola-
rización de la sociedad y la destrucción del presente. 
El proceso iniciado para la redacción de una nueva 
Constitución no debe tomarse como una prueba de 
músculo político. Los chilenos merecen más. Es hora 
de dejar el pasado atrás.

E l 11 de septiembre de 1973 Chile 
vivió un golpe de Estado que 

cambiaría su faz y marcaría su his-
toria con repercusiones que llegan 
hasta nuestros días. El gobierno iz-
quierdista de Allende estaba inmer-
so en un sinfín de problemáticas y 
el ejército, apoyado por la derecha 
política, tomó el poder y así inició 
una de las dictaduras más contro-
vertidas de nuestro continente:  
la de Pinochet. 

CHILE, 50 AÑOS DE DOLOR

POLITICAL TRIAGE

Viaja Jong-un a Rusia
por acuerdo de armas
Redacción

Tras un viaje de 20 horas, el líder 
norcoreano, Kim Jong-un, arri-
bó ayer a Rusia para reunirse 
hoy mismo con su homólogo, 

Vladimir Putin, acto que vigila Occidente 
ante el posible suministro de armas para 
redoblar los ataques contra Ucrania.

Desde temprana hora aumentó la es-
peculación ante el encuentro luego de 
que agencias asiáticas reportaran que un 
tren blindado —transporte preferido por 
la seguridad del líder de Pyongyang— 
partió el pasado 10 de septiembre rumbo 
a Khasan, la entrada a Moscú. 

Horas después el medio japonés Kyo-
do confirmó el arribo de éste a territorio 
euroasiático, al tiempo que la Agencia 
Central de Noticias norcoreana (ACNC) 
confirmó que el jefe de Estado “se reuni-
rá y conversará con el camarada Putin”, 
su primer viaje al exterior en cuatro años, 
desde la pandemia de Covid-19.

Sin embargo, no adelantó las priorida-
des del acercamiento bilateral que ya an-
ticipaba Estados Unidos desde la semana 
pasada ni un posible acuerdo en torno a 
un intercambio armamentístico-militar 
a más de 18 meses de la guerra, pues se 
sabe que junto a Kim viajaron su minis-
tra de Exteriores, Choe Son-hui, y varios 
mandos comunistas y de las Fuerzas Ar-
madas; pero fuentes asiáticas detallaron 
que su permanencia se prolongará algu-

MANDATARIO LLEGA A territorio aliado a un foro económi-
co y para reunirse con su homólogo, Vladimir Putin; es su pri-
mera salida desde 2019; Moscú confía en “relación beneficiosa”

Llega ayuda a Marruecos,
pero ya van 2,862 muertos
Redacción

PESE A QUE EL ESFUERZO no para, en 
Marruecos se agota la esperanza al recu-
perar en las últimas 24 horas hasta 700 
cuerpos entre edificios colapsados con 
un total de dos mil 862 fallecimientos.

La cifra de víctimas letales ya supera 
la de heridas, que al cierre de esta edición 
sumó dos mil 562, según la televisora es-
tatal, destapando la magnitud y daño del 
peor terremoto, por lo que rescatistas lu-
chan a contrarreloj para hallar a sobrevi-
vientes por cuarto día consecutivo.

Y es que las autoridades admiten ante 
la devastación que es posible que el con-
teo letal escale en los próximos días y 
semanas, pues aún hay zonas incomuni-

cadas y sin agua ni electricidad, lo que di-
ficulta el auxilio con habitantes que sólo 
cuentan con sus manos para retirar es-
combros en busca de personas atrapadas.

Ante los retrasos para pedir y aceptar 
ayuda, el gobierno marroquí se justificó 
al decir que aún evalúa la crisis y no quie-
re alterar la coordinación con el ingreso 
de decenas de voluntarios, mientras se 
adelanta que esta semana el rey Moha-
med VI visitará las zonas más golpeadas.

En tanto, llegan a la región primeros 
especialistas, procedentes de España, 
Gran Bretaña, Emiratos Árabes Unidos 
y Qatar, para ofrecer su experiencia en 
puntos críticos, que debido a las condi-
ciones del terreno imposibilitan el paso 
de maquinaria pesada.

Por separado, la Unión Europea (UE) 
garantizó la entrega de un fondo para que 
la región se recupere de esta destrucción, 
tras cuantiosos daños materiales como 
la pérdida de patrimonio arquitectónico, 
principalmente en Marrakech.

nos días con motivo del Foro Económico 
Oriental, con lo que no queda claro cuán-
do será la reunión entre éstos.

Pero se teme que el régimen que reto-
mó recientemente sus pruebas balísticas 
cerca de Corea del Sur y Japón suministre 
equipo especial a las tropas que perma-
necen en las regiones que arrebató ilegal-
mente al gobierno de Volodimir Zelenski.

Y es que el régimen que invadió Ucra-
nia también evitó detalles en la materia, 
pues el vocero del Kremlin, Dmitri Pes-
kov, sólo reveló a la prensa que ésta “será 
una visita en toda regla”, presuntamente 
en Vladivostok, con miras a establecer 
“relaciones mutuamente beneficiosas”, 
según la agencia estatal TASS. Incluso, 
agregó que por el momento sólo se pre-
vén un encuentro de ambas delegacio-
nes y será hasta después de 
éste que se decidirá si habrá 
otro en privado.

Dicha situación pone en 
alerta a los aliados de Zelenski 
debido a las altas probabilida-

des de que Pyongyang entregue equipo 
especial a Putin, como negoció con Irán, 
pues la región invadida acusó a las tro-
pas enemigas de usar drones de Teherán 
para atacarlos desde hace meses. 

Por ello, el gobierno de Joe Biden ad-
virtió a Norcorea del riesgo si proporcio-
na armas o equipo a Moscú e instó nue-
vamente a Pyongyang a no solventar el 
abasto de reservas del ocupante, pues 
ello representaría  una violación al Con-
sejo de Seguridad de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU).

En tanto, los defensores ucranianos 
se preparan para una posible embestida, 
pues tras el viaje de Jong-un se reportó 
que el recién nombrado ministro de De-
fensa, Rustem Umerov, se comunicó con 
su homólogo estadounidense, Lloyd 

Austin, para exponer las prio-
ridades de su contraofensiva 
contra un régimen que redo-
bla la presencia militar en la 
zona, al reubicar bases en los 
límites con Finlandia.

EL TREN DE KIM JONG-UN avanza hacia territorio ruso, ayer.

EU advierte a Norcorea ante respaldo al Kremlin

AGENCIAS LOCALES señalan que el tren del 
régimen norcoreano va resguardado por otras 
dos unidades, una de éstas de avanzada, para 
garantizar la protección del jefe de Estado.

Eldato

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

500
Kilómetros 

de alcance tienen los 
misiles que pide Kiev  

a su socio alemán

RESCATISTAS buscan entre escombros a 
posibles sobrevivientes, ayer.
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50 años del golpe militar en Chile

E
stán concluyendo los ac-
tos de conmemoración 
del golpe militar del 11 de 
septiembre de 1973 en 

Chile, que representa la tragedia 
política mayor del siglo XX con el 
inicio de una larga dictadura de 17 
años, que cambió la vida de las in-
mensa mayoría de los chilenos. 
Ninguna dictadura es buena para 
una sociedad, pero la chilena fue 
especialmente brutal desde el co-
mienzo. ¿Era necesario bombardear 
el palacio presidencial y la casa del 
expresidente Allende sabiendo que 
él no estaba allí?; ¿Cómo pudo man-
tenerse una persecución tan despia-
dada sobre obreros , campesinos, 
jóvenes sólo por sus ideas durante 
muchos años? Cerca de 40.000 per-
sonas dieron testimonio de torturas 
mientras estuvieron prisioneros, en 
las comisiones que se realizaron 
bajo el gobierno del presidente Ri-
cardo Lagos. Hay más de 1.000 de-
tenidos desaparecidos que aún no 
se sabe qué ocurrió con sus vidas y 
1.373 juicios siguen abiertos, pese a 
que se ha condenado a unas 600 
personas, entre ellos algunos ofi cia-
les que concentran cientos de años 
en condenas . Estos hechos y la fi gu-
ra del presidente Salvador Allende 
que inmoló su vida en La Moneda, 
hacen que esta fecha persista con 
una carga política muy fuerte.

Lo sorprendente la conmemora-
ción de los 50 años, ha sido la más 
polarizada que de las que se han 
realizado en democracia. Ella se da 
en el contexto de un gobierno en-
cabezado por el presidente Gabriel 
Boric, que llegó al poder con un 
discurso refundacional, represen-
tando a una nueva generación, 
nostálgica de una épica revolucio-
naria, muy crítica con los acuerdos 
de la transición, respaldó el estalli-
do social del año 2019 y , con otras 
fuerzas políticas de oposición, in-
tentó el término anticipado del 
presidente Piñera acusándolo 
constitucionalmente. El intento 
refundacional tuvo su culminación 
en la convención constituyente 
que propuso un texto constitucio-
nal identitario y extremo, que –apo-
yado por el gobierno- fue rechaza-
do por el 62% de los chilenos hace 
tan solo un año. Esa fue la primera 

derrota de un gobierno que sin ma-
yoría en el congreso en un régimen 
presidencial, está obligado a bus-
car consensos para aprobar su pro-
grama. Posteriormente, para con-
tinuar el proceso constituyente se 
acordó la formación de un consejo 
elegido por la ciudadanía, logran-
do la derecha una mayoría que le 
permite aprobar sin contrapesos la 
nueva constitución, esta vez lide-
rada por la derecha más extrema.

En medio de un malestar social 
por la larga postergación de solu-
ción a problemas como pensiones, 
salud, seguridad, terrorismo en la 
Araucanía, el mundo político en-
frentó esta conmemoración enfo-
cándose en recriminaciones mu-
tuas, con una retórica que ha hecho 
imposible construir miradas com-
partidas respecto del pasado. Para 
unos, la mirada ha estado centrada 
en el golpe y sus consecuencias, sin 
embargo los intentos para estable-
cer una verdad ofi cial, no prospera-
ron. Otros, han buscado justifi car el 
golpe en las responsabilidades del 

gobierno de Salvador Allende que 
llevaron al quiebre institucional.

El debate político ha sido de trin-
cheras y no logró construir un do-
cumento compartido. Sin embar-
go, la conmemoración ha traído 
consigo un fuerte movimiento de 
la sociedad civil, en universidades, 
escuelas y centros de pensamien-
to, con una proliferación de discu-
siones, documentos, reportajes y 
producción editorial que ha per-
mitido avanzar sobre una visión 
más integradora. El balance de esta 
conmemoración terminará siendo 
positivo. Se ha instalado en la con-
ciencia mayoritaria de los chilenos 
un consenso sobre el valor y cui-
dado de la democracia, el respeto 
a los derechos humanos siempre 
y el rechazo a un golpe, cualquiera 
sean las circunstancias. Por último, 
el plan de búsqueda de detenidos 
, será el legado más importante de 
esta conmemoración.

El valor de la 

democracia

 Mariana Aylwin

Opinión

Ninguna dictadura es 
buena, pero la chilena 
fue muy brutal

EFE

Chilenos conmemoran el aniversario del golpe ante la estatua de Salvador Allende en Santiago
EFE

Activistas bailan «la cueca sola» una danza que se popularizó contra los desaparecidos de la dictadura
AP

Un familiar de un desaparecido deja unas fl ores en las puertas del palacio de La Moneda 

Mariana Aylwin es exministra de 

Educación en Chile
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Los chilenos esperaban con incer-
tidumbre la conmemoración de 
los 50 años del Golpe de Estado de 
1973 donde, Augusto Pinochet, 
comandante en jefe del Ejército de 
ese entonces derrocó al presidente 
Salvador Allende en medio de un 
intenso bombardeo al Palacio de 
La Moneda. El domingo previo al 
inicio de las actividades ofi ciales 
de conmemoración, un grupo de 
delincuentes encapuchados pro-
vocó diversos desmanes en las 
inmediaciones del palacio de Go-
bierno y del cementerio general. 

El presidente Gabriel Boric, 
quien participó en parte de trayec-
to, rechazó de manera categórica 
los hechos: «Su intolerancia y vio-
lencia no deben tener cabida en 
democracia y quienes hayan sido 
partícipes de estos actos deberán 
enfrentar la ley y el Estado de De-
recho». En la víspera del 11 de sep-
tiembre, miles de mujeres vestidas 

Diana Garay G.SANTIAGO DE CHILE

►Conmemoración en La Moneda. El presidente más izquierdista en llegar al poder desde el derrocado 
Salvador Allende anuncia un legado de reparación y justicia a las víctimas de la dictadura de Pinochet

Boric: «Democracia hoy y siempre»
de negro y con una vela en la mano, 
convocadas por organizaciones 
civiles y de Derechos Humanos 
como «Nunca+ la democracia 
bombardeada», se reunieron fren-
te al Palacio de La Moneda para 
conmemorar a todos quienes per-
dieron la vida durante 1973 y 1990. 
El acto se desarrolló en completa 
normalidad y sin violencia, lo cual 
fue destacado por Boric: «Las mu-
jeres de Chile, una vez más, como 
siempre, dándonos a todos una 
lección».

Ayer Boric desayunó en La Mo-
neda con diversas autoridades 
internacionales como el presiden-
te mexicano, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, Luis Arce de Bolivia, 
Antonio Costa de Portugal y Gus-
tavo Petro, presidente de Colom-
bia, así como también exmanda-
tarios como el uruguayo José 
«Pepe» Mujica, Felipe González de 
España y Tarja Halonen de Finlan-
dia. También participaron los ex-
presidentes chilenos Ricardo La-
gos y Michele Bachelet. Boric puso 

a disposición el «Compromiso de 
Santiago», un documento que 
sienta las bases para que la demo-
cracia sea siempre la prioridad en 
cualquier ámbito y protegida por 
los países sea cual sea el escenario 
en cuestión.

Posteriormente, siguió un mul-
titudinario acto ciudadano frente 
a La Moneda «Democracia siem-
pre», se podía leer en unas letras 
gigantes. Hubo dos intervenciones 
que emocionaron a los chilenos. 
La activista argentina Estela de 
Carlotto (92 años) y presidenta de 
la Asociación de Abuelas de la Pla-
za de Mayo, dando cuenta de la 
larga lucha buscando a sus fami-
liares desaparecidos en Argentina 
lo que nunca debiese olvidarse. 
«Queremos memoria, verdad y 
justicia», aseguró.

Asimismo, la senadora del Par-
tido Socialista Isabel Allende Bus-
si (75 años), hija del expresidente 
Salvador Allende, aseguró que hoy 
es más necesario que nunca reno-
var el compromiso de todos los 

EFE

Antonio Costa, AMLO, Luis Arce, Gabriel Boric, Gustavo Petro, Luis Lacalle Pou y Peter Tschentscher durante el acto de conmemoración de los 50 años del golpe, ayer, en La Moneda

de los derechos humanos y el quie-
bre de la democracia. «No es sepa-
rable el golpe de Estado de lo que 
vino después. Desde ese mismo 
momento se violaron los derechos 
humanos de los chilenos. Hay que 
cuidar nuestra democracia, es el 
único camino para avanzar hacia 
una sociedad más justa y humana. 
Democracia hoy y siempre». 

Finalmente, Boric aseguró que 
su Gobierno pretende dejar como 
legado el Plan Nacional de Bús-
queda de Víctimas de Desapari-
ción Forzada en Dictadura que 
busca aclarar y entregar justicia 
sobre casos de desapariciones o 
muerte de personas, que según 
informes de Derechos Humanos 
serían al menos 3.200 personas. 
«Esperamos que contribuya a re-
parar, en alguna medida, el daño 
causado que sigue vigente (…) los 
problemas de la democracia se 
resuelven con más democracia, 
nunca un golpe de Estado, ni violar 
los Derechos Humanos de quienes 
piensan distintos», sentenció.

países y sus ciudadanos para res-
guardar la democracia, por lo que 
agradeció a Boric haber fi rmado 
con otros mandatarios el «Com-
promiso de Santiago» y el mani-
fi esto «Democracia Siempre» sus-
crito por los expresidentes de 
Chile desde 1990.

La hija de Allende hizo un fuerte 
llamamiento para continuar con la 
búsqueda de justicia para los pre-
sos, torturados y detenidos des-
aparecidos, «no puede haber futu-
ro, ni paz, si no hay justicia. El 
Estado debe asumir hoy, y de cara 
al futuro, su responsabilidad ante 
la sociedad».

Boric lanzó un contundente 
mensaje de repudio a la violación 

El mandatario lanza 
el «Compromiso de 
Santiago» junto a 
decenas de jefes de 
Estado presentes

50 años del golpe militar en Chile
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Hallan tapa de bóveda en Yucatán. Expertos del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia encontraron una pintura mural inédita en un blo-
que de piedra usado por los antiguos mayas como tapa de bóveda, en una 
de las estructuras de la Acrópolis de Ek’ Balam, informó ayer el director 
del INAH, Diego Prieto. Con este hallazgo se contabilizan 30 de estos ele-
mentos arquitectónicos que son clave para descifrar la historia del sitio 

arqueológico. A diferencia de las conocidas, la tapa de bóveda localizada 
en fecha reciente no tiene trazos de pintura negra, sino que fue pintada 
en color rojo. La representación muestra un símbolo en forma de “U”, que 
podría simbolizar una cueva con agua subterránea, como una posible alu-
sión al inframundo, a donde parece entrar una serpiente. Se ve la cabeza y 
parte del cuerpo del reptil, se detalló después en un comunicado.

“Todos los muros del museo —ama-
rillo, negro y grises—fueron pintados 
de blanco y sobre éstos se rotularon 
acotaciones y medidas, tal y como se 
especifica en un proyecto arquitectó-
nico para una lectura constructiva, con 
ello se busca alterar la apariencia del re-
cinto”, detalló a La Razón el curador del  
museo, David Miranda. 

Explicó que esta especie 
de “maqueta transitable”, 
permite que El Eco se perciba 
como una “escultura habita-
ble, transitable y penetrable”, 
tal como la concibió el tam-
bién creador de La serpiente. 

“Alberto lo que hace a par-
tir de volver esta edificación 
una maqueta, es reconocer 
las formas, ángulos y volú-
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AUTORES ESTADOUNIDENSES, entre ellos Michael 
Chabon, Matthew Klam y Ayelet Waldman, interpusie-
ron un recurso legal contra la aplicación ante un tribu-
nal federal de San Francisco, por hacer uso indebido de 
sus escritos para estrenar el chatbot ChatGPT.

Escritores demandan  
a la app Open AI

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx

ara conmemorar los 70 
años del Museo Experi-
mental El Eco, los artistas 
Alberto Gutiérrez Chong 
y Bárbara Lázara pre-

sentan dos exposiciones en las que 
dialogan con el legado de 
Mathias Goeritz, quien con-
cibió este recinto que ha sido 
crucial en la historia del arte  
moderno mexicano. 

Gutiérrez Chong exhibe la 
muestra VOLUMEN EMOCIO-
NAL. Sistemas corporales, en 
el que interviene el emblemá-
tico conjunto arquitectónico 
de El Eco.

menes como la pieza principal de un 
recorrido que le propone al visitante, a 
partir de una señalética que te va guian-
do por los espacios del museo. Se hace 
un vínculo con otros proyectos de Al-
berto donde el arte prehispánico es un 
punto de partida para hablar del espa-
cio transitable; en este aspecto Alberto 
y Goeritz coinciden, porque toman en 
cuenta el espacio transitable que estaba 
implícito en la arquitectura prehispáni-
ca”, apuntó. 

De esta manera, se evoca la visión 
primigenia del proyecto arquitectónico 

de 1953, que a lo largo de setenta años 
ha redefinido ininterrumpidamente “su 
volumen emocional con una emocio-
nante vida cultural y artística”.

La segunda exposición es Olivia 
Zúñiga: Sonora en el silencio, en la cual 
Bárbara Lázara toma como base el libro 
Los amantes y la noche que escribió la 
escritora jalisciense con Goeritz. 

Es el resultado de una investigación 
que  Lázara ha hecho sobre el legado de 
su bisabuela Olivia Zúñiga, quien cola-
boró en diversas ocasiones con Goeritz. 
Ha consultado publicaciones, notas he-
merográficas y entrevistas a familiares, 
historiadores y teóricos del campo. 

“Es un proyecto que toma como pun-
to de partida la historia del lugar, Olivia 
fue una escritora que tuvo diálogos con 
Goeritz, juntos publicaron Los amantes 
de la noche, que fue el libro número uno 
de la editorial Eco, que tuvo por exposi-
ción los poemas de Zúñiga en relación a 
una selección que hizo de los conjuntos 
escultóricos de Mathias.

“Bárbara lo que ha hecho es una re-
consideración de su legado literario y 
poético para articular una nueva lectu-
ra. Hace un montaje, a partir de videos 
y trabajos de arte sonoro”, puntualizó 
David Miranda. 

Los amantes y la noche fue un libro 
que se publicó meses antes de la aper-
tura del museo.  

Ambas muestras se inauguran ma-
ñana 13 de septiembre, para celebrar las 
siete décadas del Museo Experimental 
El Eco, ubicado en la Ciudad de México. 
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Celebran 70 años de El Eco

DESDE su funda-
ción en 1953 por 
Mathias Goeritz y 
Daniel Mont, el Mu-
seo Experimental el 
Eco ha sido un es-
pacio de resonancia 
para el arte.

Eltip

VOLUMEN EMOCIONAL  
y Olivia Zúñiga
CUÁNDO: del 13 de septiembre 
del 2023 al 14 de enero del 2024
DÓNDE: Museo Experimental  
El Eco (Sullivan 43, colonia  
San Rafael)
HORARIOS: miércoles  
a domingo de 11:00 a 18:00 

1

INTERVENCIÓN de los muros  
del museo.

OBRA de Bárbara Lázara que  
conforma la muestra.

IMAGEN que incorpora Bárbara 
 Lázara en su proyecto.

EL RECINTO recibe la propuesta del artista Alberto Gutiérrez Chong, 
quien interviene el espacio arquitectónico del museo; por su parte,  
Bárbara Lázara se inspira en el libro Los amantes y la noche 

2

3

1

2

3
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Danna Paola cantará 
en la pelea del Canelo 
LA ARTISTA será la encargada de interpretar el Himno 
Nacional Mexicano, el próximo 30 de septiembre en la 
T-Mobile Arena de Las Vegas, dio a conocer el boxeador. 
“Me va a hacer los honores. Su equipo fue el que se con-
tactó conmigo. Es un honor que entone el Himno”, dijo.

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

s|C
ua

rt
os

cu
ro

El comediante cayó de las escaleras 

Partida inesperada, 
muere  
Benito 
Castro  
en un accidente 

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx  

E l actor, comediante, cantante y 
compositor Benito Castro mu-
rió ayer a los 77 años después de 
caer de las escaleras de su casa 

cuando se preparaba para ir a Televisa. 
Se rompió cinco costillas y su pulmón co-
lapsó, aunque fue trasladado al hospital, 
perdió mucha sangre y no pudieron esta-
bilizarlo, compartieron en diversas entre-
vistas de televisión su hija Debby Castro y 
la hermana del artista Mónica Castro. 

“Lamentable y triste noticia acaba de 
fallecer mi tío Benito Castro, el último 
que quedaba de mi gran familia Castro. 
Estamos nuevamente de luto y terrible-
mente consternados. Que en la paz de 
Dios descanse mi querido y amado tío 
Benito Castro”, expresó Michelle Castro, 
sobrino del comediante. 

El inesperado fallecimiento del actor 
conmocionó al mundo del espectáculo 
mexicano, pues actualmente Benito Cas-
tro se mantenía más activo que nunca: 
era parte del elenco de la obra ¿Por qué 
será que las queremos tanto?, en la que 
compartía créditos con Luis de Alba, Ale-
jandro Suárez, César Bono y Carlos Bona-
vides. Mantuvieron una gira exitosa en 
diversos estados del país. 

El comediante es recordado por su 
entrañable papel de Papiringo en la serie 
televisiva La Güereja y algo más, en la que 
actuaba con María Elena Saldaña. Creó el 
personaje de Kin Kin de Acapulco para el 
show La carabina de Ambrosio, un vende-
dor de las playas del puerto que siempre 
buscaba aprovecharse de los turistas. 

Al darse a conocer la noticia de su de-
ceso, María Elena Saldaña se despidió del 
actor con un emotivo mensaje: “Benito, 
yo no lo acompaño aún, pero le agradez-
co en el alma el que haya caminado a mi 
lado”, escribió y acompañó su escrito con 
una imagen donde se le ve tomada de la 
mano del histrión. 

EL TAMBIÉN ACTOR y cantante es 
recordado por su personaje Papiringo 
en la serie La Güereja y algo más; lo ve-
lan en la noche amigos y familiares 

ENTRE SUS ÚL-
TI M O S  trabajos 
en televisión se 
encuentran Como 
dice el dicho, No-
sotros los guapos 
y Albertano contra 
los mostros. 

Eltip

COMPUSO TAMBIÉN música para diversos 
programas de televisión, como La Carabina de 
Ambrosio, La Güereja y algo más, Güereja de mi 
vida, Anabel, El Pirruris y Alegría de Mediodía.

Eltip

EL COMEDIANTE,  
en una foto de archivo.

LOS ACTORES Stephanie Salas, Hum-
berto Zurita, Víctor González e Ivonne 
Zurita dieron a conocer ayer los detalles 
de la puesta en escena, que en el mes 
de septiembre llegará a Puebla, Tijuana, 
Mexicali, Ensenada, Hermosillo y Maza-
tlán. Es una comedia donde se aborda 
el amor de un padre por su hija. Ese 
hombre divorciado se vestirá de mujer 
para hacerse pasar por su exesposa para 
conocer a los conservadores padres del 
novio de su hija. La primera parada del 
tour será el próximo 22 de septiembre 
en la ciudad poblana.

SE DIVIERTEN Y 
GOZAN EN LA OBRA 
PAPITO QUERIDO 

Su vena artística tuvo su origen desde 
su familia, creció con músicos y artistas. 
Su padre Arturo Castro fue actor y come-
diante y sus primos, músicos. 

Ante de incursionar en la televisión, 
en la década de los años 60 se integró al 
grupo Los Hermanos Castro, en el que 
cantaba la armonía y tocaba la guitarra, 
pero su gran mérito eran las intervencio-
nes llenas de comedia que hacía durante 
los espectáculos. Después formó el dúo 
musical con Kiko Campos, Benito y Kiko. 

Compusieron temas como “Amor prime-
ro” y “Tu mejor amigo”. 

Su talento en la comedia lo adquirió 
de personajes icónicos como Cantinflas, 
Resortes, Palillo y Borolas, a quienes co-
noció, llegó a contar. 

En la pantalla chica también participó 
Chiquita Bum, Cancionera, El show del 
Loco Valdés, Así son ellas y Siempre te 
amaré. Además, el año pasado formó par-
te de la serie Albertano contra los mostros.  
En el cine formó parte de las películas Su 

sombra, La criada maravilla y La sangre 
de los inocentes. 

Colaboró con Paco Stanley, de quien 
fue gran amigo y compañero de juerga, 
desde ¡Ándale! hasta ¡Pácatelas!

Recientemente había declarado que 
durante los cerca de cinco o seis años que 
trabajó con el conductor de televisión 
tomaban alcohol desde que llegaban a la 
oficina, a las once de la mañana. Además 
habló del consumo de cocaína. 

Ayer, Paul Stanley lo despidió en re-
des sociales con el mensaje: “Lamento 
la muerte de Benito Castro alguien que 
quiero mucho y llevo un gran recuerdo”. 
Mientras que Lalo España expresó: “Con 
mucha tristeza me entero de la partida 
del queridísimo Benito Castro. Vuela alto 
querido socio. Gracias por tantas alegrías 
y grandes momentos que nos compartis-
te durante décadas”. 

Por su parte, la actriz y cantante Raquel 
Bigorra lo recordó como una persona con 
un carisma muy especial. 

De acuerdo con información propor-
cionada por la familia, ayer por la noche 
lo velarían en una funeraria ubicada al 
sur de la Ciudad de México. A partir de las 
ocho de la noche se abrirían las puertas 
para despedirlo. 

60
Años de trayec-
toria tuvo Benito 

Castro, quien 
destacó en la tele-
visión, el teatro y 

la música
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LA RAZON + TENDENCIAS DE OTOÑO-INVIERNO. Para esta temporada en la decoración 
estarán de moda los estampados a rayas en sábanas; el color rojo en paredes 
y cocinas, además de muebles y accesorios. También los paneles de madera. 
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Un lugar acogedor 

razon.com.mx

OPTA POR MUEBLES o decoraciones de madera que provienen de 
bosques sostenibles con el certificado de tala legal; busca antigüedades 
o piezas de segunda mano para adaptarlas a la nueva ornamentación
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Por Karen Rodríguez
karen.rodriguez@razon.com.mx  

ara mejorar los espacios de 
una casa o departamento 
hay que recurrir a la remode-
lación, que consiste en una 

transformación radical para lograr que 
el lugar luzca mucho más cómodo, agra-
dable y acogedor.  

El 58.5 por ciento de los 
dueños de viviendas en Mé-
xico tiene la necesidad de 
realizar un arreglo o remo-
delación, de acuerdo con la 
Encuesta Nacional de Vivien-
da (Envi) 2020; sin embargo, 
para ello se aconseja acercarse 
a un profesional para que el 
procedimiento de reestruc-
turación sea planeado y transcurra en 
tiempo y forma. 

De acuerdo con el mismo estudio, 
12.3 por ciento de las viviendas propias 
tuvo una reparación o mantenimiento, 

mientras que al tres por ciento se le rea-
lizó una remodelación y 1.9 por ciento 
tuvo una renovación, rehabilitación o 
reforzamiento estructural. 

Pero a la hora de hacer una modi-
ficación también se debe considerar 
seguir las tendencias de decoración 
e interiorismo para generar espacios 
más agradables con colores, muebles e 

iluminación adecuada. 
Una de las tendencias es 

la paleta de colores neutra, 
en la que los tonos terraco-
ta abundan, especialmente 
los que son naranja tostado 
y marrón rojizo, inspirados 
en el atardecer, ya que éstos 
le dan un toque rústico a las 
casas; se pueden aplicar en 
las baldosas y  también en las 

paredes. Otros colores a considerar son 
caramelo, amarillos y hasta magenta, 
que generan una sensación de calidez. 

A la hora de remodelar, los expertos 
en interiorismo recomiendan montar 
una cocina blanca, ya que ésta se adap-
ta a cualquier estilo decorativo de las 
tendencias y aporta elegancia y sofisti-
cación. También es una buena opción 
para cuando la cocina está integrada a 
la sala o el comedor y así armonice de 
mejor manera con estos espacios. 

Para llevar los beneficios de la natu-
raleza dentro de la casa se le puede dar 
un toque verde al colocar plantas. Se re-
comienda elegir un lugar de la vivienda 
para poner algunas macetas o enredade-

ras, pueden ser naturales o artificiales, 
así como ramas y hojas, para tener esta 
esencia de lo natural en el hogar. 

INTERIORISMO SUSTENTABLE. 
Asimismo, en el interiorismo se ha op-
tado por la sustentabilidad, es decir, 

usar materiales y productos que cuiden 
el medio ambiente con el fin de tener un 
estilo de vida más responsable. 

En ese sentido, una de las alterna-
tivas es usar materiales naturales, por 
ejemplo, que son poco tratados y son de 
fibras como el yute, el bambú, algodón, 
entre otros. 

Se puede optar por muebles o deco-
raciones de madera, pero elegir aquellos 
que provienen de bosques sostenibles 
con el certificado de tala legal, que indi-
que que mientras cortan unos árboles, 
vuelven a sembrar otros y se hace un 
ciclo para mantener el medio ambiente. 
Esto también significa que serán piezas 
de calidad que van a perdurar a través 
del tiempo. 

Otra forma de ser sostenible en el 
interiorismo es buscar antigüedades 
o piezas de segunda mano para dar-
les una segunda vida y adaptarlas a la 
nueva decoración, haciéndolas funcio-
nales durante muchos años, además de 
que conservan el estilo vintage de cual-
quier espacio. 

RECU E RDA  ele-
gir pinturas bajas 
en compuestos or-
gánicos volátiles y 
libres de plomo. Los 
colores claros son la 
mejor opción. 

Eldato
TE SUG ERIMOS 
elegir plantas que 
necesiten poca agua 
de riego y que tu 
casa la ilumine la luz 
natural; esto apor-
tará calidez al hogar.

Eltip

COLORES como  
el marrón rojizo  
o el naranja tostado 
están en auge.
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Ya no lo quieren. El casillero del lanzador mexicano Julio Urías ha sido re-
tirado de la casa club de los Dodgers de Los Ángeles y los dos murales que 
representan al pitcher ganador de la Serie Mundial han sido cubiertos en el 
Dodger Stadium previo a la estadía del equipo en casa esta semana. Urías se 
encuentra en licencia administrativa indefinida luego de que fue arrestado el 
3 de septiembre bajo sospecha de lesiones corporales a su cónyuge. El zurdo 

ha estado en el cuerpo de lanzadores de los Dodgers desde 2016. Cuando 
fue cuestionado si los últimos movimientos de los Dodgers confirman que 
el club está dejando atrás al lanzador que registró el último out de su victoria 
en la Serie Mundial en 2020, el mánager Dave Roberts respondió: “Creo que 
sí. Ahí es donde estamos. No tengo mucho que comentar. Es tal como dije 
el primer día. Es sólo que es una situación muy, muy desafortunada y triste”.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001
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Debut para el olvido de 
Rodgers con los Jets
AARON RODGERS salió lesionado en la cuarta jugada 
ofensiva en su debut como miembro de los Jets de Nueva 
York y requirió ser asistido con una aparente lesión en el 
tobillo el lunes por la noche. El conjunto de la Gran Man-
zana se llevó el partido por pizarra de 22-16 ante los Bills.

Redacción 

Este martes el equipo de Jaime 
Lozano tiene otra oportunidad 
para demostrar que el proceso 
que vive va mejor de lo que se 

pensaba, pues con el empate ante Aus-
tralia el pasado sábado los críticos apa-
recieron asegurando que la Selección 
Mexicana comandada por el Jimmy no 
tiene identidad y no se le ve una diferen-
cia de la de Diego Cocca o hasta Gerardo 
Martino en Qatar 2022.

Aunque no se vea una diferencia, lo 
que sí se puede notar es que el equipo 
está contento y apoya a su entrenador, 
entendiendo lo que les pide y buscando 
salir de cualquier adversidad.

Hoy el Tricolor enfrenta Uzbekistán 
y lo hará por primera vez en su histo-
ria, por lo que será una sorpresa con lo 
que llegue el equipo asiático; la última 
ocasión en la que México enfrentó a un 
equipo de dicho continente fue en 2022 
al chocar contra Irak, previo al Mundial 
de Qatar 2022.

Jaime Lozano, director técnico del 
equipo nacional mexicano, atendió a 
los medios de comunicación previo al 
duelo ante Uzbekistán, que se disputará 
en la cancha del Estadio Mercedes Benz, 
en Atlanta, Georgia, y explicó los puntos 
en donde su escuadra tiene que seguir 
mejorando.

“Algo importante sería que entenda-
mos cómo desequilibrar esa línea de 5 
primero, porque a lo mejor superar la 
primera línea de presión y es algo que no 
hicimos muy bien contra Australia, por-
que superábamos y no regresábamos, 
entonces nos tardamos en progresar y le 
dábamos opción al rival de poder reorga-
nizarse, eso es algo que vamos a intentar 
hacer mucho mejor el día de mañana”.

También destacó que lo único que no 
puede faltar en el terreno de juego es la 
entrega en todo momento y que eso fue 
lo que vio en el encuentro ante Australia 
y, por lo mismo, no salió molesto.

“Me gustaría siempre ver que la se-
lección lucha hasta el final como lo hizo, 
independientemente del marcador, sea 
a favor o sea adverso, seguir buscando 
primero entregarse y después ganar los 
partidos. Creo que esas cosas, principal-
mente para mañana, me gustaría seguir 
viendo”, resaltó el timonel.

El canterano de los Pumas externó la 
manera en la que los jugadores veteranos 
del plantel han tomado el rol de líderes y 
guía de sus compañeros:

“Como grandes referentes de la selec-
ción, me parece que Héctor Herrera ha 
asimilado ese liderazgo y ha disfrutado 

Hoy se enfrentan en EU

Sólo Santi Giménez vale 
casi lo mismo que la 
Selección de Uzbekistán
ES LA PRIMERA OCASIÓN en la historia en la que ambos combinados chocan; Jaime Loza-
no resalta la unidad del equipo y cómo han aceptado a los nuevos convocados al Tricolor

mucho esta concentración; lo que co-
rresponde es dejar un legado, ayudar a 
los compañeros que en algún momento 
estarán en tu lugar, para mí eso tiene un 
valor muy grande”, dijo.

Charly Rodríguez también atendió a 

los medios de comunicación y resaltó el 
apoyo que tiene los debutantes.

“Jordi fue aconsejado por Herrera. Yo 
cuando llegué, Héctor Herrera y Andrés 
Guardado me dieron algunos consejos 
importantes que me sirvieron previo a 

los primeros partidos, entonces con Héc-
tor es una constante por lo que escucho 
que sucede, quiere ayudar, hacer mejor 
a su selección y a veces es algo en lo que 
no nos fijamos, pero que suma y bastante 
al vestidor”, comentó el mediocampista.

URIEL ANTUNA confesó en entrevista con 
TUDN que no pudo triunfar en Europa por la 
falta de madurez, pero que espera tener una 
nueva oportunidad en el Viejo Continente.

Eldato

Posible 
alineación 
del Jimmy

PORTERO
Guillermo Ochoa

DEFENSAS
Kevin Álvarez
Edson Álvarez
Johan Vásquez
Jesús Gallardo

MEDIOS
Luis Romo

Erick Sánchez
Jordi Cortizo

DELANTEROS
Uriel Antuna
César Huerta

Santiago Giménez

HOY

VS.
Estadio: Mercedes 

Benz
Hora: 17:30

EL DELANTERO 
entrena con sus 
compañeros en 
Estados Unidos.

Los más caros 
de ambas 

selecciones

Valor en el 
mercado

Nombre Posición Equipo Edad Valor
EDSON ÁLVAREZ Defensa West Ham 25 37.6 mdd
SANTIAGO GIMÉNEZ Delantero Feyenoord 22 26.8 mdd
ÉRICK SÁNCHEZ Medio Pachuca  23 8.5 mdd
CARLOS RODRÍGUEZ Medio Cruz Azul 26 8.5 mdd
ALEXIS VEGA Delantero Chivas 25 8 mdd

M
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ic
o

Nombre Posición Equipo Edad Valor
ELDOR SHIMURODOV Delantero Cagliari 28 6.4 mdd
OTABEK SHUKUROV Medio Fatih Karagümrük 27 2.6 mdd
AZIZ GANIEV Medio Al-Ahli Dubai 25 2.6 mdd
JALOLIDDIN MASHARIPOV Delantero Sin equipo 30 2.1 mdd
ODILDZHON KHAMROBEKOV Medio Pakhtakor Tashkent 27 1 mdd

Uz
be

ki
st

án

Fo
to

|M
ex

sp
or

t

MÉXICO 171.2 UZBEKISTÁN 27.8
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Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx

El Complejo Panamericano de Tenis 
en Zapopan recibe por segundo año 
consecutivo el Guadalajara Open 
AKRON, torneo de la categoría 

1000 de la WTA que reúne a las mejores ju-
gadoras del mundo.

El hecho de que Jalisco sea nuevamente 
sede de una competencia de esta magnitud 
es motivo suficiente para que Gustavo Santos-
coy García, codirector de la misma, considere a 
este certamen el mejor de la categoría femenil 
en suelo mexicano, por lo que está convencido 
de que la afición que acuda al evento del 17 al 23 
de septiembre quedará satisfecha.

 
La calidad de las rankeadas es innegable, pues vienen, entre otras, la 

tunecina Ons Jabeur, la estadounidense Coco Gauff, flamante campeona del 
US Open, y la polaca Iga Swiatek, quien hasta hace algunos días ocupaba la 

primera posición en la clasificación.
“Ya era el mejor torneo al ser de la categoría 1000 y ahora con la cali-
dad de las rankeadas que vienen definitivamente es el mejor torneo 

no solamente de la WTA, sino a nivel México”, aseguró Santoscoy 
en exclusiva con La Razón.

El codirector del Guadalajara Open AKRON 2023 recono-
ció que los esfuerzos de los organizadores se centraron 

en traer a Swiatek luego de que el año pasado no 
vino. Si bien ahora el ranking es liderado por la 

bielorrusa Aryna Sabalenka (su asistencia a 
Guadalajara no es un hecho), Santos-

coy Jr. admitió que se sacaron 
la espina al cerrar 

GIULIANA OLMOS es la única mexicana que tiene su 
lugar asegurado en dobles. En singles entrarán dos a las 

clasificatorias: Renata Zarazúa, Fernanda Navarro, Lya 
Fernández, Marcela Zacarías o Fernanda Contreras.

Eldato

QUEREMOS que 
cada día el torneo 
salga mejor, que 

la gente asista, se 
divierta y disfrute 

este gran evento en 
Guadalajara. Creo 
que es el evento 

mejor presentado 
en instalaciones, 

logística y operación 
para las jugadoras

Gustavo Santoscoy Jr.
Codirector torneo

EL CODIRECTOR del evento com-
parte las expectativas para la se-

gunda edición; revela que se 
espera una derrama económica su-

perior a los 300 millones de pesos 
y promete grandes partidos

Fechas 
de la 

segunda 
edición del 

certamen

VIERNES 15 Y 
SÁBADO 16. 
Clasificatorias

DOMINGO 17. 
Ronda de 64 en sin-

gles y dobles y ronda 
de 32 en dobles

LUNES 18. 
Ronda de 64 y ronda  

de 32 en singles 
y dobles

VIERNES 22. 
Semifinales de 

singles y dobles
SÁBADO 23. 
Finales singles 

y dobles

MERIDA 
OPEN 

WTA 250 
Camila Giorgi

SAN LUIS 
OPEN 

WTA 125 
Elisabetta 

Cocciaretto

GDL OPEN 
AKRON 

WTA 1000

CANCÚN 
WTA FINALS 

Del 29 de 
octubre al 5 de 

noviembre

MIÉRCOLES 20. 
Ronda de 16 en 
singles y dobles

MARTES 19. 
Ronda de 32 en sin-

gles y dobles y ronda 
de 16 en dobles

JUEVES 21. 
Cuartos de final de 

singles y dobles

JESSICA PEGULA
Edad: 29 años

Estatura: 1.70 m
Peso: 70 kg

la asistencia 
de la polaca.

“Cada una requiere ciertas 
necesidades y atenciones, pero defini-
tivamente la que se lleva todas las gestiones, 
pláticas y necesidades para que venga es siem-
pre la número 1 del mundo, en este caso Iga Swiatek, 
quien el año pasado no vino. Teníamos esa espina clava-
da, la queríamos ver y fue la jugadora con la que se puede de-
cir que más tratamos de hablar y estar en contacto”, profundizó.

En cuanto a la derrama económica, Santoscoy García afir-
mó que la expectativa de los organizadores es que supere 

la cantidad reunida en la primera edición, que fue de al-
rededor de 300 millones de pesos.

“El año pasado tuvimos una de-
rrama económica cerca de los 300 

millones de pesos a la ciudad y 
una imagen en medios masivos de 
televisión de la marca Guadalajara 
arriba de los 260 millones de dólares 
y esperamos que esto mejore. El primer 
año fue un gran inicio y  esperemos que 
más gente de otras ciudades y estados asis-

tan a Guadalajara; estamos calculando arriba 
de 80,000 asistentes”, agregó el codirector.

Una de las mejoras que presenta 
este año el certamen es que el público 
solamente necesitará comprar un bo-
leto para observar los juegos de día y 
noche, pues en el 2022 era una entrada 

para los duelos matutinos y otra para la 
actividad vespertina.

“Creo que es un cuarto año de un torneo 
más consolidado y de más experiencia. En 

cuanto a los aficionados logramos hacer una 
sesión de día que contemple la noche, el año 
pasado teníamos sesión día y noche, lo cual 
hacía que la gente tuviera que comprar dos bo-

letos para el mismo día”, apuntó Santoscoy Jr.
La semana pasada se reveló que Cancún 

albergará las WTA Finals del 29 de octubre 
al 5 de noviembre. Previo a la confirmación 

de esta noticia, el codirector del Guadalajara 
Open AKRON había adelantado a La Razón 

que la idea era tener un torneo más de la 
categoría en México antes que termi-

nara el 2023.
“Hicimos Mérida a principios 

del año, San Luis Potosí, ahora 
viene Guadalajara y nos gusta-
ría  que sigamos trabajando 
con la WTA; estamos tra-
tando de crecer en otras 

ciudades”, precisó.
Las clasificatorias 

d e l  G u a d a l a j a ra 
Open AKRON 2023 

tendrán lugar el 
viernes 15 y el 

sábado 16 de 
septiem-

bre.

RANKING 
EN LA WTA

2

IGA 
SWIATEK

3

COCO 
GAUFF

4

ELENA 
RYBAKINA

5

JESSICA 
PEGULA

10

CAROLINE 
GARCIA

9

MARIA 
SAKKARI

7

ONS 
JABEUR

Justas 
de WTA 

este año 
en México

7
Top ten del mundo 
se harán presentes 

en el certamen

Se juega del 16 al 23 de septiembre

El Guadalajara 

Open AKRON es el 

mejor torneo de 

WTA en México: 

Gustavo Santoscoy
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